
Em razão ao ‘Outubro Rosa’, Centro Especializado de Diagnóstico do Câncer, em João Pessoa, tem atendido por dia cerca de 90 mulheres para mastologia ou consultas. Página 8

Câncer: triplica atendimento para diagnóstico

Foto: Evandro Pereira

R$ 1,50

R$ 200,00

Assinatura 
anual

125 anos - PATRIMÔNIO DA PARAÍBA 

Ano CXXV 
Número 227A UNIÃO  

www.paraiba.pb.gov.br auniao.pb.gov.br facebook.com/uniaogovpb Twitter > @uniaogovpb

João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de outubro de 2018

Queixa de coação eleitoral 
em empresas bate recorde
Ministério Público do Trabalho faz levantamento inédito e aponta que maioria das empresas acusadas favorecia Bolsonaro. Página 3

Complexo Hospitalar de Patos 
ganha tomógrafo de 16 canais

Reunião orienta preparação 
de estudantes para o Enem

Detran chama selecionados 
em programa de habilitação

Profissionais que vão operar o novo tomógrafo já inicia-
ram o treinamento. Aparelho é de última geração, e o 
único com 16 canais disponível na região. Página 8

Responsáveis e equipes pedagógicas das 14 Gerências 
Regionais de Ensino do Estado receberam as orienta-
ções em reunião ontem na capital paraibana. Página 5

Lista da quarta chamada dos candidatos selecionados 
no Programa de Habilitação Social foi divulgada 
ontem pelo Detran paraibano. Página 7
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Boca Juniors e Palmeiras vão 
duelar hoje pela Libertadores
Partida entre as equipes argentina e brasileira acontece 
hoje, a partir das 21h45, no La Bombonera, na Argentina. 
Palmeiras é o atual líder do Brasileirão 2018. Página 21
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MP de Contas revela 
irregularidades em 
Campina Grande
Ministério Público de Contas aponta irre-
gularidade no contrato entre Prefeitura 
de CG e a empresa responsável pelo 
Maior São João do Mundo.  Página 13

Esportes

Paraíba gera mais de 2 mil 
empregos em setembro
Dados positivos foram divulgados ontem pelo Ministério do Trabalho e Emprego. Página 5

Cagepa agiliza ação 
de reparo em rua do 
Bairro do Varadouro

Projeto Interatos 
recebe espetáculo 
de grupo circense

Vazamento em tubulação provocou o 
afundamento de parte do asfalto na Rua 
Índio Piragibe, ao lado do Cemitério 
Senhor da Boa Sentença.   Página 6

Principal atração da edição de novembro 
do Projeto Interatos é o espetáculo ‘O circo 
sem teto da lona furada dos bufões’, do 
grupo Dona Zefinha.   Página 12
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É notório que a Justiça Eleitoral per-
deu a ‘guerra’ contra as chamadas fake 
news nestas eleições. Apesar de esse ter 
sido um tema exaustivamente debatido 
pelas instituições envolvidas no proces-
so eleitoral, ainda na pré-campanha e 
durante o primeiro turno, os fatos com-
provados de ocorrência de notícias fal-
sas contra candidaturas e candidatos nas 
eleições são uma demonstração inequívo-
ca de que a atuação das instituições não 
lograram êxito para coibir essa prática 
nociva à democracia. 

Esta semana, o Conselho Consultivo 
do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) so-
bre Internet e Eleições promoveu reuniu 
com os representantes do Facebook, do 
Google e do WhatsApp, com o objetivo 
de, justamente, discutir mecanismos 
que pudessem combater as fake news. 
Porém, pelas declarações do secretário-
-geral da presidência do TSE, Estevão 
Waterloo, a reunião não apresentou re-
sultados práticos de que as empresas 
que atuam nas redes sociais terão a ca-
pacidade de coibir a prática criminosa 
que causou estragos não somente contra 
candidatos. Pior: provocou danos ao pró-
prio processo democrático, uma vez que 
gerou desequilíbrio na disputa eleitoral, 
com a força do poder econômico fomen-
tando a disseminação de notícias falsas. 
Ora, ao ser indagado pela imprensa so-
bre o que as empresas haviam se com-
prometido a fazer contra as fake news, o 
secretário-geral desconversou, afirman-
do que elas foram convidadas para rece-
ber um “agradecimento” pelo trabalho 
que fizeram no primeiro turno.     

O fato é que o TSE não conseguiu li-
dar com o problema à altura. E essa in-
capacidade de coibir a disseminação de 
informações inverídicas relacionadas à 
política nas redes sociais, sobretudo pelo 
aplicativo WhatsApp, já parecia anunciar-
-se desde o início do ano, quando o mi-
nistro Luiz Fux assumiu, em fevereiro, 
a presidência da Corte Eleitoral. Àquela 
ocasião, ele declarou que contaria com 
a parceria da imprensa brasileira para 
combater a prática e anunciou que o con-
selho criado para esse trabalho iria fazer 
estudos de inteligência para se antecipar 
à disseminação de conteúdo indevido. Na 
prática, isso não ocorreu, uma vez que 
registrou-se uma grande quantidade de 
notícias falsas nas redes sociais, de for-
ma indiscriminada, abusiva. Foi como se 
as pessoas que estavam disseminando as 
fake news estivessem convictas de que 
sairiam impunes de seus atos. 

Semana passada, a revelação do jor-
nal Folha de São Paulo de que empresas 
privadas haviam custeado serviços de 
disparos de mensagens em massa no 
WhatsApp, em favor do candidato Jair 
Bolsonaro, recrudesceu o debate sobre o 
peso que teve as notícias falsas na atual 
campanha presidencial. Ressalte-se que 
essa prática, envolvendo milhões de reais, 
configura abuso de poder econômico, pois 
configuraria uso de caixa 2 na campanha 
do candidato do PSL, o que é vedado pelas 
regras eleitorais. 

A Justiça precisa dar uma resposta à 
sociedade quanto a punição, com a seve-
ridade  devida, de quem promoveu e or-
questrou tais prática criminosas.    
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‘Guerra’ perdida

Editorial

A revista National Geo-
graphic deste mês dedica a 
melhor de suas reportagens  
ao avanço da intolerância 
sobre o que resta de nação 
indígena, na Amazônia. A 
maioria culta dos brasilei-
ros nem está aí para essa 
coisa a seu ver de remotís-
simo interesse. A Amazônia 
fica longe, muito longe dos 
nossos particulares inte-
resses, é uma selva densa 
e pouco importa que seus 
remanescentes naturais se 
achem  expostos à fúria de-
vastadora dos madeireiros 
e mineradores ilegais. 

No entanto, já houve quem muito se 
preocupasse com isso. A começar pelos 
forjadores da República, os positivistas, 
entre os quais se achava o santa-ritense 
Atistides Lobo. Avalia-se ter sido um mo-
vimento político-filosófico tão carrega-
do e influente como o próprio marxismo 
dos meados do século XIX/XX.  Havia um 
catecismo ditando a prática das ações . 

Quem ressalta soberbamente esse 
papel catequista dos positivistas é  Al-
fredo Bosi, num número velho de três 
anos da revista da  ABL dedicado à ami-
zade França-Brasil. Nele, é avaliada a 
influência da doutrina na campanha 
abolicionista. E avança mais: “O fim do 
regime escravo prende-se a um tópico 
nuclear da doutrina social-positivista: a 
incorporação do proletariado na socie-
dade moderna”. Outro paraibano,  José 
Maria dos Santos, já havia se antecipado 
nessa mesma avaliação, ao tratar do abo-
licionismo entre os fundadores do Parti-

do Republicano Paulista.  
Alfredo Bosi pinça 

esta frase, para mim um 
achado: “O Apostolado 
sempre vinculou a aboli-
ção ao tema do trabalho, 
preocupando-se com o 
que chamava proletaria-
do nacional e manifes-
tando reservas à imigra-
ção em massa subsidiada 
pelo governo.” 

E vem  à tona a reação 
dos positivistas à balela 
preconceituosa de uma 
certa elite cultural que co-
meçou estigmatizando o 

índio como preguiçoso e terminou “aler-
tando para o perigo da vagabundagem 
negra, caso o negro fosse liberto por lei”.

A refutação a esse tipo de argumen-
to “soa nossa contemporânea”- ressalta o 
ensaísta. E como ressoa. 

Vem a pelo estas  palavras de Miguel 
Lemos e Teixeira  

Mendes, apóstolos do positivismo no 
Brasil, escritas antes da Abolição: 

“Para desvanecer este tecido de so-
fismas importa reconhecer, em primei-
ro lugar, que a vagabundagem, a recusa 
ao trabalho, não é um vício peculiar às 
classes pobres. A contemplação da so-
ciedade demonstra não só que o maior 
número de vagabundos é fornecido pela 
burguesia, mas, ainda, que são esses os 
vagabundos mais prejudiciais. Porquan-
to os vadios que ela fornece dispõem de 
um capital que falta aos outros, e esses 
recursos os colocam em estado de lesar 
a sociedade por modos inacessíveis aos 
proletários”.

Bandeiras desbotadas
A Amazônia fica 

longe, muito longe dos 
nossos particulares 

interesses, é uma selva 
densa e pouco importa 
que seus remanescentes 

naturais se achem  
expostos à fúria 
devastadora dos 
madeireiros e 

mineradores ilegais   
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gonzagarodrigues@.gmail.com

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

A propósito das atividades de cam-
panha do PT na Paraíba, está mar-
cada para a quinta-feira, amanhã, 
comício de encerramento no Busto 
de Tamandaré, na orla de Tambaú, 
em João Pessoa. O diretório esta-
dual ainda espera a confirmação 
da presença do candidato Fernando 
Haddad no evento.

O projeto da Lei Orçamentária 
Anual (LOA), para o exercício 
de 2019, e do Plano Plurianu-
al (PPA), de 2018 a 2021, já 
tem relator. A Comissão de 
Finanças, Orçamento, Obras e 
Administração Pública da Câ-
mara Municipal de João Pes-
soa indicou o vereador Dinho 
(PMN), que já havia ocupado 
igual tarefa na legislatura 
passada. Cada vereador pode-
rá apresentar até cinco emen-
das até o dia 23 de novembro.

Fernando Haddad vai encerrar sua campanha 
presidencial em Recife (PE), na quinta-feira, em 
evento de rua marcado para as 16h, e poderá pas-
sar por João Pessoa, no início da noite, de acordo 
com o presidente do PT da Paraíba, Jackson Ma-
cedo. Os organizadores da campanha do petista, 
porém, ainda estão definindo os detalhes finais da 
agenda do candidato nessa visita ao Nordeste.

Campanha no nE

Loa E ppa

TuCanos quErEm surfar na ‘onda boLsonarisTa?

apoio a haddad “risCo para o brasiL”

sinTomas da dErroCada: oposição EsTá “fragiLizada”, diz prEfEiTo

Raniery Paulino confirmou 
sua dissidência do MDB da 
Paraíba, ao declarar que 
voto para Fernando Haddad 
(PT) – é que o presidente 
do partido, senador José 
Maranhão, aderiu a Jair 
Bolsonaro (PSL). Disse que 
seria “uma ingratidão” não 
votar no petista, que levou 
o Instituto Federal de Educa-
ção (IFPB) para Guarabira, 
quando era ministro de Edu-
cação na gestão de Lula.

Do presidenciável Fernando 
Haddad, em entrevista ao 
programa Roda Viva, da TV 
Cultura: “Todo mundo que lu-
tou por democracia sabe dos 
riscos que o Brasil está corren-
do. Bolsonaro não tem cultura 
democrática, isso está provado 
em centenas de vídeos”. A pro-
pósito, a emissora pediu en-
trevista ao candidato do PSL, 
que não aceitou – nem com a 
possibilidade de o programa 
ser gravado em sua casa.

A continuar essa tendência de abandono ao PSDB da Paraíba, não vai sobrar uma liderança den-
tro da legenda, a partir de 2019. O deputado Tovar Correia, por exemplo, já avisou: se Romero 
Rodrigues sair, ele o acompanhará. As recentes declarações do prefeito de Campina Grande, no 
tocante ao apoio à candidatura de Jair Bolsonaro, pode servir de pista para  revelar para aonde 
ele pretende migrar. O irmão dele, Moacir Rodrigues, foi eleito deputado estadual pelo PSL.

ComíCio Em Jp

Os sintomas da derrota fragorosa da oposição na Paraíba já começam a mostrar sinais em seus 
principais agentes políticos. Coincidência ou não, três integrantes do ninho tucano da Paraíba já 
aceitam falar, quando questionados, sobre a possibilidade de deixarem o PSDB, após o fracasso 
do partido nas eleições majoritárias. Estão nessa condição tanto Romero Rodrigues (foto), pre-
feito de Campina Grande, quanto Ruy Carneiro, presidente do partido, que foi eleito deputado 
federal, assim como Tovar Correia. E de fato, o PSDB ficou fragilizado enquanto partido na Para-
íba, possivelmente devido também à convalescença da legenda em nível nacional: não conseguiu 
reeleger o senador Cássio Cunha Lima, assim como perdeu espaços políticos importantes dentro 
do seu maior reduto eleitoral, Campina Grande, com a eleição de Veneziano Vital do Rêgo (PSB) 
e Daniella Ribeiro (PP) para o Senado Federal. Afora isso, o deputado Bruno Cunha Lima, que 
havia migrado para o Solidariedade, mas mantinha sua relação umbilical com o grupo, não 
logrou êxito nas urnas. A propósito de Romero Rodrigues, ontem ele acusou o ‘baque’ da oposi-
ção, digamos assim, após as eleições do primeiro turno, em entrevista a uma emissora de rádio 
de João Pessoa. Reconheceu que a oposição errou por não ter se unido em torno de uma única 
candidatura e disse que é necessário que ela se reconstrua, por que está “fragilizada”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Levantamento inédito junto ao MPT revela que a maioria das empresas acusadas foi favorável a Bolsonaro

Nestas eleições a 
Procuradoria Ge-
ral do Trabalho 
(PGT) registrou até 
o momento 199 

denúncias em 14 estados re-
lacionadas a coação eleitoral, 
uma prática que ocorre quan-
do donos de empresas ou su-
periores tentam influenciar os 
votos de seus subordinados 
valendo-se da posição hierár-
quica de poder.

Levantamento inédito 
junto ao Ministério Público do 
Trabalho (MPT) nos estados 
revela também que, nos casos 
em que o MPT abriu parte do 
conteúdo das denúncias de 
coação, a maioria das empre-
sas acusadas foram favoráveis 
ao candidato Jair Bolsonaro 
(PSL).

A PGT registrou denún-
cias contra mais de 60 empre-
sas pelo país. Em 57 destas 
empresas denunciadas foi 
possível identificar a motiva-
ção eleitoral dos casos de coa-
ção. 28 delas são acusadas de 
coação em favor de Bolsonaro 
e apenas uma foi contrária ao 
candidato do PSL. Do restan-
te dos casos identificados até 
agora, 25 estão sob sigilo ou 
não há conclusão de quem se 
beneficiou da prática de coa-
ção; outros três casos foram 
em favor de parlamentares.

A região Sul concentra 
157 denúncias, ou seja, 79% 
do total registrado pela PGT. 
Há casos de camisetas e comu-
nicados idênticos distribuídos 
em empresas diferentes, o 
que sugere uma comunicação 
entre os empresários nos atos 
denunciados.

O caso Komeco
Com 100 denúncias, 

Santa Catarina teve o maior 
número de relatos de coação 
eleitoral. Um deles ocorreu 
na Komeco, que se intitula a 
“maior fabricante de ar-condi-
cionado do Brasil”, com fatu-
ramento anual de centenas de 
milhões de reais.

No último mês, os servi-
dores da Komeco receberam 
um email a respeito de uma 
palestra. Sucinto, o convite in-
formava sobre a visita de um 
palestrante às 13h do dia 24 
de setembro. Segundo relatos 
de funcionários que falaram 

Agência Pública

Denúncia de coação eleitoral 
em empresas bate recorde

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

à Pública sob a condição de 
anonimato, o que seria uma 
reunião profissional se trans-
formou num palanque político
-eleitoral durante 40 minutos.

Estavam presentes nessa 
coação o presidente da empre-
sa, Denisson Moura de Freitas, 
e dois políticos: o prefeito de 
Palhoça (SC), Camilo Martins 
(PSD), e seu pai, o agora eleito 
deputado estadual Nazareno 
Martins (PSB).

“A gente recebeu um 
email dizendo que teria uma 
palestra. E quando chegou lá 
embaixo ia acontecer primeiro 
essa conversa com o deputa-
do, o prefeito e o dono da em-
presa”, relata uma funcionária 
sob anonimato.

Durante a reunião, os 
dois políticos falaram sobre 
propostas e projetos que pre-
tendiam levar a cabo em seus 
respectivos cargos, sobretudo 

melhorias a serem implan-
tadas em Palhoça, cidade da 
região Metropolitana de Flo-
rianópolis, onde está sediada 
a Komeco.

Ainda segundo os relatos, 
Denisson Freitas encerrou sua 
fala fazendo uma defesa aber-
ta do candidato à Presidência 
Jair Bolsonaro (PSL). Somente 
depois, a palestra programa-
da se concretizou. “Ele pegou 
40 minutos dessa palestra 
para deixar o Nazareno fazer 
a propaganda dele e foi bem 
desconfortável”, contou uma 
funcionária. “O cara já tem 
todo o horário de propaganda 
eleitoral para falar sobre as 
propostas e ainda levam ele 
pra empresa? A gente estava 
numa palestra de trabalho”, 
reclama.

A justificativa dada pelo 
presidente da empresa, se-
gundo os relatos, era que os 

políticos apoiavam a Kome-
co. “Depois ele [Denisson] 
pegou o microfone da mão 
do candidato e ficou falando: 
‘Vocês sabem que o Bolsona-
ro vai melhorar a economia 
do nosso país, vai melhorar a 
situação paro os empresários. 
Vamos apoiar o Bolsonaro pra 
presidente’.”

Procuradores relatam que número de denúncias é inédito
“O grande número de denún-

cias de coação eleitoral é inédito, 
nunca tinha pegado nenhum caso 
parecido durante os oito anos de 
MPT”, afirmou Fernanda Pessami-
lio Freitas Ferreira, procuradora 
do MPT do Rio Grande do Sul, 
segundo estado com maior nú-
mero de denúncias (32).

“Realmente é uma situação 
inédita”, reforçou Artur de Azam-
buja Rodrigues, procurador do 
Trabalho no Rio de Janeiro com 
20 anos de experiência. O MPT 
explica que não só os funcio-
nários podem denunciar casos 
de coação. Qualquer pessoa no 
território nacional pode reportar 
casos de coação eleitoral – inclu-
sive de forma anônima.

Conforme levantamento da 
Pública junto ao MPT nos estados, 

a campanha dentro das empresas 
denunciadas foi feita por meio de 
cartas, vídeos, emails, WhatsApp 
ou no corpo a corpo, com a par-
ticipação dos donos do negócio.

É o caso do “ato cívico” trans-
mitido ao vivo pelo Facebook pelo 
dono da empresa Havan, de Santa 
Catarina, Luciano Hang. No “ato 
cívico”, publicado em seu perfil 
oficial, Hang aparece vestindo uma 
camisa com os escritos de “Bolso-
naro Presidente” diante de uma 
plateia de funcionários vestidos de 
verde e amarelo. ele coloca o hino 
do Brasil para tocar, logo depois 
discorre sobre os horrores do co-
munismo e traça um cenário caó-
tico caso o PT ganhe as eleições.

A Havan é mencionada tam-
bém pela repórter Patrícia Campos 
Mello, da Folha de S.Paulo como 

uma das empresas que pagaram 
pacotes de veiculação de notícias 
contrárias ao PT no WhatsApp 
durante as eleições. em nota à 
Pública, a empresa negou ter 
cometido coação eleitoral e afir-
mou: “É importante destacar que 
vivemos um momento único da 
nossa história. Do mais humilde 
cidadão, ao togado magistrado, a 
possibilidade de expressão e vei-
culação de pensamentos está mais 
livre do que nunca. Abster-se de 
se posicionar, neste tão importan-
te momento, ou pior, considerar 
que dever cívico nenhum cabe a 
cada brasileiro, é, além de um ato 
antipatriótico, uma enorme irres-
ponsabilidade. Ademais, o estado 
Democrático de Direito assegura 
a cada cidadão a liberdade de 
expressão e pensamento”.

Com 100 denúncias, 
Santa Catarina teve o 

maior número 
de relatos de coação 

eleitoral. Um 
deles ocorreu 
na Komeco

Uma contra Bolsonaro
A única denúncia de 

coação eleitoral até o mo-
mento divulgada pelos MPTs 
contrária ao candidato Jair 
Bolsonaro envolveu o re-
nomado restaurante de São 
Paulo, Maní. A denúncia foi 
motivada por uma foto pos-
tada pela chef, Helena rizzo, 
em seu Instagram, em apoio 
à campanha #elenão, lide-
rada por mulheres contra 
a eleição de Bolsonaro. Na 
foto, Helena está com a equi-
pe na cozinha do restauran-
te e todos estão com a frase 
da campanha no braço.

De acordo com o MPT de 
São Paulo, no curso das in-
vestigações, verificou-se que 
os trabalhadores que partici-
param da foto o fizeram vo-
luntariamente. “Houve uma 

denúncia anônima e o MPT 
concluiu que não houve coa-
ção”, afirmou a assessoria de 
imprensa do restaurante.

Para o MPT, a foto publi-
cada no perfil da chef – que 
também é uma das proprie-
tárias da empresa – passa a 
ideia de que o pensamento 
é do próprio empregador, o 
que pode gerar constrangi-
mentos aos seus emprega-
dos. Por causa disso, o órgão 
propôs um acordo, firmado 
por meio de um TAC, em que 
a empresa se comprometeu 
a não adotar manifestação 
político-partidária em seus 
estabelecimentos para que 
não haja desconforto dos 
empregados com o posicio-
namento político individual 
de seus sócios. 

em tom de ameaça
Assim como na Ha-

van, outras empresas 
adotaram um discurso 
de ameaça ou de terro-
rismo para convencer 
seus empregados a vo-
tar no candidato Jair 
Bolsonaro.

“Muitas empresas já 
saíram do Brasil, e se o 
PT voltar ao poder, é cer-
to que a grande maioria 
das empresas que ainda 
persistem, irão se ban-
dear para outros países”, 
diz a carta assinada pelo 
Grupo K1, um dos maio-
res grupos moveleiros 
da América Latina.

A mensagem envia-
da por email aos fun-
cionários às vésperas 
do primeiro turno das 
eleições conclama: “Para 
salvar o país, e para um 
Brasil melhor! Eleja de-
putados e senadores que 
não apoiam o comunis-
mo. E vote… Jair Bolso-
naro, nº 17, presidente”.

O Grupo K1 destaca 
na mensagem que exis-

te uma mobilização dos 
patrões nestas eleições: 
“Estamos a poucos dias 
de decidirmos o rumo do 
Brasil para os próximos 
anos. Vocês devem ter 
recebido pelas redes so-
ciais inúmeras manifes-
tações de empresários 
de todo o país durante as 
últimas semanas. A nos-
sa empresa não poderia 
ficar fora desta grande 
mobilização”.

De acordo com a 
procuradora do MPT 
do rio Grande do Sul, 
Fernanda Pessamilio 
Freitas Ferreira, a car-
ta enviada pelo Grupo 
K1 pedindo votos para 
Bolsonaro teve tom de 
ameaça. “Os emprega-
dos poderiam interpre-
tar que o emprego deles 
estaria em risco”, obser-
vou. O grupo, que é de-
tentor de nove marcas, 
dentre elas, a Móveis 
Kappesberg e Idélli Am-
biente, conta com 1.700 
colaboradores.

Empresa Komeco comprou adesivos e camisas do candidato e revendeu mais barato aos funcionários

Foto: Agência Pública

Helena Rizzo, com sua equipe, em seu Instagram, em apoio à campanha #elenão

Foto: Reprodução
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Gilmar Mendes repercute vídeo onde filho de Bolsonaro (PSL) diz que bastariam um cabo e um soldado para fechar a instituição

“Nem a ditadura fechou 
o Supremo”, diz ministro

O ministro do Su-
premo Tribunal 
Federal (STF) Gil-
mar Mendes disse 
ontem que nem os 

militares conseguiram fechar 
o tribunal durante o perío-
do da ditadura, ao repercutir 
o vídeo no qual o deputado 
federal Eduardo Bolsonaro 
(PSL-SP), filho do presiden-
ciável Jair Bolsonaro, diz que 
bastariam um cabo e um sol-
dado para fechar o STF.

No entendimento de Gil-
mar Mendes, o comentário 
foi impróprio e inadequado, e 
não existe outro caminho para 
o Brasil a não ser o da demo-
cracia e o do respeito às insti-
tuições.

“Ali se fala que com um 

cabo e um soldado se fecha o 
tribunal. Quando se faz isso, 
você já fechou algo mais impor-
tante, que é a própria Constitui-
ção. Você já rasgou a Constitui-
ção. Para fechar tribunal, você 
precisa rasgar a Constituição. 
Agora é bom lembrar que nem 
os militares [na ditadura] fe-
charam o Supremo Tribunal 
Federal”, disse Mendes.

No vídeo, gravado antes 
do primeiro turno das eleições, 
Eduardo Bolsonaro, reeleito 
deputado federal por São Paulo, 
participou de uma palestra em 
um curso preparatório e res-
pondeu a um aluno que ques-
tionava se o Exército poderia 
agir caso Bolsonaro fosse eleito 
e impedido de assumir por al-
guma decisão do Supremo.

“O pessoal até brinca lá: se 
quiser fechar o STF, você não 
manda nem um jipe, manda um 

soldado e um cabo. Não é que-
rer desmerecer o soldado e o 
cabo”, afirmou.

E prosseguiu: “O que é o 
STF? Tira o poder da caneta de 
um ministro do STF, o que ele é 
na rua? Se você prender um mi-
nistro do STF, vai ter uma ma-
nifestação a favor dos ministros 
do STF com milhões na rua?”.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

André Richter  
Da Agência Brasil

Agência Brasil

No entendimento de Gilmar 
Mendes, o comentário foi 
impróprio e inadequado, e 
não existe outro caminho 

para o Brasil a não ser o da 
democracia e o do respeito 

às instituições

Flávia Albuquerque  
Da Agência Brasil

Douglas Correa 
Da Agência Brasil

“Importante o respeito às instituições”

A procuradora-geral da Repúbli-
ca, Raquel Dodge, disse ontem que é 
muito importante cultivar o respeito 
às instituições brasileiras, que são 
muito fortes e têm trabalhado com 
sobriedade e moderação para fazer 
valer a Constituição de 1988. “É 
muito importante que todos nós te-
nhamos uma atitude comprometida, 
com respeito às garantias individuais 
e às instituições brasileiras, porque 
não só palavras importam, atitudes 
também importam”.

A afirmação foi uma resposta 
de Dodge ao questionamento dos 
jornalistas sobre a declaração do 
deputado federal reeleito Eduardo 
Bolsonaro (PSL-SP) de que o Supremo 
Tribunal Federal poderia ser fechado 
apenas por um cabo e um soldado. 

Após participar de um seminário da 
Escola Superior do Ministério Público 
da União, na capital paulista, ela 
pediu que todos continuem com o 
espírito de temperança e união na-
cional em torno de eleições justas e 
livres no Brasil.

O deputado é filho do candi-
dato Jair Bolsonaro (PSL) e em uma 
palestra quatro meses atrás disse 
sobre a possibilidade de o Supremo 
impugnar a candidatura de seu pai 
que “se quiser fechar o STF, manda 
um soldado e um cabo”.

Dodge disse que caso tome a 
decisão de tomar alguma providên-
cia com relação à fala de Eduardo 
Bolsonaro comunicará depois de 
ter feito. “Como conhecem já meu 
comportamento desde que tomei 
posse, não anuncio o que vou fazer. 
Normalmente comunicamos o que fi-
zemos e é assim que permanecerei.”  

Ameaçou TSE na internet

Exército Brasileiro pede 
investigação sobre coronel

O Exército confirmou 
ontem que o homem que 
divulgou um vídeo na inter-
net insultando e ameaçando 
a presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), 
ministra Rosa Weber, é o 
coronel Carlos Alves, mili-
tar da reserva. Em nota, a 
instituição diz que as de-
clarações do coronel não 
representam o pensamento 
do Exército Brasileiro e que 
o comandante do Exército 
encaminhou uma represen-
tação ao Ministério Público 
Militar solicitando que fosse 
investigado o cometimento 
de possível ilegalidade.  

“O referido militar 
afronta diversas autorida-
des e deve assumir as res-
ponsabilidades por suas 
declarações, as quais não 
representam o pensamento 
do Exército Brasileiro.”

Em vídeo que está cir-
culando nas redes sociais, o 
militar critica Rosa Weber 
e a adverte, caso o tribunal 
acate a denúncia de que a 
campanha de Jair Bolsona-
ro (PSL) tenha patrocinado 
de forma ilegal o impulsio-
namento de mensagens fal-
sas pelo whatsapp.

“Como eu, outros coro-
néis, generais, comandantes 

da Marinha, brigadeiros, al-
mirantes, nós não aceitare-
mos fraudes, Rosa Weber. 
Primeiro, se você aceitar 
essa denúncia ridícula e ten-
tar tirar Bolsonaro por crime 
eleitoral, nós vamos derru-
bar vocês aí sim, porque aí, 
acabou”, diz o militar.

No vídeo, o coronel que 
critica Rosa Weber por ela 
ter recebido integrantes do 
PT e do PDT que ingressaram 
com uma ação na instituição 
para que sejam investigadas 
as denúncias de fraude na 
campanha. O militar chega 
a proferir palavras ofensivas 
contra a magistrada.

“O PT por um lado acu-
sando e a Rosa Weber acei-
tando essa denúncia absurda 
de que o Bolsonaro está pa-
trocinando ou promovendo 
fraudes bilionárias com o 
pessoal do Whatsapp para 
plantar fake news. E esta 
salafrária, corrupta, essa mi-
nistra incompetente. Se ela 
fosse séria, patriótica, se não 
devesse nada pra ninguém, 
ela nem receberia essa cam-
bada no TSE, ela nem ouviria 
esse absurdo”, diz.

Intitulando-se como 
militar da alta cúpula do 
Exército, ele também ata-
ca o candidato Fernando 
Haddad (PT) e intimida a 
presidente do TSE para que 

ela ignore a ação impetrada 
pelo candidato petista para 
investigar a possibilidade 
de crime de caixa 2 na cam-
panha de Bolsonaro.

“Não te atreve a ousar 
a aceitar esta afronta con-
tra o povo brasileiro, essa 
proposta indecente do PT 
de querer tirar o Bolsonaro 
do pleito eleitoral acusan-
do-o de desonestidade, acu-
sando-o de ser cúmplice de 
uma campanha criminosa, 
bilionária e fraudulenta com 
Whatsapp para promover 
notícias falsas”.

Também em tom de 
ameaça ao TSE e ao Judi-
ciário, Alves insinua que o 
sistema de votação eletrô-
nico não é seguro e afirma 
que integrantes da alta cú-
pula das Forças Armadas 
estão exigindo que a minis-
tra “se vire” para garantir 
“eleições dignas e limpas 
para que não paire nenhu-
ma dúvida” sobre o resulta-
do das eleições.

A Segunda Turma do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu ontem mandar 
para a Procuradoria-Geral da 
República (PGR) um pedido 
de investigação contra Alves.

O Gabinete de Segu-
rança Institucional (GSI) 
não vai se manifestar sobre 
as declarações.

A 6ª Câmara Criminal do 
Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro negou ontem, por una-
nimidade, a concessão de ha-
beas corpus a Mário Marcelo 
Ferreira dos Santos Santoro, 
acusado da morte da ex-na-
morada Cecília Müller Had-
dad, no fim de abril deste ano, 
em Sydney, na Austrália.

Cecília, que tinha 38 anos 
e morava na Austrália desde 
2007, foi morta entre os dias 
28 e 29 de abril, em sua casa. 
Com sinais de estrangulamen-
to, o corpo foi encontrado no 
Rio Lane Cover, em Sydney, a 
8 quilômetros do local onde 
Cecília foi morta.

Mário Marcelo, de 40 
anos, retornou ao Brasil após 
a morte da ex-namorada e 
está preso desde julho, quan-
do foi localizado pela polícia 
na casa de parentes, em Bota-
fogo, Zona Sul do Rio.

Ele não resistiu à prisão, 
feita por policiais civis da 18ª 
Delegacia de Polícia (Praça 
da Bandeira). A Polícia Civil já 
havia procurado o acusado na 
casa dos pais dele, na Avenida 
Atlântica, em Copacabana.

Acusado 
de matar 
ex-namorada 
fica preso

A Polícia Federal (PF) 
deflagrou ontem uma ope-
ração com o objetivo de 
aprofundar as investigações 
sobre um suposto esque-
ma de beneficiamento de 
agentes públicos por meio 
de fraudes na cobrança 
de royalties da exploração 
mineral. A ação é um des-
dobramento da Operação 
Timóteo, desencadeada 
também pela PF em 2016.

Policiais federais estão 
cumprindo cinco manda-
dos de busca e apreensão 
autorizados pelo Superior 
Tribunal de Justiça (STJ). 
Entre os alvos da chamada 
Operação Nibelungo está o 
conselheiro do Tribunal de 
Contas dos Municípios do 
Pará Aloísio Chaves, cujo 
afastamento cautelar foi 
determinado pelo STJ, que 
também determinou o se-
questro de bens de Chaves e 
dos outros investigados.

De acordo com a PF, 
as investigações apontam 
para a participação do con-
selheiro em contratos frau-
dulentos que a Prefeitura de 
Parauapebas (PA) assinou 

com um dos escritórios de 
advocacia suspeitos de par-
ticipar do esquema.

Um ex-diretor do De-
partamento Nacional de 
Produção Mineral (DNPM), 
Marco Antonio Valadares 
Moreira, é suspeito de va-
ler-se de informações pri-
vilegiadas para oferecer 
a municípios que tinham 
créditos de Compensação 
Financeira pela Explora-
ção de Recursos Minerais 
(CFEM) os serviços de dois 
escritórios de advocacia e 
de uma empresa de con-
sultoria que integravam o 
suposto esquema.

Segundo a PF, os es-
critórios de advocacia e a 
empresa de consultoria per-
tenciam a esposa de Moreira, 
Lilian Amâncio Valadares 
Moreira, suspeita de repassar 
valores indevidos aos agentes 
públicos e demais colabora-
dores, que se responsabiliza-
va por auxiliar na ocultação e 
dissimulação do dinheiro.

Na condição de diretor 
de procedimentos arreca-
datórios, Moreira era res-
ponsável por administrar 
a arrecadação e a distribui-
ção de royalties minerais às 
prefeituras.

PF investiga fraudes na 
cobrança de royalties
Alex Rodrigues  
Da Agência Brasil

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Outubro Rosa
Integrantes da ONG Mãos que Acolhem levaram humor e música 
para as mulheres que estão em tratamento no Centro Especializado 
de Diagnóstico do Câncer, que triplicou o atendimento. Página 8 Fo
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Segundo dados do Caged, divulgados pelo Ministério do Trabalho e do Emprego, foi o melhor saldo para o mês dos últimos três anos
O mercado de trabalho 

paraibano gerou saldo positi-
vo de 2.083 vagas com carteira 
assinada no mês de setembro, 
segundo dados do Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), divul-
gados pelo Ministério do Tra-
balho e Emprego. Foi o melhor 
saldo para o mês de setembro 
dos últimos três anos. 

Os setores que mais con-
tribuíram com o saldo do em-
prego de setembro foram agro-
pecuária (849), indústria de 
transformação (648), serviços 
(536) e o comércio (286).

No acumulado de janeiro 
a setembro, a Paraíba soma 
agora saldo de 4.989 postos de 
trabalho. Os setores de serviços 
(4.135), agropecuária (902) e 
comércio (602) concentram as 
contratações no ano.

Cenário regional
O Nordeste foi a região 

que liderou o saldo de emprego 
formal com 62.177 vagas em 
setembro. Na sequência, vem 
o Sudeste (38.933), atrás estão 
as regiões Sul (18.063) e Nor-
te (10.262), enquanto o Cen-
tro-Oeste registrou a menor 
criação entre as regiões com 
7.901.O país criou 137.336 
novos postos de trabalho com 
carteira assinada em setembro. 
Foi o melhor resultado para 
o mês, desde 2013, quando 
211.068 vagas foram criadas.

PB gera 2 mil empregos com 
carteira assinada em setembro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Reta final do Enem 

Educação orienta preparação de alunos
Em reunião na manhã 

de ontem com a Secreta-
ria de Estado da Educação 
(SEE), em João Pessoa, os 
gerentes e equipes pedagó-
gicas das 14 Gerências Re-
gionais de Ensino do Estado 
receberam as orientações 
de preparação dos alunos 
para a reta final para o Exa-
me Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem). As provas acon-
tecerão nos dias 4 e 11 de 
novembro.

Durante a reunião, o ge-
rente do Ensino Médio, Rob-
son Rubenilson, apresentou 

aos gerentes a ferramenta 
para monitorar os alunos 
que receberam o cartão de 
confirmação da inscrição, 
assim como compartilhou o 
material com informações 
importantes sobre o Exame 
que devem ser repassadas 
para todas as escolas. Entre 
os pontos apresentados es-
tavam como acessar o car-
tão de confirmação com o 
local de prova, número de 
inscrição, idioma escolhido e 
necessidade de atendimen-
to especial, assim como nú-
mero de contato do MEC em 

caso de erros na inscrição.
Na ocasião, foi enfati-

zado o horário de início da 
prova considerando o horá-
rio de verão (na Paraíba os 
portões serão fechados às 
12h) e qual material é per-
mitido levar no dia da prova. 
Também foi montada pro-
gramação a ser realizada em 
todo o Estado com ações de 
revisão e educação emocio-
nal. Segundo Robson, esse 
momento é crucial para que 
os alunos fiquem tranquilos 
e vão bem informados no 
dia da prova. "Desde o iní-

cio do ano estamos focados 
nessa preparação para o 
Exame, e mais intensamen-
te desde maio com a reali-
zação das edições do #Se-
LigaNoEnemPB em todas as 
gerências atingindo mais de 
9 mil alunos. Acompanhar 
e orientar os alunos nessa 
reta final é a culminância do 
trabalho que vem sendo fei-
to", afirmou.

A Paraíba superou o 
percentual do Nordeste de 
inscrições no Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) 
2018 de alunos concluintes 

da Rede Estadual de Ensino. 
O Estado registrou média de 
inscritos de 35%, enquanto 
o Nordeste a média geral 
de 33%. As Escolas Cida-
dãs Integrais superaram o 
número do ano passado de 
79% de inscritos e alcançou 
esse ano 91%. Em 2017 a 
Rede Estadual de Ensino 
teve 1.794 aprovações, sen-
do 240 entre os cinco pri-
meiros lugares e 67 alunos 
aprovados em primeiro lu-
gar para curso como Letras, 
Administração, Direito, En-
fermagem e Medicina.

Foto: Delmer Rodrigues

Gerentes e equipes pedagógicas das 14 Gerências Regionais de Ensino do Estado receberam as orientações durante reunião realizada na manhã de ontem em João Pessoa

Setores que mais 
contribuíram foram 

agropecuária, indústria 
de transformação, 
serviços e comércio

A Empresa Paraiba-
na de Turismo (PBTur) 
e a Prefeitura de Conde, 
com apoio da Associa-
ção Turística da Costa 
do Conde (ATCC), do Se-
brae-PB e da Gol Linhas 
Aéreas realizam hoje 
um treinamento sobre 
o Destino Paraíba para 
um grupo de 50 agentes 
de viagens, nas depen-
dências do Hotel Quality, 
em Salvador (BA). A ação 
visa divulgar as poten-
cialidades turísticas da 
Costa do Conde, no lito-
ral sul paraibano. 

A presidente da PBTur, 
Ruth Avelino, explica que 
desde que foi implementa-
do o voo direto entre João 
Pessoa e Salvador, em junho 
deste ano, houve um au-
mento do fluxo de turis-
tas soteropolitanos para 
a Paraíba. Desde então, 
vem sendo implementa-
da uma série de ações de 
divulgação sobre o Des-

tino Paraíba na capital 
baiana. 

Segundo a executiva, 
para manter o interesse 
do consumidor pela nova 
rota aérea e pelo desti-
no turístico, há a neces-
sidade da massificação 
da divulgação. “Antes da 
inauguração do voo, nós 
fizemos uma divulgação 
junto ao público atra-
vés de publicidades em 
ônibus, outdoor e carri-
nhos/painéis do aero-
porto de lá. Agora temos 
que mostrar nossos prin-
cipais roteiros turísticos 
a quem vende pacotes, 
que tem contato com o 
consumidor final”, disse.

De acordo com a exe-
cutiva, a Costa do Con-
de é atualmente um dos 
roteiros turísticos mais 
visitados da Paraíba. A 
região possui a segun-
da maior rede de hotéis 
e pousadas do Estado, e 
também uma moderna 

infraestrutura em rodo-
vias e serviços.

Em Minas Gerais
Amanhã, uma comi-

tiva paraibana desem-
barca na cidade de Belo 
Horizonte para uma série 
de visitas às principais 
agências de viagens vin-
culadas a operadora Azul 
Viagens. 

Participam da ação, 
a PBTur, representantes 
comerciais de sete hotéis 
e de uma empresa de re-
ceptivos de João Pessoa. 
À noite está confirmado 
um treinamento exclu-
sivo para os agentes de 
viagens da operadora, no 
Espaço Gutierrez. Ruth 
Avelino informa ainda 
que os representantes co-
merciais da hotelaria pa-
raibana permanecerão na 
capital mineira até a sex-
ta-feira (26) para cumprir 
uma agenda de visitas às 
agências de turismo.

Roteiros paraibanos são 
destaque na Bahia e MG

Procon e escolas definem hoje 
reajuste da mensalidade em JP

O Sindicato das Escolas 
Particulares da Paraíba (Si-
nepe-PB) e a Secretaria Mu-
nicipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-JP), 
se reunirão hoje com repre-
sentantes das instituições de 
ensino para discutir sobre 
o reajuste da mensalidade, 
bem como a lista de material 
escolar. A reunião será reali-
zada às 15h, na sede da en-
tidade classista, na Avenida 
General Osório, 78, no Cen-
tro de João Pessoa.

Conforme o Procon-JP, na 
planilha de custo tem que ser 
justificado o aumento, segun-
do a Lei Federal 9870/1999. 
As reuniões entre o Procon-JP 
e os representantes das esco-
las da rede privada ocorrem 
todo ano neste período (antes 
das matrículas) e objetivam 
discutir o índice de reajuste da 
mensalidade, bem como a in-
formação do que pode ou não 
constar na lista de material.

Conforme o presidente 

do Sinepe-PB, Odésio Medei-
ros, o índice do reajuste será 
calculado diante a atual rea-
lidade econômica dos esta-
belecimentos, de acordo com 
a Lei Federal 9870/1999. 
“O valor aplicado nas men-
salidades escolares para o 
próximo ano será calculado 
na reunião com o Procon-
JP. Nós apresentaremos a 
realidade e necessidade dos 
estabelecimentos de forma 
que não prejudique ambas 
as partes”, explicou.

O secretário do Procon-
JP, Helton Renê, avalia que as 
reuniões com os represen-
tantes das escolas privadas 
são muito importantes por-
que discutem todos os pon-
tos à luz da legislação que 
permeia essa relação. “Nes-
sas reuniões, já fica acertado 
o que pode ser cobrado aos 
pais em relação ao reajuste 
da mensalidade e dos itens 
da relação de material”.

Procon-JP orienta:
– Todo aumento de men-

salidade deverá ser acompa-

nhado por uma planilha de 
custo.

– Para aplicar algum 
reajuste na mensalidade, a 
escola deve apresentar uma 
planilha de custo que justifi-
que o aumento ao Procon-JP. 
Além disso, o Procon traba-
lha com um teto de reajuste, 
tudo baseado no que a esco-
la gastou em melhorias para 
o aluno, tanto na área peda-
gógica, quanto na parte físi-
ca e estrutural.

– As escolas e universi-
dades particulares deverão 
colocar em fácil acesso, to-
dos os serviços cobrados no 
estabelecimento para visua-
lização dos pais, através de 
manuais e placas afixadas 
nos locais de atendimento.

– Nenhuma escola po-
derá aumentar suas mensa-
lidades num período infe-
rior a um ano ou seis meses 
(para universidades).

– O desligamento do 
aluno inadimplente só pode-
rá ser feito no final do ano le-
tivo (escolas) ou seis meses 
(universidades).

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com



De acordo com a Cagepa, que iniciou ontem o conserto, a tubulação deve ter rompido em razão dos veículos de cargas que trasitam constantemente no local
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Paraibano foi detido quando usava documentos falsos para contrair um empréstimo em uma agência bancária de Tambaú
A Polícia Civil, por meio 

da Delegacia de Defraudações 
e Falsificações (DDF) de João 
Pessoa, prendeu no início 
da tarde de ontem, em uma 
agência bancária que funcio-
na no Mercado de Artesana-
to, na Avenida Rui Carneiro, 
na capital, o paraibano Tadeu 
Veríssimo da Silva, 30 anos. 
Ele é suspeito de praticar os 
crimes de falsidade ideológi-
ca e estelionato tentado. 

De acordo com os fun-
cionários do Banco, Tadeu 
entrou na agência e foi até o 
setor de abertura de contas. 
Ele disse que era médico, 
apresentou um documento 
de identidade (RG) emitido 
na cidade de Iporá, no Esta-
do de Goiás, onde ele apare-
cia com o nome de Murillo 
Gonçalves Santos, 28 anos. 
Além disso, Tadeu também 
entregou ao funcionário 
uma conta com o mesmo 
nome que constava no do-
cumento falso e um recibo 
de imposto de renda com 
um rendimento tributário 
de R$ 50,4 mil. 

“Tadeu solicitou um em-
préstimo de R$ 100 ao ban-
co, mas o funcionário des-

confiou que pudesse haver 
alguma coisa errada com os 
documentos apresentados 
e entrou em contato com a 
Delegacia de Defraudações 
e Falsificações. Enquanto a 
nossa equipe se deslocava 
para o local, Tadeu foi in-
formado que estava sendo 
realizada análise do crédito. 
Quando chegamos na agên-
cia, encontramos o suspeito 
sentado e com os documen-
tos falsos. Tadeu foi preso em 
flagrante”, disse o delegado 
da DDF, Lucas Sá. 

Depois de um levanta-
mento, Lucas Sá descobriu 
que os documentos que o 
investigado estava usando 
pertencem a um médico que 
mora em São Paulo. Esta não 
é a primeira vez que Tadeu 
é flagrado com documentos 
falsos. Em 2015, ele foi preso 
no município de Pombal pela 
prática deste crime. Depois 
de ser ouvido, Tadeu foi en-
caminhado para o Instituto 
de Polícia Científica (IPC) 
para fazer o exame de corpo 
delito e depois foi recolhido 
na carceragem, onde vai ficar 
aguardando pela audiência 
de custódia.

Suspeito de tentar empréstimo 
de R$100 mil é preso em banco

O novo rosto da política brasileira
Esta eleição marcada pelas redes 

sociais e pela velocidade da divulgação 
das intenções de votos - e que em alguns 
casos se tornaram impossíveis de serem 
medidas pelos institutos - trouxe para 
o cenário político brasileiro 243 parla-
mentares que exercerão seu primeiro 
mandato compondo um índice acentua-
do de renovação. Seguem alguns que se 
destacaram:

Joice Hasselmann (PSL) - Segunda 
candidata mais votada para a Câmara 
dos Deputados em São Paulo, com mais 
de um milhão de votos. É jornalista, tem 
40 anos, se destacou no Paraná e depois 
mudou-se para São Paulo seguindo “de-
baixo do guarda-chuva” do candidato à 
presidência Jair Bolsonaro (PSL).

Um destaque para a jovem Tabata 
Amaral (PDT) - Nascida na periferia 

de São Paulo, formou-se em Ciências 
Políticas e Astrofísica na Universida-
de de Harvard. Lançou seu nome e 
foi eleita.

André Janones (Avante) - Tercei-
ro candidato à Câmara dos Deputados 
mais votado por Minas Gerais, com 178,6 
mil votos, o advogado, de 34 anos, ficou 
conhecido como voz ativa na greve dos 
caminhoneiros de 2018, sem, contudo, 
nunca ter dirigido um caminhão – assim, 
conclui-se que é alguém que soube apro-
veitar uma crise social para se promover.

Áurea Carolina (PSol) - Com ban-
deiras como o combate ao racismo e em 
defesa dos direitos das mulheres, foi a 
quinta deputada mais bem votada, com 
162,7 mil votos.

Helio Negão (PSL) - Uma das novida-
des na Câmara, o candidato mais votado 

pelo Rio de Janeiro é afilhado de Jair 
Bolsonaro, e obteve 345.234 votos. Sub-
tenente do Exército, 49 anos, fez várias 
aparições ao lado do presidenciável.

Flordelis (PSD) - Outra cara nova na 
bancada do Rio de Janeiro na Câmara, 
ela é pastora evangélica e cantora gospel. 
Tem 55 filhos (quatro deles são biológi-
cos) e um instituto que acolhe crianças e 
adolescentes de rua.

Marcel van Hattem (Novo) - Cam-
peão de votos para a Câmara Federal no 
Rio Grande do Sul, aos 32 anos é um po-
lítico crítico da esquerda e que se define 
como liberal. Aos 18, foi eleito vereador 
de Dois Irmãos, no Vale do Sinos.

Marlon Santos (PDT) - O médium de 
43 anos tem trajetória na política, mas 
chega pela primeira vez ao Congresso 
Nacional. Ele já foi deputado estadual do 

Rio Grande do Sul e prefeito de Cachoei-
ra do Sul, sua cidade natal.

Eduardo Bolsonaro (PSL) – 34 anos, 
filho de Jair Bolsonaro, foi o deputado 
federal mais votado de São Paulo e de 
todo o Brasil. Seu desempenho foi de 
1,8 milhão de votos, o mais alto para um 
candidato a deputado federal na história.

Esse é o rosto plural da nossa repre-
sentatividade. Cabe agora acompanhar, 
buscar representatividade, monitorar 
para que as necessidades reais dos 
cidadãos sejam atendidas, que leis justas 
sejam implementadas e que a justiça de 
Deus prevaleça sobre nossa terra queri-
da e amada, o Brasil.

(Cícero Bezerra é coordenador do 
Curso de Teologia Bíblica Interconfessio-
nal do Centro Universitário Internacional 
Uninter).

Cícero Bezerra 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Drogas e armas no Conde
A Polícia Militar prendeu três suspeitos, 

apreendeu um adolescente, uma arma de 
fogo e drogas em mais uma ação de comba-
te ao tráfico no Litoral Sul do Estado. A ação 
aconteceu na manhã de ontem, no município 
do Conde. Um dos suspeitos presos já tinha 
passagem por tráfico.

 Policiais militares da 1a Companhia In-
dependente (1a CIPM) estavam em atividades 
preventivas na comunidade Papo do Sapo, no 
Conde, quando se depararam com um grupo 
que estava armado e com drogas. Na abor-
dagem, quatro pessoas foram detidas, sendo 
um adolescente. Com eles, a PM encontrou um 
revólver calibre .38, munições e 16 trouxas com 
maconha e cocaína.

 Todo o material apreendido e os suspeitos 
detidos foram encaminhados para a delegacia 
da cidade. Um dos adultos presos na ação já 
tinha passagem por tráfico. O grupo segue 
agora à disposição da Justiça.

No Varadouro

Cagepa desmente prefeitura de JP e 
conserta vazamento no Varadouro

Corpo de Bombeiros abre inscrições 
para a 6a edição do ‘Pedal do Fogo’

Por volta das 5h de on-
tem, um vazamento numa 
tubulação, na Rua Índio Pi-
ragibe, ao lado do Cemitério 
Senhor da Boa Sentença, no 
bairro do Varadouro, provo-
cou o afundamento do asfalto 
formando uma cratera de cer-
ca de sete metros de diâme-
tro. No local, não foi registra-

do nenhum acidente, mas o 
trânsito ficou congestionado 
já que o tráfego de veículos na 
área teve que ser interrompi-
do. O fornecimento d'água na 
região também teve que ser 
cortado até que o serviço fos-
se concluído pela Cagepa. 

Segundo o engenheiro 
da Cagepa, Rubens Falcão, a 
tubulação deve ter se rompi-
do em razão dos veículos de 
cargas pesadas que transitam 

constantemente naquela rua. 
O serviço para tapar o enor-
me buraco só pode ser reali-
zado pela Cagepa, após auto-
rização da Energisa, uma vez 
que bem próximo a cratera 
havia um poste de alta tensão 
na calçada da rua. 

Por volta das 9h de on-
tem, o engenheiro Rubens 
Falcão afirmou que a equipe 
da Cagepa só sairia do local 
depois que o problema fosse 

resolvido. Ele disse que além 
da cratera que foi aberta, boa 
parte do asfalto no local teria 
que ser quebrada para que 
fosse feita a reparação. "O 
problema é que parte do as-
falto próximo à cratera ficou 
danificado e com risco de de-
sabamento, então foi neces-
sário que o asfalto fosse que-
brado para que em seguida 
fosse feito um novo asfalto", 
explicou o engenheiro.

Estão abertas as inscri-
ções para a 6ª edição do ‘Pedal 
do Fogo’, competição esporti-
va promovida pelo Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba 
(CBMPB), por meio do 3º Ba-
talhão (3º BBM) em Guarabira, 
que sedia o evento.  Os regis-
tros devem ser feitos on-line, 
no site da corporação (bom-
beiros.pb.gov.br), ou na sede 

do 3º BBM até 18 de novem-
bro. O valor é de R$ 40 mais 
dois quilos de alimentos. 

O passeio ciclístico, que 
acontece dia 9 de dezembro, 
tem um percurso de 30 quilô-
metros pela zona rural, tendo 
como local de início (às 7h30) 
e término a AABB Guarabira. 
Serão dispostos pelo percur-
so três pontos de hidratação. 

Conforme o comandante do 3º 
BBM, major Tiago Aragão, “o 
‘Pedal do Fogo’ é um momento 
de integração entre os bom-
beiros militares e a população, 
além de ter caráter beneficente, 
pois todos os alimentos arreca-
dados nas inscrições serão des-
tinados a instituições de carida-
de de Guarabira”, comentou.

 O evento também aconte-

ce em alusão ao 27o aniversário 
do 3º BBM e ao aniversário de 
Guarabira. Estão inclusos no 
valor da inscrição uma camisa, 
café da manhã, feijoada, música 
ao vivo e sorteios de brindes. 
Ao longo das edições, o ‘Pedal 
do Fogo’ já contou com mais de 
800 participantes. Mais infor-
mações podem ser obtidas no 
telefone (83) 3271.2460.

José Alves  
zavieira2@gmail.com
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Relação foi disponibilizada no site do programa, contendo os nomes dos 481 classificados, por região, nesta fase 

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-PB) 
divulgou ontem a lista da 4ª 
chamada dos candidatos sele-
cionados no Programa de Ha-
bilitação Social. A relação foi 
disponibilizada no site www.
habilitacaosocial.pb.gov.br, 
contendo os nomes dos 481 
classificados, por região, nesta 
fase do projeto.  Eles deverão 
comparecer nas datas e locais 
indicados, no período de 19 a 
30 de novembro, a fim de com-
provar os documentos. 

O maior número de clas-
sificados nesta 4ª chamada 
pertence à 1ª Região (João 
Pessoa), com 260 candidatos, 
seguida por Campina Grande 
(102), Itabaiana (19), Catolé 
do Rocha e Cajazeiras (16 ca-
da),Patos e Princesa Isabel (14 
cada), Sousa (11), Guarabira 
(10), Mamanguape (7), Mon-
teiro (4), Cuité e Itaporanga (3 
cada) e Pombal (2). 

Um total de 54.451 parai-
banos se inscreveu no progra-
ma, lançado pelo Governo do 
Estado em junho de 2016. Nes-
ta edição, mais 1.500 pessoas 
de baixa renda terão acesso à 
Carteira Nacional de Habilita-
ção (CNH) de graça. De acordo 
com o relatório final, João Pes-
soa teve o maior número de 
inscritos (18.977), seguida de 
Campina Grande (5.772), Pa-
tos (2.064), Santa Rita (1.838), 
Sousa (1.717), Bayeux (1.502), 
Cajazeiras (1.183) e Pombal 
(1.129). Nos demais municí-
pios, o número foi inferior a mil.

Os candidatos inscritos-
foram selecionados de acordo 
com a distribuição e a destina-
ção das vagas, obedecendo aos 
termos previstos na portaria: 
50% para beneficiários do Bol-
sa Família; 20% para alunos 
ou concluintes dos programas 
Projovem e Brasil Alfabetiza-
do; 15% para pessoas com ren-
da familiar igual ou inferior a 
um salário mínimo ou desem-
pregadas; 10% para pessoas 
egressas e liberadas do siste-
ma penitenciário, e 5% para 
beneficiários do Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA).

O programa foi criado em 
2012, com o propósito de pos-
sibilitar o acesso das pessoas 
de baixo poder aquisitivo à ob-
tenção gratuita da Autorização 
para Condução de Ciclomoto-
res (ACC), da primeira CNH nas 
categorias A ou B, da hipótese 
de adição de categoria A ou B, 
bem como da mudança de ca-
tegorias para C, D ou E.

O candidato classificado 
no programa é dispensado do 
pagamento das taxas relativas 
aos exames de aptidão física 
e mental, à adição de catego-
ria, à mudança de categoria, à 
Licença para Aprendizado de 
Direção Veicular (LADV), à per-
missão para dirigir A ou B e à 
realização dos cursos teórico-
técnicos e de prática de dire-
ção veicular. Todos os Centros 
de Formação de Condutores 
(autoescolas) são obrigados a 
reservar parte das vagas para o 
programa. De acordo com o re-
gulamento, 80% delas são para 
candidatos à primeira CNH e 
20% para mudança de catego-
ria. Os que obtêm a CNH na ca-
tegoria “A” (motociclistas) ain-
da recebem um capacete, como 
forma de incentivo ao uso do 
equipamento de segurança.

Detran-PB divulga 4a chamada 
do Programa Habilitação Social

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Em Salvador

Procase participa de curso de cooperativismo
Salvador, na Bahia, é a 

sede do primeiro curso de 
cooperativismo promovido 
por organismos internacio-
nais da ONU e OEA especia-
lizadas em agricultura e que 
reúne cerca de 20 técnicos de 
projetos apoiados pelo Fun-
do Internacional de Desen-
volvimento Agrícola (Fida) 
no Brasil. Representando o 
Projeto de Desenvolvimento 
Sustentável do Cariri, Seridó e 
Curimataú (Procase), partici-
pam do evento o consultor de 
planos de negócios na região 
do Seridó paraibano, Felipe 
Alcântara, e a bolsista do Pro-
case, Hodileya Costa.

O evento, que segue até 
amanhã,  no Hotel Vila Velha, 
na capital baiana, foi aberto 
na segunda-feira (22) pelo 
diretor de Programas do Fida 
para o Brasil, Claus Reiner; 
o especialista em Coopera-
ção Técnica Internacional do 
Instituto Interamericano de 
Cooperação para a Agricultu-
ra (IICA), Rodolfo Daldegan; o 
coordenador da área rural do 
Centro Cooperativo Uruguaio 
(CCU), Hugo Licandro; o coor-
denador do Programa de Diá-
logo Político para as Trans-
formações Rurais do Fida 
Mercosul, Carlos Mermot; a 
coordenadora do Semear In-
ternacional, Fabiana Viterbo; 
e coordenadores dos projetos 
apoiados pelo Fida no Brasil, 
entre eles o coordenador do 
Procase, Aristeu Chaves.

A solenidade ainda 
marcou o início dos traba-
lhos do comitê gestor do 
programa Semear Interna-
cional, que é composto por 

Foto: Secom-PB

Evento reúne, no Hotel Vila Velha, em Salvador,  técnicos de projetos apoiados pelo Fundo Internacional de Desenvolvimento Agrícola no Brasil 

todos os coordenadores dos 
projetos Fida no Brasil, e que 
esteve validando as ações do 
programa planejadas para o 
ano de 2019.

O curso é uma realização 
conjunta entre o Fida Brasil, 
Fida Mercosul, Instituto Inte-
ramericano de Cooperação 
para a Agricultura (IICA), Se-
mear Internacional e Cen-
tro Cooperativista Uruguaio 
(CCU), e reúne técnicos dos 
projetos Procase (Paraíba), 
Viva o Semiárido (Piauí), Pró-
Semiárido (Bahia), Dom Tá-
vora (Sergipe), Paulo Freire 
(Ceará), e Dom Helder Câmara 
(presente em vários estados).

A capacitação aborda 

temas como empreendi-
mentos em comum e ações 
associativas, critérios para 
a análise e avaliação de em-
preendimentos associativos, 
marco legal e tributário do 
cooperativismo agrícola na 
região Nordeste e no Brasil, 
estratégia do cooperativismo 
agrícola perante os desafios 
das mudanças de contexto, 
estratégias de fidelização e 
governança, entre outros.

“Neste curso, os técnicos 
têm contato com importantes 
informações que poderão me-
lhorar ainda mais o trabalho 
deles junto a cooperativas e 
associações atendidas pelos 
projetos apoiados pelo Fida 

no Brasil”, disse a coordena-
dora do Semear Internacional, 
Fabiana Viterbo.

O objetivo da capacitação 
é fortalecer as capacidades 
destes técnicos nas ações de 
seus projetos de origem no 
tocante a assistência técnica 
às organizações atendidas 
nos estados. Durante os qua-
tro dias de capacitação, ferra-
mentas para analisar a viabi-
lidade social e econômica de 
iniciativas associativas; apoiar 
a gestão de organizações coo-
perativas; utilizar o trabalho 
técnico de grupo como meto-
dologia de extensão rural, e 
facilitar a articulação de em-
preendimentos produtivos e 

comerciais de grupos e coo-
perativas. As aulas são minis-
tradas por técnicos da CCU, e 
consultores contratados pelo 
Semear Internacional.

O Procase é fruto da 
parceria entre o Governo do 
Estado da Paraíba e o Fundo 
Internacional de Desenvol-
vimento Agrícola (Fida), or-
ganismo das Nações Unidas 
(ONU), beneficiando 56 mu-
nicípios do Semiárido parai-
bano, e visa fortalecer a agri-
cultura familiar e contribuir 
para o desenvolvimento rural 
sustentável, reduzindo os ní-
veis de pobreza rural e forta-
lecendo ações de prevenção e 
mitigação da desertificação.

Os paraibanos têm algu-
mas oportunidades de em-
prego por meio de concursos 
públicos. Inscrições abertas 
para concursos promovidos 
por prefeituras  somam 417 
vagas nos três níveis de es-
colaridade e salários que po-
dem chegar até R$ 11.708,77. 

A prefeitura de Cacimbas 
realiza até o dia 11 de novem-
bro, no site http://www.fun-
vapi.com.br, as inscrições no 
concurso que oferece 46 va-
gas de emprego em cargos de 
todos os níveis de escolarida-
de e salários que podem che-
gar a R$ 8 mil. Há vagas para 
médico, motorista, assistente 
social, auxiliar de serviços 
gerais, agente comunitário 
de saúde, enfermeiro, edu-
cador físico, fisioterapeuta, 
fiscal sanitário, farmacêutico, 
psicólogo, técnico em farmá-
cia, nutricionista, odontólogo 
PSF, operador de máquinas 
pesadas, porteiro, técnico em 
enfermagem, técnico em in-
formática, técnico em saúde 

bucal, vigia, professor (por-
tuguês, matemática, inglês, 
educação física e geografia), 
supervisor escolar e orienta-
dor escolar.

Santa Cruz
Até amanhã,  a prefei-

tura de Santa Cruz inscreve 
para concurso que oferece 36 
vagas em cargos de todos os 
níveis de escolaridade. Con-
forme o edital, disponível no 
site da organizadora, os salá-
rios podem chegar a R$ 7 mil 
mais produtividade. O car-
go com maior salário é o de 
médico ESF, com duas vagas. 
Há oportunidades para mo-
torista, assistente social, en-
fermeiro plantonista, farma-
cêutico, médico plantonista, 
nutricionista, psicólogo, su-
pervisor escolar, professor de 
educação básica, de inglês, de 
ciências naturais e de artes,  
agente comunitário de saúde, 
assistente administrativo, fis-
cal de tributos, fiscal sanitá-
rio, técnico em enfermagem, 
operador de máquinas, auxi-
liar operacional de serviços 
gerais sede e vigia.

Pedras de Fogo
Até sexta-feira (26), 

a prefeitura de Pedras de 
Fogo realiza inscrições para 
preencher 121 vagas, em 
todos os níveis de escolari-
dade. O cargo de professor, 
nas áreas de português, edu-
cação física, ciências e inglês, 
é o que tem maior salário, 
de R$ 2.860,48. Outras va-
gas: auxiliar administrativo, 
gari, operador de máquinas, 
motorista, guarda municipal, 
coveiro, encanador, assisten-
te social, enfermeiro, farma-
cêutico, fisioterapeuta, fo-
noaudiólogo, nutricionista, 
odontólogo, professor, psi-
cólogo, técnico em enferma-
gem e terapeuta ocupacio-
nal. As inscrições devem ser 
feitas pela internet, no site 
http://www.facetconcursos.
com.br/, ou na sede da Pre-
feitura de Pedras de Fogo. As 
provas escritas do concurso 
estão previstas para o dia 9 
de dezembro.

São José de Espinharas
Estão abertas as inscri-

ções na seleção e no concurso 

público para a prefeitura de 
São José de Espinharas. So-
mados, os editais oferecem 
41 vagas de emprego em car-
gos de todos os níveis de es-
colaridade. Ambas as inscri-
ções devem ser feitas no site 
http://www.contemaxcon-
sultoria.com.br/site/. O edital 
do concurso oferece 22 vagas 
para todos os níveis de esco-
laridade. Os salários variam 
desde o salário mínimo até 
R$ 11.708,77. O cargo de mé-
dico PSF é o que tem o maior 
salário. Há vagas para auxiliar 
de serviços gerais, médico do 
PSF, operador de máquinas 
pesadas, agente administra-
tivo, agente comunitário de 
saúde, cirurgião dentista, 
coveiro, enfermeiro, farma-
cêutico, fisioterapeuta, gari, 
guarda municipal, monitor de 
sala de aula, motorista, nutri-
cionista, professor e técnico 
em gestão educacional.

As inscrições devem ser 
feitas até o próximo domin-
go (28) e o edital da seleção 
simplificada oferece 19 vagas 
para cargos de níveis médio, 
técnico e superior. Os salá-

rios variam desde o salário 
mínimo até R$ 1.200. Há va-
gas para coordenador, educa-
dor físico, enfermeiro Samu, 
técnico em enfermagem do 
Samu, nutricionista, fisiote-
rapeuta, condutor socorrista 
Samu e visitador. 

São Bento
As inscrições para o con-

curso da prefeitura, com 135 
vagas de emprego, podem ser 
feitas até o próximo dia 31. 
Os salários variam de R$ 954 
a R$ 2.245,22. Há vagas para 
agente de portaria, assistente 
de sala de aula, assistente de 
serviços, digitador, professor, 
agente de mobilidade urbana, 
assistente social, biomédico, 
cozinheiro, enfermeiro, enge-
nheiro ambiental, engenheiro 
civil, engenheiro florestal, fis-
cal ambiental, fiscal de obras, 
fiscal de tributos, fisiotera-
peuta, médico de várias espe-
cialidades, motorista, nutri-
cionista, odontólogo, técnico 
em enfermagem e vigilante. 
As inscrições devem ser feitas 
no site http://www.contema-
xconsultoria.com.br/

Prefeituras inscrevem para concursos
Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com



Novo tomógrafo, que está montado em fase de testes, vai agilizar o diagnóstico por imagem no hospital

Foto: Secom-PB

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de outubro de 20188
Paraíba

Com demanda espontânea, as mulheres estão realizando consultas com mastologistas, mamografia, ultrassom e biópsia

Triplicou o atendimento 
a mulheres este mês no Cen-
tro Especializado Diagnóstico 
do Câncer (CEDC), em razão 
da Campanha Outubro Rosa. 
Segundo a mastologista do 
Centro, Elina Helena Rama-
lho, estão sendo atendidas 
por dia, cerca de 40 mulheres 
para mastologia e aproxima-
damente 50 para consultas. 
"Com as portas abertas e a de-
manda espontânea neste mês, 
as mulheres estão realizando 
consultas especializadas com 
mastologistas, mamografia, 
ultrassom e biópsias. Todas 
estão tendo acesso a vários ti-
pos de exames para o proces-
so de diagnóstico e prevenção 
ao câncer de mama".  

Ontem, as integrantes da 
ONG Mãos que Acolhem esti-
veram no CEDC, levando bom 
humor e muita música para 
as mulheres que estavam em 
atendimento no Centro. Na 
ocasião, as integrantes da ONG 
que já tiveram câncer de mama 
e conseguiram a cura deram 
depoimentos encorajando as 
mulheres a enfrentarem o pro-
blema. Célia Moisés, mais co-
nhecida como 'Celinha', disse 
que a ONG conta atualmente 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Outubro Rosa: atendimento 
a mulheres triplica no CEDC 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

com 30 mulheres voluntárias 
e 12 delas foram acometidas 
com câncer de mama. 

O diagnóstico precoce 
pode salvar vidas, pois le-
sões podem ser descobertas 
antes mesmo de se tornarem 
palpáveis. E, por mais que 
existam os exames realiza-
dos em unidades de saúde, é 
muito importante que a mu-
lher faça o autoexame, pois é 
nele que há a percepção de 

alguma alteração na mama. 
A Campanha Outubro 

Rosa acontece mundialmen-
te como um incentivo às 
mulheres, que são as mais 
frequentemente acometidas 
com o câncer de mama a pro-
curarem as unidades de saú-
de para realizarem exames 
de mamografia para a busca 
da prevenção da doença por 
meio da detecção precoce.

Ainda segundo a masto-

logista Elina Ramalho, nossa 
meta de exames ainda não foi 
atingida porque há um gran-
de número de mulheres que 
precisam ter acesso à mamo-
grafia e só nesse mês não dá 
para atender 70% de toda a 
demanda de mulheres parai-
banas em idade entre 40 e 
69 anos. No sentido de salvar 
mais mulheres o CEDC conti-
nuará realizando exames to-
dos os meses. Na Paraíba, fo-

ram registrados, este ano, 162 
óbitos por câncer de mama. 
Em 2017, foram 215 e em 
2016, 243.

Mãos que Acolhem
A ONG ‘Mãos que Aco-

lhem’ existe desde 2013 e 
atualmente é formada por cer-
ca de 30 voluntárias. Durante 
todo o ano, o grupo realiza 
ações diversas, tais como, 
campanhas, palestras, visitas 
domiciliares e em hospitais, 
acompanhamento psicológi-
co, doação de cestas básicas, 
de remédios, de complemen-
to nutricional, realização de 
bazar e brechós para anga-
riar fundos para a ONG.

Todas as ações são es-
pontâneas e oriundas das 
próprias voluntárias. As doa-
ções além das voluntárias são 
feitas por pessoas que acre-
ditam e apoiam o trabalho 
da ONG, cuja sede fica na Rua 
Dom Pedro I, Nº 392, Sl 407, 
no edifício Capital Center, no 
Centro de João Pessoa, mesmo 
local do consultório de psico-
logia da vice-presidente da 
entidade, que também realiza 
um trabalho de atendimento 
voluntário às mulheres en-
caminhadas pela ONG. Quem 
quiser contato com a ONG 
pode ligar no 98880-5263.

Serviço
O Centro Especializado de 

Diagnóstico do Câncer (CEDC) é 
o serviço de referência na Paraí-
ba para a detecção precoce do 
câncer de mama e colo de útero. 
Nele, a mulher encontra desde a 
consulta médica especializada 
com ginecologista e mastologis-
ta, como também todos os exa-
mes que são necessários para o 
diagnóstico precoce do câncer 
como a ultrassonografia, a ma-
mografia, a punção aspirativa 
por agulha fina, a biópsia de 
mama, entre outros. Existem, 
ainda, agregados à estrutura 
do CEDC, os laboratórios de 
Citopatologia e de Anatomia 
Patológica, fazendo com que a 
mulher já saia do Centro com o 
resultado do diagnóstico.

Além do CEDC, a mamo-
grafia também pode ser feita 
gratuitamente no Hospital Na-
poleão Laureano, São Vicente 
de Paulo, Diagson e Radiomed. 
Atualmente, os serviços desti-
nados ao tratamento do câncer 
de mama concentram-se em 
João Pessoa (Hospital Napo-
leão Laureano e São Vicente de 
Paulo); em Campina Grande, na 
Fundação Assistencial Paraiba-
na – FAP e Hospital Universitá-
rio Alcides Carneiro; e em Patos, 
o Hospital do Bem, inaugurado 
no último dia 3 de setembro.

Integrantes da ONG Mãos que Acolhem levaram ontem música e bom humor para as mulheres em atendimento

Foto: Evandro Pereira

Projeto eleva a autoestima de 
pessoas com câncer em CG

Oferecer apoio e elevar 
a autoestima de mulheres ca-
rentes que estejam realizan-
do tratamento de câncer, em 
Campina Grande, no Hospital 
da Fundação Assistencial da 
Paraíba (FAP), é o objetivo do 
‘Fios de Esperança’, um proje-
to voluntário que confecciona 
perucas, lenços e corações 
solidários. O Juizado de Vio-
lência Doméstica da Comarca 
de Campina Grande e a Coor-
denadoria Municipal das Polí-
ticas Públicas Voltadas à Mu-
lher estão arrecadando lenços 
até o dia 31 de outubro.

A voluntária Neure-
ni Silva é coordenadora do 
projeto Fios de Esperança e 
realiza esse trabalho há dez 

anos como forma de motivar 
outras mulheres que estão 
lutando contra o câncer de 
mama, assim como ela tam-
bém fez.  “Desde que fiquei 
curada resolvi fazer esse tra-
balho voluntário para ajudar 
a recuperar a autoestima des-
sas mulheres que estão fragi-
lizadas com a doença. O foco 
desse projeto são as mulheres 
carentes que não têm con-
dições de desembolsar uma 
peruca que custa, em média, 
400 reais, e ao oferecer nosso 
apoio estamos humanizando 
o tratamento”, enfatizou.

Fazem parte do proje-
to a coordenadora Neureni 
Silva e quatro voluntárias. 
Dona Nega é uma senhora 
de 75 anos que confecciona 
em média quatro perucas 
por mês. Ana Aragão organi-

za festas, bazar solidário e o 
Arraiá da Saúde para as mu-
lheres que estão realizando 
tratamento. Do Céu confec-
ciona tocas e turbantes e 
Valéria ajuda a produzir os 
corações solidários.

A coordenadora do Fios 
de Esperança relata que o 
projeto ganhou uma projeção 
significativa que a população 
já tem a preocupação em co-
laborar. “Antes pedíamos doa-
ções de lenços e mechas nas 
escolas, já que fui professora. 
Hoje, a direção da escola e 
alunos já têm a preocupação 
de incluir ações solidárias do 
hospital na gincana da esco-
la, por exemplo. A população 
também colabora e faz doa-
ção de tecido e lenços em em-
presas de telemarketing que 
apoiam a causa”, disse.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Integrantes do projeto 
confeccionam perucas, 
lenços e corações solidários 

Foto: Arquivo pessoal

LOCAIS DE DOAÇÃO 
n Campina Grande: 
As doações estão sen-
do recebidas tanto no 
Fórum Afonso Campos, 
no Bairro da Liberdade, 
quanto no Fórum do 
Juizado de Violência 
Doméstica, no Bairro 
de São José. 

n Em João Pessoa: Há 
um ponto de arrecada-
ção no térreo do Anexo 
Administrativo do TJPB.

n Horário: De segunda 
a quinta-feira. das 12h 
às 19h, e nas sextas-
feiras, das 7h às 14h.

De última geração

Hospital de Patos ganha 
tomógrafo de 16 canais

Os profissionais que 
vão operar o novo tomógra-
fo do Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Jan-
duhy Carneiro, na cidade 
de Patos, iniciaram ontem 
o treinamento para operar 
o equipamento. O aparelho 
de última geração, o único 
com 16 canais disponível 
na região, já foi testado com 
a realização de dois exames 
e está instalado no espaço 
onde funcionará o Centro 
de Imagem da unidade, com 
inauguração prevista para 
este mês. 

Além do tomógrafo, o 
Centro contará com equi-
pamento de endoscopia e 
ultrassonografia e sala de 
laudos. Somente na aqui-
sição do tomógrafo, foram 
investidos R$ 1,5 milhão.

Segundo a diretora 

geral do complexo, Liliane 
Sena, o novo tomógrafo vai 
possibilitar uma melhoria 
significativa no atendimen-
to dos pacientes, especial-
mente, daquelas vítimas de 
acidentes e AVC. 

“A disponibilidade do 
tomógrafo é de suma impor-
tância, pois além de passar-
mos a realizar os exames no 
próprio hospital, até então 
fazemos, via SUS, em espa-
ços externos, teremos mais 
agilidade na realização dos 
exames, no diagnóstico e, 
consequentemente, dare-
mos respostas mais rápidas 
às necessidades dos pacien-
tes. Esse é um ganho imen-
surável”, reitera a diretora, 
lembrando que ele será utili-
zado tanto para os pacientes 
de urgência e emergência da 
unidade, quanto pelos pa-

cientes oncológicos do Hos-
pital do Bem.

A aquisição deste novo 
tomógrafo e outros equi-
pamentos para instalação 
de um Centro de Imagem 
no Complexo faz parte de 
um conjunto de melhorias 
implementadas, neste ano, 
e atendem a uma política 
da Secretaria de Saúde do 
Estado de melhor dotar as 
unidades da rede estadual 
com equipamentos de pon-
ta, e também melhorias em 
sua infraestrutura. 

O complexo, que já 
passou por várias mudan-
ças desde que sua admi-
nistração foi assumida pelo 
Instituto Gerir, em maio 
deste ano, é referência em 
urgência e emergência 
para cerca de 60 municí-
pios da Paraíba.
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Intitulada ‘Ler e Encenar - Dramaturgia para atores e não atores’, a obra será lançada no Café da Usina

O livro intitulado Ler e 
Encenar- Dramaturgia para 
atores e não atores será lan-
çado hoje, a partir das 19h, 
no Café da Usina, na Usina 
Cultural Energisa, localizada 
na cidade de João Pessoa. Pu-
blicada pela Ideia Editora, a 
obra  - que tem 130 páginas 
e custa R$ 15 - reúne cinco 
textos para serem montados, 
escritos pelas três autoras, 
as atrizes, dramaturgas e 
professoras Celly de Freitas, 
Luciana Dias e Samara Silvei-
ra. Na ocasião, quem fará a 
apresentação é a atriz Melâ-
nia Silveira. 

“Gostamos da dramatur-
gia e, diante das dificuldades 
para se publicar, percebi que, 

se nos juntássemos, podería-
mos lançar um livro reunin-
do nossos textos teatrais. O 
objetivo, com o lançamento 
do livro, é fomentar a drama-
turgia, disponibilizando es-
ses textos para serem mon-
tados”, disse para o jornal 
A União uma das autoras, 
Luciana Dias, a idealizadora 
do projeto editorial, que con-
vidou as outras duas para 
participarem da iniciativa. A 
propósito, é a primeira vez 
que o trio realiza uma obra 
de cunho dramatúrgico, cuja 
apresentação é do ator Eve-
raldo Vasconcelos. E Luciana 
já antecipou que pretende 
continuar, provavelmente já 
no próximo ano, lançando 
mais um exemplar do gêne-
ro, que pode contar até com 
outras autoras.

Luciana Dias participa 
do livro com o texto intitu-
lado A Festa das Cores, que 
ela montou nos anos 1990,  
no Teatro Santa Roza, loca-
lizado em João Pessoa, e em 
eventos, a exemplo de festi-
vais. Ela disse que a trama 
é uma aventura de cunho 
infantil, ambientada numa 
floresta, onde um vilão 
rouba as cores de todos os 
animais, deixando-os tris-
tes. No entanto, a bicharada 
consegue se motivar para 
enfrenta o inimigo e o vence 
por meio da união de forças. 

Já a autora Celly de 
Freitas assina três monó-
logos, todos textos curtos, 
dos quais um é inédito e se 
intitula Pó no Jeans. “É uma 
homenagem para a mulher 
que é professora”, esclare-

ceu ela, acrescentando que 
é uma alusão ao pó-de-giz, 
uma gratificação de incen-
tivo à docência.  Indagada 
pela reportagem se preten-
de encená-la, confessou que 
não, alegando estar, no mo-
mento, mais envolvida na 
atividade como dramaturga. 
Outro texto é denominado 
Femme. “Significa mulher, 
feminina, em francês, e o 
escrevi para dias marcados. 
Fiz em homenagem ao Dia 
da Mulher e falo da mulher 
no contexto da sociedade, 
como a mulher que traba-
lha”, comentou a atriz. O 
terceiro trabalho tem o títu-
lo Mainha.com.br. São sete 
mães, da jovem até a idosa, 
que se colocam em cena 
mostrando suas atividades 
que desempenham no dia 

a dia. “Pode ser encenada 
por uma só pessoa, que vai 
mudando o figurino, ou por 
mais pessoas”, disse a autora.

A terceira autora é Sa-
mara Silveira, que escolheu 
seu texto inédito intitulado O 
Caos da Terra para integrar o 
livro. Ela disse que o enredo 
fala sobre as dificuldades do  
meio ambiente enfrentadas 
pelo planeta e passa ao es-
pectador a mensagem de que 
é preciso se conscientizar 
para a necessidade de que 
sejam tomadas atitudes para 
garantir a defesa e a preser-
vação da natureza. “É um 
texto bem pedagógico, ideal 
para ser montado em sala 
de aula, pois tem cunho in-
terdisciplinar, porque inclui 
ciência, ecologia e biologia”, 
disse ela.

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Livro sobre dramaturgia será 
lançado hoje, em João Pessoa

Sétima arte
Cinema em ritmo de música no Festival Internacional de São 
Paulo. Diretores brasileiros apostam em biografias de cantores e 
da música popular brasileira e de outros gêneros. Página 12
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SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
de livro
n Título: Ler e 
Encenar- Dramaturgia 
para atores e não 
atores 
n Autoras: Celly de 
Freitas, Luciana Dias
 e Samara Silveira
n Data: Hoje
n Hora: 19h
n Local: Usina 
Cultural Energisa, 
em João Pessoa
n Endereço: Rua João 
Bernardo de 
Albuquerque, 243, 
Bairro Tambiá

Samara Silveira, Celly de 
Freitas e Luciana Dias são 
as autoras da obra que será 
lançada hoje

Publicado pela Ideia 
Editora, o livro feito 

a seis mãos é 
apresentado pelo 

ator e dramaturgo 
Everaldo Vasconcelos

Fotos: Bruno Vinelli



Músicos da Orquestra Sinfônica da Paraíba tocando 
música brega. Lembro como isso chamou a minha atenção. A 
altíssima qualificação daqueles músicos e o gosto refinado pe-
las peças clássicas não permitiriam um resultado interessante. 
Isso foi o que me disse um dos diabinhos que costumam ficar 
em meu ombro. Mas, ainda bem, não foi o que aconteceu de 
fato. A banda tornou-se um sucesso popular local.

O projeto era a banda Omelete, liderada pelo professor, 
comediante e músico campinense Sinfrônio Lima. O casting 
tinha Rucker Bezerra, Mambo Jambo e Hercílio Antunes. O 
cantor e compositor Marcos Melodia entraria em uma fase 
posterior. Um time de intensa sintonia, dando mais drama-
ticidade cênica a sucessos de Waldick Soriano, Reginaldo 
Rossi, Carlos Alexandre, Evaldo Braga, Maurício Reis e 
muitos outros ícones da música brega.

No palco, Sinfrônio era ‘Sinfrônio Petrônio’, um tipo ca-
fucetofrênico que sabia aglutinar música, teatro e stand up 
comedy. Além de cantar sucessos do mundo brega, a banda 
também oferecia à plateia canções menos conhecidas, mas 
profundamente divertidas (para os padrões da época).

Uma delas era ‘Aquele rapaz’, que fazia trocadilhos 
jocosos com um caminhoneiro que trocou de profissão e 
tornou-se cabeleireiro para dedicar amorosa e sexualmen-
te a um jovem mancebo. O ponto alto da música era “(...) 
E tudo que eu ganho dou pr’aquele rapaz”. A canção ainda 
exigia interação coma plateia, onde uma ‘rapaz’ era conhe-
cido aleatoriamente.

É possível que esse seja o Sinfrônio mais conhecido da 
cena cultural paraibana. Mas, a trajetória desse campinense 

nos mostrou muitos outros Sinfrônios (que antes disso já 
era conhecido como professor Sinfrônio, no campus I da 
UFPB, dando aulas de matemática e estatística.

Mais recentemente, Sinfrônio Lima era o ‘cara da 
biodança’. Pioneiro na Paraíba! Discípulo de Rolando Toro e 
propagador de seu método. Não à toa, a Câmara dos Verea-
dores de João Pessoa instituiu o Dia Municipal da Biodança. 
Também não à toa, a Assembleia Legislativa instituiu o 
Dia Estadual da Biodança. Ambos celebrados na próxima 
segunda-feira, dia 29.

As ações permanentes de Sinfrônio nessa área e sua 
dedicação à integração do homem através da dança, ao 
desenvolvimento espiritual e à melhora da saúde coletiva 
são inegáveis. Na música, em sala de aula e na biodança, 
Sinfrônio conseguiu ser uma unanimidade. Um querido de 
todos!

Entrevistei Sinfrônio algumas vezes e sempre trocamos 
ideias após as entrevistas. Sempre demonstrou um carinho 
gigante em nossos encontros. Carinho que, claro, era retri-
buído. Quando soube do falecimento dele, no último dia 18, 
chorei. E não sou de chorar. Chorei porque o mundo saiu 
perdendo com a partida de Sinfrônio.

O mundo fica um pouco mais triste. O mundo fica um 
pouco mais sem humor. Sem música. Sem olhos nos olhos... 
sem afeto. Sinfrônio mostrou que é possível ser do bem. É 
possível pensar na coletividade. Fica a dor (que há de pas-
sar). Fica a saudade (eterna). E fica o desejo sorridente de 
cantar que “tudo que eu ganho dou pr’aquele rapaz”. Força 
e luz.

Cada um com suas circuns-
tâncias, independentemente dos 
demais. Há, não obstante a multipli-
cidade de caracteres, heranças ge-
néticas.  Somos desiguais o que nos 
faz portador de caracteres próprios, 
embora guardemos as mesmas vir-
tualidades.

No exercício da política, durante 
a maior parte da vida, fui favorecido 
com excelentes convivências na luta 
pelo bem comum, sonhando os so-
nhos do desenvolvimento da Paraí-
ba. Aprendi muito nesse convívio, e 
agradeço a Deus todos os dias pelas 
oportunidades de servir.

E os ensinamentos que recebi? 
Nem a cátedra de professor, nem 
as Tribunas do Poder Legislativo, 
nos três níveis, nada me confortou 
mais a alma do que as lições de vida 
transmitida pelos  inúmeros eleito-
res paraibano.

Hoje, vou homenagear um 
amigo de Princesa Isabel, de 
coração fraterno: Aloizio Pereira, 
que nos vela na eternidade. Difícil 
encontrar homem de maior caráter 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Artigo

Depois de dias angustiados, sobressaltados, temerosa 
quanto ao nosso futuro (incerto), eis que entro em contato 
com a poesia de Solano Trindade* (1008-1974) e me volta 
a confiança em dias melhores para todos nós. O poeta me 
carrega para o “Recife/ frevo/ serenata/melhor carnaval 
do mundo/melhor cidade da terra/ melhor cantinho do 
céu/pra não perder a saudade”. 

Esquecer isso é esquecer que ainda “tem gente com 
fome/ tem gente com fome/ tem gente com fome” no Brasil. 
Todo dia bate gente à minha porta, pedindo um prato de 
comida. Esquecer essa realidade dolorosa é esquecer que 
somos brasileiros e ainda precisamos vencer nossos pio-
res inimigos: a fome e o analfabetismo. Mas tem gente que 
prefere esquecer disso e priorizar outras coisas ou enfren-
tá-las de arma na mão.Sempre desconfiei das verdades que 
são gritadas a plenos pulmões e não podem ser provadas 
por A + B. O tempo tem me provado que estou certa.

Quando uma pessoa tem que vociferar suas verdades 
para me convencer que são legítimas, desconfio da confia-
bilidade de suas teses.

No meu tempo de vida tenho testemunhado muitas 
coisas que só fortalecem essas certezas. No terreno da 
política vou selecionar apenas dois exemplos para ilustrar 
minha hipótese: na nossa história republicana recente te-
mos dois exemplos que não me deixam mentir. Primeiro 
foi o paulistano Jânio Quadros (1917-1992), que foi eleito 
presidente da república em 1960 e governou por apenas 
alguns meses (de janeiro a agosto de 1961) tendo renun-
ciado e nos deixado a ver navios. Tinha feito campanha 
prometendo erradicar (isto é, varrer) a corrupção, elegen-
do como símbolo de sua campanha uma vassoura. Não a 
erradicou e terminou sendo varrido pelos seus opositores 
o que causou uma grande crise política no país. Ao abdicar 
da presidência do Brasil alegou que saía tangido por “for-
ças ocultas”.  Ele esperava que os brasileiros fossem chamá
-lo de volta, o que não aconteceu. Perplexos, seus eleitores 
deixaram-no ir.

Três anos depois,o país sofreu um golpe militar que 
redundou numa longa ditadura, (de 1964 a 1985) e o 
primeiro presidente eleito após a retomada das eleições 
diretas foi o alagoano Fernando Collor de Mello, nasci-
do em 1949. Collor também se candidatou à presidên-
cia prometendo varrer do mapa a corrupção incrustada 
no seio da classe política. Também não obteve sucesso. 
Governou entre 1990 e 1992 e renunciou ao cargo em 
1992, para não ser cassado. Saiu do governo mais sujo 
do que entrou, sob acusações de corrupção, formação de 
quadrilha e outras sujeiras mais. Collor fez “muito ba-
rulho por nada” e deixou a presidência, mas não deixou 
a política. O “caçador de marajás”, como foi chamado, 
depois de alguns anos voltou a Brasília, eleito senador 
por seu Estado natal, Alagoas, onde sua família exercia 
poderosa liderança, tanto na política como nos meios de 
comunicação. Atuou bravamente no processo de impea-
chment da presidenta Dilma, fez discursos moralistas e 
edificantes e parecia esquecido do próprio vexame que 
passara anos atrás.

Apenas estes dois exemplos me confirmam que quan-
do um político grita muito, quando promete o que não 
pode nem sabe como conseguir, está fadado ao erro e ao 
fracasso. 

Estamos na iminência de eleger um terceiro presi-
dente que promete o que não pode nem sabe o que fazer 
para conseguir seu intento, pois ele nem conhece bem o 
Brasil, seus contrastes e diferenças. Ele também promete 
erradicar a corrupção, por meio da violência das armas e 
de mentiras, espalhadas pelas redes sociais. Armado de 
argumentos falaciosos, escondendo-se atrás de um nome 
apocalíptico, Jair MESSIAS, Bolsonaro é tão fraco em sua 
argumentação, que se recusa a participar de debates com 
seus oponentes. Acho que ele realmente se considera um 
Messias, que veio para salvar o Brasil e alguns acreditam 
que ele é realmente o Messias reencarnado.

De seu programa de governo, de suas propostas, co-
nhece-se muito pouco. Só se sabe que pretende armar os 
cidadãos de bem (como se as pessoas trouxessem um ates-
tado de idoneidade escrito na testa ou que os ditos do bem 
não pudessem tornar-se do mal subitamente, quando a 
ocasião se apresenta e estão com uma arma na mão). Uma 
arma na mão de uma pessoa irada pode causar grandes de-
sastres. Temos vários exemplos disso.

Na história mundial, só consigo encontrar um para-
lelo para o tal Messias: Adolf Hitler, que também odiava os 
etnicamente diferentes dele, os gays, os comunistas, os ci-
ganos e se considerava plenamente justificado em erradi-
cá-los.Claro que também temos o gigante megalomaníaco 
do Norte, Donald Trump, o modelo que parece inspirar o 
nanico daqui. Todos esses a quem me referi acima tinham 
e têm imensos egos que os protegiam e protegem contra a 
verdade ignorando suas reais potencialidades. Como não 
se conhecem, partem para aventuras para as quais não es-
tão preparados.

Como grande parte das pessoas tende a acreditar que 
os que gritam mais são os que têm a verdade do seu lado, 
temo que tenhamos que amargar mais esse Messias, (que 
não deve permanecer muito tempo no poder, se conseguir 
enganar um número suficiente de incautoscrédulos para 
votaram nele). E nós, pobres de nós, mais uma vez, é quem 
sofreremos. Deus permita que não tenhamos que passar 
por mais esta catarse. Mas isso,só o tempo é que vai nos 
dizer.

Solano Trindade, in Pernambuco, Terra da Poesia, co-
letânea organizada por Antônio Campos e Cláudia Cordei-
ro, Escrituras, 2005, p 153.    

“Tudo que eu ganho dou 
pr’aquele rapaz”

O Brasil e suas
turbulências

Experiência: conquista pessoal...

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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e lealdade. Seja em sua vida parti-
cular, ou no exercício da atividade 
pública, o varão de Princesa nos 
deixou um legado que há de ser 
sempre lembrado com admiração 
e reverência.  A ele devo inúmeras 
atenções através de ações que con-
solidaram tratativas em busca de 
mandatos legislativos. 

Essa convivência com Aloizio 
Pereira me lembra um fato ocorrido 
em Princesa Isabel, e que me mar-

cou profundamente. 
Ao chegar, lhe pedi 
para passar no Bar do 
Cuscus, onde se aglo-
meram muitos idosos. 
Numa feita, depois de 
cumprimentar vá-
rios, sentei-me numa 
mesa.    

Dirigi-me então a 
um deles e lhe brindei 
com a afirmação: sua 
idade, amigo velho, 
lhe garante o domínio 
de inúmeras expe-
riências, através das 
quais fica mais fácil 

administrar as dificuldades do dia a 
dia. Parabenizo o amigo velho e peço 
a Deus pela sua vida e saúde. 

Resposta pronta do amigo velho: 
doutor o senhor sabe o que é ex-
periência? é um pente que se usa 
quando não se tem mais cabelo para 
pentear.  Natural que recolhi-me ao 
meu verbo, convencido da verdade 
real do sábio interlocutor.

Todavia, não esqueci da lição!

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona
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O educador e escritor paraiba-
no Itapuan Botto Targino volta a 
cena cultural nesta quinta-feira, às 
14h, desta vez na Academia Per-
nambucana de Letras, onde lança-
rá seu novo livro “Nelson Speers 
– Memórias Relações Públicas, 
Cerimonial e Protocolo”, como 
parte da programação da Jorna-
da Pernambucana de Cerimonial 
e Protocolo, que tem à frente o 
cerimonialista Eduardo Vaz. O 
evento terá mesas redondas sobre 
Símbolos Nacionais, Ordem Geral 
de Precedência e o papel do Mes-
tre de Cerimônias. O lançamento 
oficial da obra de Botto será em no 
dia 16 de novembro no Parlamund 
em Brasília.

Segundo o escritor, seu novo 
livro “Nelson Speers - Memórias: 
Relações Públicas, Cerimonial e 
Protocolo” traz as memórias de 
Nelson Speers (pioneiro emérito 
do Cerimonial Brasileiro). “Sim. É 
todo constituído de duas partes. 
Na primeira, descreve-se sua vida, 
conforme está registrado em do-
cumentos, artigos, textos e livros, 
fazendo incursões por sua infân-
cia, adolescência e juventude. Esta 
parte caracteriza-se como pesqui-
sa documental”, adianta Botto.

Na segunda parte, através da 
história oral, o escritor reflete a 
imagem de Nelson “nas dimen-

Amanhã

Para José Octávio de Arruda Mello

Era uma tarde de domingo, outubro de 1960. Nossa 
casa ficava na Avenida Princesa Isabel, lá em São José dos 
Campos. Uma grande melancolia se abatera sobre aque-
la vivenda modesta. Meu pai teria trinta ou trinta e um 
anos.  Eu o vi chegar não sei de onde, triste, desolado. Vê
-lo consternado daquele jeito machucava meu coração de 
menino. Passou por mim sem dizer palavra alguma, pegou 
uma escada e do frontal de minha casa retirou uma faixa 
que devia ter 150 cm por 60 cm. Estivera ali pregada por 
alguns meses. Os dizeres ali grafados estão como uma 
tatuagem, impregnados em minha memória. Eram duas 
frases simples e imperativas acima de suas respectivas fo-
tografias: PARA PRESIDENTE: LOTT. PARA VICE: JANGO. 
      Retirada a faixa, ficou de cócoras e com uma tesoura foi 
transformando aquele tecido em tiras, como estivesse ali 
picotando suas esperanças. Ao ver seus olhos marejarem, 
não me contive e o abracei num gesto de ternura e solida-
riedade. Por alguns minutos, ficamos ali. Eu ainda nos meus 
nove anos, mas  já deduzira a razão daquele desalento que 
brotava dos olhos do meu guerreiro preferido.  Levantamos 
e segurando pela minha mão meu pai vaticinou: - Teremos 
dias difíceis.

E tivemos, não dias, mas anos.
Enquanto estávamos ali, as últimas cédulas daquela 

eleição presidencial já haviam sido apuradas e o falastrão
-embusteiro vencera com mais de cinco milhões e seiscen-
tos mil sufrágios, o que representava 48% dos votos váli-
dos. O nosso marechal, o soldado absoluto, o defensor da 
legalidade ficara com 32% e o terceiro concorrente, Adhe-
mar de Barros, que se notabilizaria pelo jargão “rouba, mas 
faz”, tivera apenas 20%. Fora uma disputa desigual, mas 
como todas dessa estirpe, apaixonante. Meu pai um dos 
apaixonados. Orador brilhante, estivera na campanha do 
PCB, intitulada “Panela Vazia” e outras como a do “O Petró-
leo é Nosso”. Lembro-me dele nos palanques destilando sua 
verve, arrancando aplausos.  Ainda tenho a foto do Mare-
chal Lott cumprimentando aquele orador acalorado duran-
te a campanha de 60. 

Entendi sua dor naquele instante que ora descre-
vo. Em nossa casa respirava-se política. Sabíamos para 
onde iria o país com a vitória daquele populista que con-
quistara o coração dos brasileiros prometendo uma mo-
ralidade que mostrou depois não respeitar. O seu jingle 
na campanha roubara o coração de muita gente: Varre, 
varre, varre, varre vassourinha! / Varre, varre a banda-
lheira! / Que o povo já “tá” cansado /  De sofrer dessa ma-
neira  / Jânio Quadros é a esperança desse povo abandona-
do! /Jânio Quadros é a certeza de um Brasil, moralizado! 
       Depois de cinqüenta e oito anos, não preguei desta vez 
faixa defronte a minha casa. Pouco se mudou depois de 
tantas reviravoltas em nossa história. Parte do nosso povo 
continua abandonada e não somos um país moralizado, 
longe disso. Mas tenho orgulho daquele guerreiro, de sua 
luta desigual e que lhe valeram muitas prisões nos anos de 
chumbo. Viveu e morreu pela sua utopia. Nos últimos anos 
de vida, muito enfermo, sempre que lembrava, falava do seu 
marechal, o soldado da legalidade. Nesses instantes contur-
bados veio-me à memória essas duas criaturas. O que esta-
riam fazendo eles hoje? Meu pai e o seu marechal.

Meu pai e o
marechal

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Itapuan Botto lança novo livro na 
Academia Pernambucana de Letras 

Destaque

CCBNB Sousa expõe arte 
contemporânea e pinturas

Quem gosta de arte contemporânea e pinturas pode 
admirar gratuitamente belas obras expostas em Sousa. As 
mostras “Acervo Energisa” e “Espera” estão no Centro Cul-
tural Banco do Nordeste até o dia 15 de dezembro.

O “Acervo Energisa”, exposto no Salão de Exposição, 
é composto pelas obras mais significativas de coleções de 
arte contemporânea do Estado, nos últimos 15 anos. Com 
a curadoria de Dyógenes Chaves, a mostra contém peças 
de Flávio Tavares, Alberto Lacet, Fabiano Gonper, Júlio 
Leite, Rodolfo Athayde, Chico Dantas, Clóvis Júnior e Braz 
Marinho.

A exposição “Espera”, do paraibano Américo Filho, está 
no Corredor Galeria e consiste em série de pinturas em ma-
deira que abordam a temática do tempo de forma onírica. 

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz
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O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 142 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A vida do astronauta 
norte-americano Neil Armstrong (Ryan Gosling) e sua jornada para se 
tornar o primeiro homem a andar na Lua. Os sacrifícios e custos de Neil 
e toda uma nação durante uma das mais perigosas missões na história 
das viagens espaciais. MANAÍRA 6 DUB: 18:45. MANAÍRA 6 LEG: 21:45. 
MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 -20:30. TAMBIÁ 3 DUB: 15:15 - 17:55 - 
20:35. MAG 3 LEG: 17:30. MAG 4 DUB: 15:00. MAG 4 LEG: 21:00

A CASA DO MEDO - (FRANÇA / CANADÁ 2018) Terror. Duração: 91 
minutos. Sinopse: Pauline acaba de herdar uma casa de sua tia e então 
decide morar lá com suas duas filhas, Beth e Vera. Mas, logo na primeira 
noite, o lugar é atacado por violentos invasores e Pauline faz de tudo para 
proteger as crianças. Dezesseis anos depois, as meninas, agora já crescidas, 
voltam para a casa e se deparam com coisas estranhas. MANGABEIRA 2 
DUB: 22:30 (exceto segunda-feira). MANGABEIRA 4 DUB: 19:30 - 21:45. 
MANAÍRA 2 DUB: 15:00 - 19:00. MANAÍRA 2 LEG: 17:00 -21:00.

LEGALIZE JÁ - A AMIZADE NUNCA MORRE – (BRASIL 2018) 
Drama / Biografia / Musical. Duração: 90 minutos.  Classificação indicativa: 
16 anos. Sinopse: Skunk (Ícaro Silva) é um jovem músico, revoltado com a 
opressão e o preconceito diários sofrido pelas comunidades de baixa renda, 
que busca expor sua insatisfação através da música. Um dia, ao fugir da 
polícia, ele literalmente esbarra em Marcelo (Renato Góes), um vendedor 
de camisas de bandas de heavy metal. O gosto pelo mesmo estilo musical 
os aproxima, assim como a habilidade de Marcelo em compor letras de 
forte cunho social e questionador. Impulsionado por Skunk, ele adentra 
o universo da música e, juntos, formam a banda Planet Hemp. MANGAB-
EIRA 3: 19:00 (exceto segunda e terça) - 21:15 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 1: 14:45 - 16:45 - 18:45 - 20:45.

A JUSTICEIRA - (EUA 2018) Suspense / Ação. Duração: 95 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando o marido e a filha são 
mortos a tiros diante de um parque de diversões, Riley (Jennifer Garner) 
acorda de um coma e passa os anos seguintes aprendendo a se tornar 
uma máquina de matar. No quinto aniversário da morte de sua família, 
ela tem como alvo todos os responsáveis: a gangue que cometeu o crime, 
os advogados que os libertaram e os policiais corruptos que permitiram 
que tudo acontecesse. MANAÍRA 8 LEG: 19:20 (exceto domingo) - 21:45.

OS INVISÍVEIS - (ALEMANHA 2018) Drama / Guerra / Histórico / Docu-
mentário. Duração: 110 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Após o Partido Nazista tornar oficial a perseguição ao povo judeu na Ale-
manha, muitos deles precisam se tornar praticamente invisíveis, entre eles a 
jovem órfã Hanni Lévy (Alice Dwyer); o habilidoso falsificador Cioma Schön-
haus (Max Mauff); o apaixonado adolescente Eugen Friede (Aaron Altaras); 
e Ruth Arndt (Ruby O. Fee), que perde o contato com a família passando-se 
por viúva e trabalhando para um oficial alemão. MAG 2 LEG: 21:45.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 136 
minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende ao estrelato 
ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), 

um renomado artista de longa carreira, cai no esquecimento devido aos 
problemas com o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam 
por minar o relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 7 DUB: 17:45 
- 20:30. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 16:45 
- 19:30 (somente sábado e domingo) - 22:15. TAMBIÁ 4 DUB: 15:50 - 
18:20 - 20:50. MAG 3 DUB: 14:30. MAG 3 LEG: 20:30. MAG 4 LEG: 18:00.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 
Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores ami-
gas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão 
de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo 
fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 2: 14:00 (exceto segunda-fei-
ra) - 16:00 (exceto segunda-feira) - 18:15 (exceto segunda-feira) - 20:30 
(exceto segunda-feira). MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e domingo) - 
15:15 - 17:15 - 19:15 - 21:15. MANAÍRA 4: 14:10 - 16:10 - 18:10 - 20:10. 
TAMBIÁ 5: 15:10 - 16:55 - 18:45 - 20:35.

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – (EUA 2018) 
Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação indicativa: 9 anos. 
Sinopse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas do Halloween. Son-
ny (Jeremy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) são grandes amigos, que 
encontram um livro incompleto guardado dentro de um baú, em uma 
casa abandonada. Ao abri-lo, eles despertam o boneco Slappy (Avery 
Lee Jones), que surge inesperadamente. Criação do autor R.L. Stine (Jack 
Black), ele usa os jovens e ainda a irmã de Sonny, Sarah (Madison Ise-
man), para criar sua própria família de monstros. MANGABEIRA 4 DUB: 
15:00 -17:15. MANAÍRA 6 DUB: 14:45 - 16:45. TAMBIÁ 2 DUB: 17:15 
- 19:00 - 20:45. MAG 2 DUB: 15:15 – 17:15.

CINDERELA E O PRÍNCIPE SECRETO – (EUA 2018) Animação / 
Família. Duração: 90 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: 
Contada por outro ponto de vista, a clássica história da Cinderela aqui não 
envolve amor à primeira vista ou sapatinho de cristal. Cinderela decide ir 
ao baile convencida por seus amigos ratos, que sonham com o banquete 
do palácio, e auxiliada por uma fada madrinha aprendiz. Em pleno baile 
o grupo descobre algo terrível e inicia uma ousada aventura para reverter 
o feitiço de uma terrível bruxa e desmascarar o príncipe ilegítimo. MANGAB-
EIRA 5 DUB: 13:45 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 2 DUB: 13:00 
(somente sábado e domingo). TAMBIÁ 1 DUB: 15:45 - 17:30 - 19:15.

O FUTURO ADIANTE – (ARGENTINA 2018) Drama. Duração: 84 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Florencia (Pilar Gam-
boa) e Romina (Dolores Fonzi) têm uma história de amizade que resiste 
ao tempo. Desde o primeiro amor até o primeiro divórcio, com desentendi-
mentos e desafetos, as amigas atravessam diferentes etapas da vida juntas. 
MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) - 19:30 (exceto 
sábado e domingo).

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é um 

jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, suspeito de 
utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. Quando ele acaba 
entrando em contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, 
uma máquina de matar incontrolável, que nem ele pode conter. MANGAB-
EIRA 1 3D DUB: 14:30 -17:00  -              19:45 - 22:15. MANGABEIRA 5 3D 
DUB: 13:45 (exceto sábado e domingo) - 16:15 -18:45 - 21:30. MANAÍRA 
5 3D DUB: 14:30 - 17:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 19:30 - 22:00. MANAÍRA 
9 3D DUB XE: 13:30 (somente sábado e domingo) - 18:30. MANAÍRA 9 
3D LEG XE: 16:00 - 21:00. TAMBIÁ 6 DUB: 14:10 - 18:30.  TAMBIÁ 6 
3D DUB: 16:20 - 20:40. MAG 1 3D DUB: 16:30. MAG 1 3D LEG: 19:00 
– 21:30.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, criatura conhecida como 
o Abominável Homem das Neves, está indo na contramão do que todos os 
seus semelhantes acreditam: ele tem a certeza que os seres humanos, para 
eles até então um mito, realmente existem, mesmo que todos da sua espé-
cie neguem com veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua 
tese. MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 (exceto segunda e terça) - 16:30 (exceto 
segunda e terça). MANAÍRA 7 DUB: 13:20 (somente sábado e domingo) - 
15:30. TAMBIÁ 2 DUB: 15:25. MAG 1 DUB: 14:15.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Classifi-
cação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca (Gabriel 
Sater) é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas “chicletes” com-
postas a partir das demandas de sua empresária, Iolanda (Françoise For-
ton), e não pelos seus sentimentos e gostos musicais. Depois de um desen-
tendimento na gravação de seu novo disco, Lucca foge da cidade grande e 
volta ao interior, onde ele procura inspirações para voltar a compor canções 
mais autênticas e, assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na 
volta, Lucca também encontra uma antiga parceira de composições e amor 
de infância (Thaila Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 8: 
14:15 -16:45 (exceto domingo).

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Classificação indicativa: 14 anos. Sinop-
se: Presa em um convento na Romênia, uma freira comete suicídio. Para 
investigar o caso, o Vaticano envia um padre atormentado e uma noviça 
prestes a se tornar freira. Arriscando suas vidas, a fé e até suas almas, os 
dois descobrem um segredo profano e se confrontam com uma força do 
mal que toma a forma de uma freira demoníaca e transforma o convento 
num campo de batalha.  TAMBIÁ 1 DUB: 21:00.

O QUE DE VERDADE IMPORTA - (ESPANHA 2017) Comédia / 
Família. Duração: 113 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: 
Alec Bailey é um engenheiro frustrado que vive em Londres e trabalha 
consertando eletrodomésticos, mas o dinheiro que ganha não é suficiente 
para pagar as suas contas. Tudo muda quando um tio distante aparece em 
sua vida com uma proposta irrecusável: pagar todas as dívidas e despesas 
de Alec desde que ele se mude para Nova Escócia, no Canadá, por um ano. 
Sem muitas alternativas, o jovem aceita o acordo e inicia uma nova fase 
de sua vida, agora em um novo país, podendo recomeçar do zero. MAG 
2 DUB: 19:15.

Capa da obra publicada pela Ideia Editora

Foto: Arquivo

Foto: Divulgação

sões sociopolítica e cultural com 
depoimentos de familiares, ami-
gos e colegas cerimonialistas, 
abrangendo desde o mais íntimo, 
ao mais protocolar e cerimonio-
so”. Com, selo da Editora Ideia, a 
pesquisa durou três anos.

Nelson Speers destacou-se 
como fundador da Associação 
Brasileira de Relações Públicas 
(ABRP), depois transformada no 
Conselho Federal de Relações 
Públicas, tendo atuado na USP 
durante vários reitorados, com 
evidencia nas gestões do profes-
sor Miguel Reale.

“Foi fundador da Academia 
Brasileira de Cerimonial e Pro-

tocolo, presidente de Honra da 
Organização Internacional de 
Cerimonial e Protocolo (OICP) e 
detentor de vários prêmios na-
cionais e internacionais. Escreveu 
16 livros sobre os mais variados 
assuntos referentes à sua área de 
atuação”, lembra o autor.

O livro “Nelson Speers – Me-
mórias Relações Públicas, Ceri-
monial e Protocolo” tem vasta 
importância para o trabalho dos 
cerimonialistas do país. “Exato. 
O livro apresenta-se como refe-
rência primária para estudiosos 
e pesquisadores desse campo de 
trabalho”, recomenda.

A presença do imortal Itapuan 
Botto em Recife é fundamental, 
tendo sido convidado pelos ce-
rimonialistas Marcílio Reinaux, 
decano do CNCP, Franklin Bezerra 
Santos, Presidente da Associa-
ção Nacional de Cerimonial dos 
Legislativos estaduais e Chefe do 
Cerimonial da Assembleia Legis-
lativa – PE, Eduardo Vaz, Chefe do 
Cerimonial do Tribunal Federal 
– TRF5 e Silas da Costa e Silva, 
Chefe do Cerimonial do Tribunal 
de Justiça de Pernambuco.

O livro em breve será lança-
do em João Pessoa e em Brasília. 
“Sim, em Brasília, ocorrerá du-
rante o XXIII Congresso Brasileiro 
de Cerimonial, no auditório do 
Parlamundi, dia 12 de novembro 
próximo. Em João Pessoa vamos 
programar para 2019”.

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União
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Diretores brasileiros apostam em biografias de cantores da música popular brasileira e de outros gêneros

Certa vez, entrevistei o 
gramático, filólogo e membro 
da Academia Brasileira de Le-
tras (ABL), Evanildo Bechara, 
que me disse que o Brasil sem-
pre foi um país que leu pouco. 
Segundo ele, isso era fruto da 
nossa formação, da nossa bai-
xa escolaridade, da falta de in-
centivo à leitura e ao culto ao 
livro. E revelou que foi a músi-
ca, muito mais que a literatura, 
feita no país, que ajudou a pro-
pagar o conhecimento do nos-
so idioma, o português. E citou 
seu entusiasmo com a música 
popular brasileira, seus com-
positores e as belas canções 
feitas por eles.

Alguns filmes brasileiros, 
exibidos dentro da 42ª edição 
da Mostra de São Paulo, tra-

zem belos perfis de grandes 
artistas da MPB e de gêneros 
musicais. Quem quiser saber 
um pouco mais deles e de suas 
músicas, fiquem atentos com 
filmes como: Com a Palavra, 
Arnaldo Antunes, Inezita, O 
Samba é Meu Dom, Clementi-
na, Simonal, Azougue Nazaré, 
O Grande Circo Místico e To-
das as Canções do Mundo.

A bela canção Bea-
triz, composta por Chico 
Buarque e Edu Lobo para 
o musical O Grande Circo 
Místico, baseado no poe-
ma épico de Jorge de Lima, 
poderá ser ouvida agora na 
tela grande graças a adapta-
ção feita por Cacá Diegues. 
O espectador poderá con-
templar os olhos e os ouvi-
dos com Beatriz. “Olha/Será 
que ela é moça/Será que ela 
é triste/Será que é o contrá-

rio/Será que é pintura/O 
rosto da atriz”.

Um dos melhores bate-
rias do País, Wilson das Neves 
(1936-2017), e a inestimável 
Inezita Barroso (1925-2015), 
ganham dois documentários 
que atestam a importância e 
singularidade desses grandes 
artistas da nossa cultura. O 
Samba é Meu Dom, de Cris-
tiano Abud, entre entrevistas 
e imagens de arquivo, mostra 
porque Wilson das Neves era 
considerado um gênio na ba-
teria, trabalhado com canto-
res do porte de Chico Buarque 
entre outros.

Em Inezita, Helio Goldsz-
tern, traça um perfil cronoló-
gico da longa carreira da can-
tora da música caipira de raiz, 
que chegou a trabalhar como 
atriz. Inezita Barroso ficou co-
nhecida do grande público por 

conta do seu programa Viola 
Minha Viola, que ficou no ar 
durante 35 anos. O documen-
tário revela que ela foi mais, 
muito mais.

A construção (des) con-
creta do cantor, poeta, escri-
tor e performático, Arnaldo 
Antunes, pode ser vista no 
documentário Com a Palavra, 
Arnaldo Antunes, de Marcelo 
Machado. O diretor traz ima-
gens raras da trajetória de An-
tunes, que começou no grupo 
de rock Titãs, depois partiu 
para uma carreira solo, que 
vislumbrava misturar poesia, 
performances e escrita, até 
desaguar nos Tribalistas, gru-
po que ele formou com Carli-
nhos Brown e Marisa Montes 
nos anos 1990. No filme, Antu-
nes comenta parte dessa rica 
trajetória ao rever imagens de 
sua carreira.

Azougue Nazaré, do di-
retor pernambucano Tiago 
Melo, parte da documentação 
de um grupo de Maracatu da 
cidade de Nazaré da Mata, 
para falar de resistência da 
cultura popular e da intole-
rância religiosa em relação as 
nossas matrizes afrobrasilei-
ras. Foi dessa rica raiz cultura 
afrobrasileira, que surgiu uma 
força bruta da natureza, que 
atendia pelo nome de Clemen-
tina de Jesus (1901-1987). O 
documentário Clementina, de 
Ana Rieper pontua a trajetória 
errática desta sambista que 
começou tardiamente na mú-
sica, já com 63 anos, depois 
de trabalhar a vida toda como 
doméstica.

Simonal, de Leonardo 
Domingues, faz um balanço de 
um dos maiores e mais feste-
jados cantores negros brasi-

leiros, Wilson Simonal (1938-
2000), que saboreou a fama e 
a fortuna, e caiu em desgraça 
depois de se envolver num 
triste episódio durante a di-
tadura, quando mandou dois 
policiais darem uma coça no 
seu contador. A partir daí teve 
seu nome relacionado a “dedo 
duro” da ditadura militar e 
nunca mais conseguiu se des-
prender dessa pecha.

E são as algumas das be-
las canções do nosso cancio-
neiro que embalam a histó-
ria de um casal (Marina Ruy 
Barbosa e Bruno Gagliasso) 
no filme Todas as Canções de 
Amor, de Joana Mariani. Ciné-
filos, em tempos de ódio, pre-
conceitos e polarização políti-
ca, nada melhor do que deixar 
a alma ser levada pela música 
e pela trajetória dos nossos ar-
tistas.

Amilton Pinheiro 
Especial para A União

Cinema em ritmo de música 
no Festival Internacional de SP 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Em novembro

Grupo Dona Zefinha é a próxima atração do Interatos
A edição de novembro 

do projeto “Interatos” rea-
liza duas apresentações 
em parceria com o V Ba-
laio Circense. A principal 
atração é o espetáculo ‘O 
circo sem teto da lona fu-
rada dos bufões’, com o 
grupo Dona Zefinha (CE). 
A abertura fica por conta 
de uma intervenção de pa-
lhaços feita por alunos da 
Escola Livre de Circo Djal-
ma Buranhêm (Funesc). As 
apresentações acontecem 
no domingo (4), a partir 
das 19h, no Theatro Santa 
Roza. O acesso é gratuito. 

A quinta edição do pro-
jeto Balaio Circense – Fes-
tival Internacional de Circo 
– acontece em João Pessoa 
no período de 4 a 11 do mês 
de novembro, totalizando 
oito dias de atividades. A 
programação traz, além de 
espetáculos, cine-circo, ofi-
cinas, lançamento de livros 
e debates. A homenagem 
deste ano é para a Trupe 
Arlequin, que comemora 10 
anos de existência na cena 
paraibana, com passagens, 
inclusive, pelo exterior. O 
acesso a todas as atividades 
do evento é gratuito.

A abertura oficial do 
festival acontece no dia 4, 
às 19h, no Theatro Santa 
Roza. Assim como nas edi-
ções anteriores, a ideia é 
transformar a cidade em um 
verdadeiro picadeiro com 
apresentações em espaços 
públicos. Além de espetácu-

los, o evento traz exibição de 
filmes com bate-papo, ofici-
nas, lançamento de livros, 
mesa redonda e show musi-
cal. Este ano o Balaio Circen-
se conta com patrocínio do 
Fundo Municipal de Cultura. 

A edição deste ano pro-
põe dar continuidade ao tra-
balho de valorização da arte 
circense cuja semente foi 
plantada nas edições ante-
riores do evento realizadas 
nos anos de 2009 (Forma-
ção), 2012 (Festival Interna-
cional de Circo), 2013 (Fes-
tival de Palhaços) e 2015 
(Festival de Comicidade).

Ao longo destes anos, o 
evento se consolidou como 

o maior festival de circo no 
Estado da Paraíba, chegan-
do a contemplar um público 
de mais de 30 mil pessoas. 
O projeto é uma realização 
da Trupe Arlequin de Teatro 
Circo e tem produção assi-
nada pela Arlequino Produ-
ções Artísticas.  

O Circo Sem Teto da 
Lona Furada dos Bufões - O 
circo sem teto da lona furada 
dos Bufões é uma comédia 
musical infantil que retrata 
a história de um circo mam-
bembe nordestino tentan-
do sobreviver no midiático 
mundo contemporâneo. Os 
palhaços “Bufão”, “Panfeto” e 
“Pafim”, regem a charanga to-

cando instrumentos exóticos 
ao vivo, fazendo gags, brin-
cando com a plateia num tom 
despojado e teatral. Canções, 
palhaçadas, piruetas, mági-
cas, pernas de pau e outras 
“cositas”. A trupe faz de tudo 
para que a magia e a beleza 
do circo não cheguem ao fim, 
mesmo quando as atrações 
não passam de uma grande 
furada! Musical Infantil: 60 
minutos. | Ficha técnica: Tex-
to e Direção: Orlângelo Leal 
| Figurinos e Adereços: Joé-
lia Braga | Elenco: Orlângelo 
Leal, Ângelo Márcio, Paulo 
Orlando, Joélia Braga, Sa-
muel Furtado | Classificação 
etária: Livre.

Parcerias e patrocínio - A 
Companhia Paraibana de Gás 
(PBGás), junto com a Brastex 
e a Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba são parceiras 
na realização do projeto In-
teratos, colocando a cidade 
de João Pessoa no roteiro 
das principais produções de 
teatro, dança e circo do país. 
Desde o ano passado, foi as-
sinado contrato de patrocí-
nio entre a PBGás e a Funesc 
para a realização do projeto 
Interatos, que promove ativi-
dades permanentes entre os 
meses de março a dezembro, 
com espetáculos cênicos do 
Brasil e da Paraíba.

Dentro do projeto Inte-
ratos serão desenvolvidos, ao 
longo do ano, atividades de 
formação e espetáculos de 
teatro, circo e dança com pa-
trocínio da PBGás, Bradesco e 
Ministério da Cultura. O even-
to conta, ainda, com apoio da 
Rádio Tabajara, Hotel Ambas-
sador e tem parceria com o 
Grupo Lavoura de Teatro.

Interatos
Realizado pela Funda-

ção Espaço Cultural da Pa-
raíba, o ‘Interatos – Mostra 
e Formação Permanente de 
Dança’ promove mensal-
mente apresentações e ati-
vidades formativas (oficinas, 
cursos, debates, rodas de 
conversa, seminários) com 
artistas paraibanos, nacio-
nais e internacionais.

Sob gerência de Ânge-
la Navarro, o setor de Dança 

tem programação regular nos 
equipamentos da Fundação 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego (Funesc), complexo cul-
tural com uma das maiores 
áreas construídas na América 
Latina, lugar central e seguro 
que possui entre seus equipa-
mentos uma escola de dança, 
com cerca de 500 alunos. Já a 
parte de teatro tem coordena-
ção de Suzy Lopes e mantém 
um curso anual de formação, 
além de oficinas e montagens 
teatrais. A gerência de circo 
tem à frente Diocélio Barbosa 
e conta com a Escola Livre de 
Circo Djalma Buranhêm, onde 
são realizados cursos de for-
mação regulares e atividades 
lúdico-educativas para jovens, 
adultos, crianças e bebês.

SERVIÇO 
n Evento: Interatos 
Circo - novembro
Parceria com V Balaio 
Circense
n Quando: 4/11
n Hora: 19h
n Espetáculo: O circo 
sem teto da lona
 furada dos bufões 
(Dona Zefinha, CE)
n Abertura: 
Intervenção de 
Palhaços, por alunos 
da Escola Livre de 
Circo Djalma Buranhêm 
(Funesc)
n Local: Theatro Santa 
Roza
n Acesso: Gratuito

Cenas dos filmes 
‘Azougue Nazaré’, 
de Tiago Melo (E) 

e Enezita, de Helio 
Goldsztern (D)

Cena do espetáculo ‘O circo sem teto da lona furada dos bufões’, do grupo cearense Dona Zefinha

Fotos: Divulgação
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R$ 2,7 milhões
Polícia Federal apreendeu dinheiro, bens e substâncias 
entorpecentes em posse de pessoas suspeitas de estarem 
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Empresa é responsável pela organização do Maior São João do Mundo e teve contrato aditado em 2018

O Ministério Público de 
Contas da Paraíba protoco-
lou, Representação em face 
da Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Econô-
mico de Campina Grande, 
contestando a legalidade do 
Termo Aditivo ao contrato 
de organização do evento “O 
Maior São João do Mundo”, 
realizado na cidade de Cam-
pina Grande pela empresa 
Aliança Comunicação.

O referido Termo Adi-
tivo se fundamentou no ar-
tigo 57, inciso II, da Lei de 
Licitações, que autoriza a 
prorrogação contratual da 
prestação de serviços a se-
rem executados de forma 
contínua, situação esta que, 
em virtude de o evento ocor-
rer apenas uma vez ao ano, 
entende o MPC-PB não estar 
configurada no caso.

Sendo assim, pleiteia o 
MPC-PB que o Tribunal de 
Contas do Estado declare a 
ilegalidade do Termo Aditivo 
mencionado, aplique multa 
ao responsável, bem como 
determine que a atual gestão 
da Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Econômi-
co de Campina se abstenha 
de prorrogar o contrato de 
organização do evento nos 
próximos anos, com base no 
mesmo fundamento.

ParaibaJá

MPC aponta irregularidde em 
contrato entre PMCG e Aliança

Ministério Público de 
Contas pleiteia que 
o TCE-PB declare a 

ilegalidade do Termo 
Aditivo mencionado e 

aplique multa
Prefeitura de Campina Grande terceirizou organização do Maior São João do Mundo e o contrato com a empresa Aliança Comunicação ganhou aditivo

A área definida para a intervenção, 
é composta de vários equipamentos

Foto: Reprodução/Internet

O vereador Dinho 
(PMN) foi escolhido 
pela Comissão de Finan-
ças, Orçamento, Obras e 
Administração Pública 
(CFO) para ser o relator 
do projeto da Lei Orça-
mentária Anual (LOA), 
para o exercício finan-
ceiro de 2019, e do Pla-
no Plurianual (PPA) de 
2018 a 2021. Ainda na 
reunião, que aconteceu 
na manhã de ontem, 
(23), o colegiado apro-
vou pareceres favoráveis 
a cinco projetos.

“Nós deliberamos à 
concordância de todos 
os membros da comis-
são que o relator será 
o vereador Dinho, ex-
periente em relatoria”, 
anunciou o Bispo José 
Luiz (PRB), presidente 
da CFO. O vereador Di-
nho se mostrou grato 
pela indicação. “Gos-
taria de agradecer a 
toda comissão que me 
designou mais uma vez 
como relator da LOA e 
do PPA”.

As audiências pú-
blicas estão previstas 
para acontecer no dia 
13 de novembro (ter-
ça-feira), às 11h. “Esta-
mos convocando todos 
os secretários do mu-
nicípio para dar uma 
satisfação à sociedade 
e chamando também a 
população para partici-
par, debater sobre saú-
de e educação. É impor-
tante a presença tanto 
dos secretários quanto 
da sociedade”, convo-
cou o relator Dinho.

O prazo de entrega 
das emendas dos verea-
dores vai até dia 23 de 
novembro, às 17h, no 
gabinete do vereador Di-
nho. Cada parlamentar 
vai poder elaborar cinco 
emendas.

Emenda Impositiva
O vereador Dinho 

afirmou que o valor das 
Emendas Impositivas de 
2019 para os parlamen-
tares será recalculado, 
por haver um aumento 
de receita do orçamento 
de 2018 para 2019. “O 
acréscimo de 1,3% no or-
çamento reflete aumento 
no valor das Emendas 
Impositivas dos parla-
mentares, que ainda vai 
ser calculado, lembrando 
a preservação dos 50% 
reservados para a saúde, 
conforme está previsto 
em lei.

Isenção de ITBI
A comissão aprovou, 

de forma unânime, pa-
recer favorável a Projeto 
de Lei Complementar 
(nº035/2018), de auto-
ria da que dispõe sobre 
a isenção de Imposto de 
Transmissão de Bens 
Imóveis (ITBI) a pessoa 
com deficiência, desde 
que não possua outro 
imóvel no município e 
seja para fins residen-
ciais do beneficiado.

O projeto que versa 
sobre medidas suple-
mentares nos procedi-
mentos licitatórios, no 
âmbito do município, 
para as pessoas jurídicas 
envolvidas em ações cri-
minais praticadas contra 
a Administração Pública 
também teve parecer fa-
vorável da comissão.

“O projeto veda a par-
ticipação de pessoas jurí-
dicas envolvidas em ações 
criminais nos procedimen-
tos licitatórios, a exceção 
das Pessoas Jurídicas que 
já promoveram acordo de 
leniência”, explicou o rela-
tor Tibério Limeira (PSB), 
a respeito do projeto de 
Eduardo Carneiro (PRTB).

Comissão da CMJP 
define relator da LOA

Centro da cidade

Projeto do Rio Grande do Sul vence 
Concurso para revitalização no Conde

Outubro Rosa: campanha arrecada 
lenços para mulheres em tratamento 

A prefeita Márcia Lu-
cena, o secretário de Plane-
jamento, Flávio Tavares e o 
coordenador de Concursos, 
o arquiteto Fabiano Melo, 
anunciaram na tarde desta 
segunda-feira (22), o proje-
to vencedor do 1º Concurso 
Público de Projetos de Conde. 
A solenidade foi realizada no 
Centro de Criatividade Pro-
fessor Iveraldo Lucena (Nú-
cleo de Cultura) e contou com 
a participação de comercian-
tes locais, servidores munici-
pais e população de Conde.

Durante o período de 
inscrição do concurso, foram 
inscritos 32 projetos, vindos 
de 11 estados brasileiros, to-
dos com um mesmo objetivo, 
o de elaborar uma propos-
ta de intervenção para uma 
área de aproximadamente 
14.266,00m2, e desenvol-
ver projetos de paisagismo, 
urbanismo, infraestrutura 
urbana e dos equipamentos 
públicos e mobiliários do 
espaço. A área definida para 
a intervenção, é composta 

O Juizado de Violência 
Doméstica da Comarca de 
Campina Grande e a Coorde-
nadoria Municipal das Polí-
ticas Públicas Voltadas à Mu-
lher, da Prefeitura Municipal 
de Campina Grande, estão 
fazendo uma campanha desti-
nada a arrecadar lenços, para 
que sejam entregues às mu-
lheres que estejam realizando 
tratamento de câncer no Hos-
pital da Fundação Assistencial 
da Paraíba (FAP). Os lenços 
podem ser doados até o dia 

31 de outubro.
As doações estão sendo 

recebidas tanto no Fórum Af-
fonso Campos, no Bairro da Li-
berdade, quanto no Fórum do 
Juizado de Violência Domés-
tica, no bairro de São José, no 
horário de expediente, de se-
gunda a quinta-feira (das 12h 
às 19h) e nas sextas-feiras (das 
7h às 14h). Em João Pessoa, há 
um ponto de arrecadação no 
térreo do Anexo Administrati-
vo do TJPB. 

A ação conta com o apoio 

da Coordenadoria da Mulher 
em Situação de Violência do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
e faz parte da Campanha Outu-
bro Rosa, que tem o objetivo de 
alertar sobre a realidade atual 
do câncer de mama e a impor-
tância do diagnóstico precoce.

De acordo com o juiz da 
Vara da Violência Doméstica e 
Familiar de Campina Grande, 
Antônio Gonçalves Ribeiro Jú-
nior, a arrecadação dos lenços 
tem como proposta elevar a 
autoestima das mulheres que, 

em razão do tratamento qui-
mioterápico e radioterápico, 
perdem o cabelo e costumam 
usar esse tipo de acessório.

“Faremos a campanha até 
o dia 31 de outubro e, no dia 
5 de novembro, vamos entre-
gar esses lenços no Hospital 
da FAP, especializado no tra-
tamento e acompanhamento 
do câncer. Esperamos ajudar 
essas mulheres para que se 
sintam acolhidas e com a au-
toestima elevada”, afirmou o 
juiz Antônio Gonçalves. 

de vários equipamentos pú-
blicos, como a Igreja Matriz, 
escolas, o mercado público, 
as duas praças (Pedro Alves 
e Antônio de Souza Santos), 
feira livre e as Ruas Domingos 
Maranhão e Nossa Senhora 
da Conceição.

“Estou muito feliz em ver 
tanto empenho e dedicação 

das equipes que se inscreve-
ram no concurso. São 11 es-
tados pensando na melhoria 
de uma área no município de 
Conde e no bem-estar e qua-
lidade de vida da população. 
Todos estão de parabéns são 
trabalhos lindos e o Centro 
da nossa cidade ganhará uma 
nova cara, que vai harmoni-
zar com o novo mercado pú-
blico municipal, entre outras 
obras de grande importância 
para o município”, destacou a 
prefeita Márcia Lucena

O secretário de Planeja-
mento, Flávio Tavares desta-
cou a importância do concur-
so para o município. “Foi uma 
adesão muito bacana, proje-
tos de todo o país, cada um 
com seu estilo, com sua mar-
ca, mas sempre pensando no 
melhor para o povo conden-
se. Agora com a divulgação do 
resultado, é seguir para mais 
uma fase desta que vai ser 
uma das maiores, ou senão, 
a maior obra de arquitetura e 
urbanismo que o Conde rece-
be”, disse o secretário.

Foram realizadas 32 
inscrições, onde 29 foram 
homologadas pela coorde-
nação do concurso e 23 en-
viaram os projetos no prazo 
determinado no edital do 
concurso. O Júri formado 
por profissionais da área 
de arquitetura e urbanismo, 
além de um representante 
local, analisaram nos dias 19 
e 20 de outubro, cada deta-
lhe e critério para que fosse 
o projeto que melhor aten-
desse as necessidades para 
o município de Conde.

O projeto vencedor veio 
de Porto Alegre (Rio Grande 
do Sul) e atendeu a vários as-
pectos solicitados que foram 
a economia, o comércio local 
e a criação de espaços de per-
manência para a população. 
A equipe formada por Bruno 
de Moraes Britto, Camila Bell-
ver Alberti, Douglas Silveira 
Martini, Jean Michel Forte 
dos Anjos e Mariana Mocellin 
Mincarone. A proposta agora 
passará para a fase de contra-
tação do projeto executivo. 
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Delegado que apura o caso diz que ainda é cedo para esclarecer quem de fato usaria o dinheiro para a compra de votos

PF apreende R$ 2,7 milhões  
para uso em crimes eleitorais

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Mais de R$ 2,7 
milhões em di-
nheiro, bens e 
substâncias en-
torpecentes fo-

ram apreendidos em posse de 
pessoas suspeitas de estarem 
praticando crime eleitoral. O 
montante foi apreendido en-
tre o início do mês, quando 
começou a funcionar o Centro 
Integrado de Comando e Con-
trole das Eleições Gerais.

Segundo o coordenador-
geral de Defesa Institucional 
da PF, delegado Thiago Haupt-
mann Borelli, só em dinheiro 
foram apreendidos mais de R$ 
1,5 milhão. A maior apreensão 
ocorreu em Tocantins, onde, 
no último dia 2, policiais mi-
litares encontraram R$ 1,2 
milhão em um táxi abordado 
próximo à capital, Palmas. Ou-
tros R$ 500 mil foram apreen-
didos em Araguaína, também 
em Tocantins.

“Ainda não é possível de-
terminar que este dinheiro 
seria usado para custear cam-
panhas eleitorais ilegalmente, 
mas há esta suspeita. Pode ser 
lavagem de dinheiro. São ca-
sos recentes que ainda estão 
sendo apurados”, declarou o 
delegado Borelli, informando 
que, desde o início de outu-
bro, foram instaurados mais 
de 2 mil inquéritos policiais 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

para investigar suspeitas de 
crimes eleitorais. As denún-
cias mais frequentes dizem 
respeito à possível compra de 
votos; falsidade ideológica e 
boca de urna.

Coordenado pela Polícia 
Federal (PF), o centro integra-
do funciona em Brasília e con-
grega os esforços de 14 órgãos 
públicos federais que atuam 
para coibir infrações eleito-
rais e assegurar o equilíbrio 
nas eleições. Entre eles estão 
o Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), a Secretaria Nacional 
de Segurança Pública, o Minis-
tério da Defesa, a Agência Bra-
sileira de Inteligência (Abin) e 
outros. A forma de atuação é 

semelhante à adotada duran-
te os grandes eventos ocor-
ridos no Brasil entre os anos 
de 2013 a 2016, integrando 
diversas instituições públicas 
a fim de reduzir o tempo de 
resposta em casos que exijam 
agilidade na reação.

Reativação
Desativado após a con-

clusão do primeiro turno da 
eleição geral, realizada no úl-
timo dia 8, o centro integrado 
coordenado pela PF voltou a 
operar hoje e funcionará até o 
próximo dia 28, quando acon-
tece o segundo turno.

Durante a manhã, visi-
taram o local o ministro da 

Segurança Pública, Raul Jung-
mann, e o ministro do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE), 
Ogg Fernandes. A jornalistas, 
Jungmann disse que a reto-
mada das atividades do cen-
tro contribuirá para que a PF 
execute o papel de Polícia Ju-
diciária Eleitoral, agindo com 
maior rapidez para investigar 
e coibir inclusive a propaga-
ção da mentiras e boatos na 
internet.

“Não existe anonimato 
nas redes sociais”, disse o mi-
nistro ao se referir sobre as 
chamadas fake news, uma das 
ameaças que têm preocupado 
autoridades e especialistas 
no processo eleitoral. “Muitas 

vezes, a pessoa que está nas 
redes tem um sentimento de 
impunidade, achando que não 
será localizado. Quero lem-
brar que a PF tem tecnologia, 
equipamento e recursos hu-
manos para, se necessário, 
localizar qualquer internauta, 
no Brasil e no exterior”, acres-
centou Jungmann, lembrando 
que há penas para punir vá-
rias situações que possam ser 
criadas por meio digital com o 
propósito de prejudicar o bom 
andamento das eleições.

“Quem cria uma notícia 
falsa para provocar desassos-
sego, intranquilidade, como-
ção ou atacar os poderes e 
autoridades da República co-

mete um crime. Se solicitada 
pela Justiça Eleitoral, a Polícia 
Federal vai investigar e chegar 
aos responsáveis”, afirmou o 
ministro, voltando a destacar 
a apreensão de valores como 
um indício da capacidade in-
vestigativa da Polícia Federal 
e revelando esperar um se-
gundo turno tranquilo.

“Em termos de ordem 
pública, a tranquilidade do 
pleito foi inquestionável. 
Em um eleitorado de 147 
milhões de pessoas, tivemos 
menos de 3 mil ocorrências. 
Isso é um sintoma da tran-
quilidade, da maturidade 
elogiável do povo brasileiro”, 
concluiu Jungmann.

Em espécie foram apreendidos R$ 1,5 milhão. A maior parte da apreensão foi no estado do Tocantins, onde, no último dia 2, policiais militares encontraram  R$ 1,2 milhão dentro um táxi
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Prioridade

Senado vota projetos 
importantes hoje 

O Plenário do Senado 
pode votar esta semana 
o projeto de lei que ga-
rante efetiva prioridade 
aos gastos com saúde, 
educação e segurança na 
execução orçamentária 
da União, estados, muni-
cípios e Distrito Federal. A 
proposta entrou na pauta  
na sessão dessa terça-fei-
ra (23).

De autoria da se-
nadora Rose de Frei-
tas (Pode-ES), o PLS 
329/2017-Complemen-
tar tratava inicialmente 
apenas das áreas de saú-
de e de educação, mas o 
relator na Comissão de 
Assuntos Econômicos 
(CAE), senador Cristovam 
Buarque (PPS-DF), acatou 
emenda do colega Telmá-
rio Mota (PTB-RR) para 
incluir no texto também 
a área de segurança pú-
blica.

O PLS determina 
que, ao aprovar o quadro 
de cotas trimestrais da 
despesa de cada unidade 
orçamentária, a adminis-
tração deverá priorizar as 
despesas destinadas a es-
sas áreas de serviços pú-
blicos, de forma a garantir 
a observação dos limites 
mínimos constitucionais.

O resultado prático é 
que, não havendo recur-
sos para cobrir todas as 
despesas obrigatórias, a 

prioridade recairá sobre 
as ações e serviços de 
educação, saúde e segu-
rança. E, em uma eventual 
situação em que as des-
pesas obrigatórias supe-
rem a arrecadação, essas 
serão as últimas áreas a 
serem cortadas.

Desburocratização
Outra proposta que 

pode ser votada esta se-
mana é o PLS 10/2018, 
que aperfeiçoa a legis-
lação sobre empresa in-
dividual de responsabi-
lidade limitada (Eireli). 
Atualmente, o Código 
Civil (Lei 10.406/2002) 
permite a constituição 
desse tipo de empresa 
por uma única pessoa ti-
tular da totalidade do ca-
pital social, devidamente 
integralizado, não infe-
rior a cem vezes o salário 
mínimo. 

O PLS acaba com a 
obrigatoriedade desse 
capital mínimo e abre a 
possibilidade de consti-
tuição da empresa por 
pessoa natural ou jurídi-
ca.

O texto ainda permi-
te a criação de mais de 
uma Eireli pela mesma 
pessoa. Como a legislação 
atual não permite, muitos 
donos de empresas agem 
na informalidade, por 
meio de “laranjas”. 

O presidente do Sena-
do, Eunício Oliveira (MDB-
CE), disse nesta terça-feira 
(23) que vai consultar a as-
sessoria jurídica do Senado 
sobre a situação do senador 
Acir Gurgacz (PDT-RO), que 
veio para Brasília na semana 
passada para iniciar o cum-
primento da pena em regi-
me semiaberto. De acordo 
com Eunício, o Senado “fez 
o seu papel” com relação à 
defesa de Gurgacz, quando 
solicitou a suspensão do 
mandado de prisão ao STF.

“Na última reunião que 
tivemos, eu coloquei com 
muita clareza que essa de-
cisão [de revogar ou confir-
mar o decreto de prisão] é 
uma decisão que compete 
ao plenário. Se tivesse dado 
o momento da prisão e o 
prazo dentro da Constitui-
ção, eu teria convocado o 
plenário para tomar essa 
decisão. Então eu vou ana-
lisar com o departamento 
jurídico agora”, disse o pre-
sidente do Senado.

Acir Gurgacz foi conde-
nado em setembro por des-
vio de recursos de um finan-
ciamento obtido no Banco 
da Amazônia, entre os anos 
de 2003 e 2004, quando era 
diretor da empresa de ôni-
bus Viação Eucatur. Após 
confirmar a condenação a 
quatro anos e seis meses em 
regime semiaberto, a Pri-

meira Turma do STF deter-
minou a prisão imediata do 
senador, que não pôde ser 
cumprida de imediato devi-
do ao período das eleições. 
Gurgacz concorreu ao go-
verno de Roraima no pleito 
de 7 de outubro.

De acordo com Eunício, 
caso a Mesa do Senado en-
tenda que há a necessidade 
de pautar o assunto, caberá 
ao plenário como um todo 
a decisão de revogar ou não 
a prisão. Na tarde de hoje, 
alguns senadores se reve-
zaram na tribuna para de-
fender o parlamentar. Kátia 
Abreu (PDT-TO) criticou 
a condenação e disse que 
a Justiça tem a “rotina” de 
“castigar o mandato parla-
mentar”. 

“O senador nunca pra-
ticou um ato desonroso nes-
ta Casa, nunca agrediu ne-
nhum dos seus colegas. Ele 
é tido nesta Casa como uma 
das pessoas referência, em 
termos de caráter e de prin-
cípio. E subo a esta tribuna 
quantas vezes necessárias 
forem para defendê-lo. Não 
tenho obrigação com a por-
caria, não tenho obrigação 
com a ladroagem, não tenho 
obrigação com a corrupção, 
mesmo praticada por um 
querido amigo. Mas o sena-
dor, além de ser um querido 
amigo, é um querido amigo 
honesto e honrado, e nós 
não podemos aceitar silen-
ciosos essa pena que ele re-
cebeu”, disse.

Senadores defendem 
Gurgacz no plenário

O ministro do Gabinete 
de Segurança Institucional, 
general Sergio Etchegoyen, 
disse hoje (23) que o sis-
tema de urnas eletrônicas 
representa um avanço no 
processo de escolha dos 
candidatos a cargos eletivos 
e descartou o risco de frau-
des em votos digitais.

Ele informou que tem 
acompanhado o trabalho de 
auditores e participado de 
reuniões no Tribunal Supe-
rior eleitoral (TSE). “Não há 
nenhum elemento de urnas 
fraudadas”, disse em pales-
tra no Sindicato da Habita-
ção (Secovi).

Sem citar nomes, o mi-
nistro também rebateu crí-
ticas feitas nessa terça-feira, 
(22) pelo candidato do PT 
à Presidência da República, 
Fernando Haddad, de que 
a presença dele, ao lado da 
presidente do TSE, Rosa 
Weber, em uma entrevista 
coletiva, evidenciou que as 
Forças Armadas estariam 
interferindo na instituição. 

O ministro justificou 
que estava na coletiva por ter 
sido convidado por Rosa We-
ber a participar do encontro.

O ministro do Gabinete 
de Segurança Institucional 
(GSI), Sergio Etchegoyen, 
fala sobre a situação dos 
imigrantes venezuelanos 
em Roraima. Etchegoyen 
alertou que o Brasil tem vi-
vido crises sistêmicas e que 
“nenhum país vai caminhar 

sem ter instituições confiá-
veis, instituições fortes”.

Na avaliação do minis-
tro, seja qual for o presidente 
eleito, ele terá de encontrar 
“um ponto de convergência” 
para levar adiante as refor-
mas essenciais para o desen-
volvimento da Nação. 

O ministro lembrou, 
contudo, que apesar de to-
das as adversidades, o Brasil 
tem-se mantido entre as dez 
maiores economias do mun-
do. “O ideal é que não ocorra 
um retrocesso nessa posi-
ção”, disse.

Para Etchegoyen, os 
eleitores amadureceram. 
“O que pode ser constata-
do no resultado das urnas 
do primeiro turno das elei-
ções deste ano, em que eles 
mostraram que não são tão 
alienados quanto poderia 
parecer”, disse em referên-
cia a políticos veteranos que 
não conseguiram se eleger. 
Lembrou que por essa ra-
zão, os eleitos deverão ter 
mais responsabilidade para 
governar ou legislar.

Etchegoyen descarta 
fraudes nas eleições
Marli Moreira
Da Agência Brasil

Paulo Victor
Da Agência Brasil

O ministro lembrou, 
contudo, que 

apesar de todas 
as adversidades, o 

Brasil tem-se mantido 
entre as dez maiores 
economias do mundo

ELEIÇÕES

2018
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Khashoggi foi morto no Consulado Saudita em Istambul, no início do mês deste mês e caso teve repercussão mundial

Partes do corpo de jornalista 
são encontradas, diz Sky News 

“Políticos políticos”

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

A Jornalista  Júlia Tolezano, produz via YouTube , um 
canal onde veicula vídeos de absoluto sucesso, acessados 
por milhares de seguidores.

Dia 16/10 ela lançou uma nova série que intitulou 
“Político. Políticos” e o fez com uma primeira entrevista 
realizada com a prefeita Marcia Lucena, do Município de 
Conde na Paraíba.

O objetivo da blogueira, com a nova série, é dar  visi-
bilidade  ao trabalho de bons políticos, é registrar e pro-
jetar a vivência de boas práticas políticas e administrati-
vas que rompem com os velhos “costumes” e vícios que 
justificam as perversas afirmativas de que “todo político 
é igual”, “farinha do mesmo saco”, “todos calçam 40”, o 
que, felizmente, não é verdade. Tem político que acredita 
no exercício da política como caminho para a construção 
de uma sociedade mais igual, mais justa e feliz, acredita 
na política como a arte do fazer coletivo, da convivência 
participativa, do proceder com liberdade e respeito , a fa-
vor do social, do coletivo e do bem de toda sociedade. Tem 
político que não usa os cargos que ocupa para a promoção 
pessoal, em benefício próprio, familiar ou o favorecimento 
de suas amizades, mas direciona seu esforço político para 
a promoção do bem público, do bem comum.

O que acontece no Conde já é um testemunho de como 
agem os bons políticos e é o que se evidencia ao longo da fala 
da Profa. Marcia. Essas práticas novas vieram com a campa-
nha, uma campanha limpa, sem violência, sem desrespeito 
aos eleitores e candidatos, sem barganha por cargos e van-
tagens, sem compra de votos, sem promessas  irrealizáveis, 
mas com compromissos viáveis e possíveis de serem cumpri-
dos, com o anúncio de mudanças de atitudes  que respeitem 
o povo e possam contribuir para a construção de uma socie-
dade mais justa, igual e feliz.

Janeiro de 2017 o Conde em ruínas, um monte de lixo, 
sem recursos, sem créditos e com os convênios e contratos 
inexequíveis eivados de irregularidades. Arrumar a casa, a 
palavra de ordem, arrecadar e remover, literalmente, o lixo, 
uma prioridade inadiável. Logo o funcionalismo estava re-
cebendo seus salários dentro do mês trabalhado, os forne-
cedores e prestadores de serviço recebendo o contratado 
com regularidade. As ordens judiciais acatadas e cumpridas 
segundo a responsabilidade do município. Os gestores an-
teriores, na medida do possível, devidamente responsabili-
zados pelos caminhos do Judiciário. As repartições públicas 
municipais novamente abrigadas e até o gabinete da prefei-
ta, que já não mais existia, remontado em prédio próprio do 
município, modesto, mas digno e funcionando todos os dias 
da semana. A Educação, sucateada, e suas escolas, equipa-
mentos, transporte, se organizou para funcionar e em 2018 
já funcionou plenamente equipada, com sua população esco-
lar devida e dignamente assistida. Os postos de saúde, então 
inativos, foram reabertos, reequipados e dotados de profis-
sionais, se garantindo o atendimento possível.

Uma equipe competente assumiu o Projeto Esperança, 
deu cara a administração, se tornou um grupo de trabalho 
e se deu as mãos para a luta que se faz em parceira com a 
comunidade, mudando, aí, os costumes desde a participação 
das comunidades na construção do orçamento, a inovadora 
legislação que permite que a sociedade participe, efetiva-
mente, da execução das obras realizadas.

A candidata fez a campanha visitando e se mostrando 
de casa em casa e a prefeita mantém o permanente conta-
to com as comunidades com o Programa Olá Comunidade, 
quando ela com sua equipe conversa com os membros das 
comunidades e presta conta de seus atos e de suas ações. Isso 
é absolutamente novo. 

Em colaboração com o Governo do Estado, parceiros 
de um mesmo projeto administrativo, foram realizadas 
ações que de logo mudaram a cara de Jacumã com a remo-
ção de infectas barracas irregularmente construídas nas 
areias da praia, irregulares e feias, que permitiu a cons-
trução da bela Praça do Mar, se construíram em leito pavi-
mentado, os acessos às demais praias do Litoral do Conde, 
se recuperou, inteiramente a PB-018, hoje denominado de 
Rodovia dos Tabajaras, se vem substituindo por casas de 
alvenaria, velhas casas de taipa e agora se procede a mo-
dernização do Mercado Público , na cidade de Conde. 

As Secretarias da Administração recuperam suas fun-
ções e realizam os trabalhos de sua competência, notada-
mente na área da agricultura e do turismo, vocações natu-
rais e tradicionais do município. O meio ambiente é cuidado 
com zelo e sintonia com todo o esforço educativo para a 
construção de uma ação comprometida com toda sociedade.

Cuidados especiais têm sido dirigidos às ações culturais 
buscando revitalizar o Centro de Criatividade Cultural proje-
tando a cultura local, despertando suas vocações e divulgan-
do o fazer de seus artesões e produtores culturais.

Uma Administração que assim se faz, precisa ser 
anotada.

Editoração: Klécio  BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Partes do corpo “esquar-
tejado” do jornalista saudita 
Jamal Khashoggi, que foi as-
sassinado no Consulado da 
Arábia Saudita em Istambul, 
no dia 2 deste mês, foram 
encontradas, informou nessa 
terça-feira (23) a emissora 
britânica de TV Sky News.

O canal, que não revelou 
suas fontes, acrescentou que o 
rosto de Khashoggi foi “desfi-
gurado” por seus executores.

Os restos mortais, se-
gundo a Sky News, foram 

achados no jardim da resi-
dência do cônsul saudita, 
Mohammed al Otaibi, que re-
tornou a Riad em 16 de outu-
bro, um dia antes que os pe-
ritos turcos fizessem buscas 
e inspeções no recinto.

A notícia da suposta 
descoberta de partes do cor-
po de Khashoggi vem à tona 
pouco depois de o presiden-
te da Turquia, Recep Tayyip 
Erdogan, ter afirmado que 
a morte do jornalista foi um 
“assassinato selvagem e pla-
nejado” e prometido que o 
caso será investigado a fun-

do. “O assassinato do jorna-
lista saudita Jamal Khashoggi 
foi premeditado”, declarou 
Erdogan em discurso no Par-
lamento em Ancara.

“Está claro que a opera-
ção não ocorreu por acaso, 
mas foi fruto de um planeja-
mento. Temos fortes indícios 
neste sentido”, ressaltou o 
chefe de Estado.

Erdogan afirmou que a 
investigação das autoridades 
turcas continua e pediu que os 
18 cidadãos detidos na Arábia 
Saudita por suspeita de envol-
vimento no assassinato sejam 

julgados na Turquia.
O presidente também 

descreveu detalhes das in-
vestigações turcas que, até 
agora, tinham sido revelados 
na imprensa como vazamen-
tos anônimos, enfatizando 
que o crime foi uma ação 
premeditada.

Erdogan confirmou 
que Khashoggi não deixou 
o consulado e que as in-
vestigações da polícia se 
estendem a uma floresta 
no noroeste de Istambul e 
ao município de Yalova, em 
uma província vizinha.

Jorge Glass

Condenado no caso da Odebrecht, 
ex-vice do Equador faz greve de fome

O ex-vice-presiden-
te do Equador, Jorge Glas, 
condenado no ano passado 
por conta de um caso rela-
cionado com a construtora 
Odebrecht, confirmou  que 
entrou em greve de fome 
em protesto por ter sido 
mudado de prisão e, além 
disso, afirmou temer pela 
sua vida.

Glas, em carta publi-
cada nas redes sociais, in-
sistiu que é “um preso po-
lítico” e que o governo do 

presidente Lenín Moreno, 
do qual foi seu vice-presi-
dente no ano passado, or-
denou sua transferência de 
Quito para uma prisão de 
segurança máxima na cida-
de de Latacunga.

“Eu sou um preso polí-
tico. Pelo ódio sem limites, 
me transferiram de prisão 
sem motivo, só para me hu-
milhar, só por vingança. A 
minha vida corre perigo”, 
diz a carta assinada por 
Glas e divulgada no Twitter 

e outras redes sociais.
Glas foi ministro e 

vice durante o mandato do 
ex-presidente Rafael Correa 
(2007-2017) e se apresen-
tou para repetir em 2017 
a fórmula eleitoral com o 
atual mandatário Lenín Mo-
reno, do qual se distanciou.

O ex-vice-presidente 
foi condenado a seis anos 
de prisão por um caso de 
suposta formação de qua-
drilha relacionada com a 
corrupção da Odebrecht, 

que nega e cuja sentença foi 
contestada por considerar 
ser uma vingança política 
de seus adversários.

“Peço ao mundo que 
revise meu caso, o de Rafael 
Correa e outros colegas” 
pois, “alguém deve parar 
esta carnificina política”, 
ressaltou Glas.

“Me declaro em greve 
de fome por tempo indeter-
minado, até que eles vejam 
o que acontece no Equa-
dor”, finalizou.

Diplomata saudita foi “cérebro” da morte de Khashoggi

Um diplomata da Arábia Sau-
dita em Istambul foi o cérebro da 
operação em que foi morto o jor-
nalista Jamal Khashoggi, segundo 
informações de um jornal turco, 
em um novo vazamento antes 
que as autoridades da Turquia 
divulguassem ontem (23) suas 
conclusões sobre o ocorrido.

De acordo com o jornal Sa-
bah, um diplomata que trabalhava 
em Istambul desde 2015 foi o 
“cérebro” da operação em que o 
jornalista foi morto.

A polícia da Turquia examina 
a residência do cônsul saudita em 
Istambul, por causa da investiga-
ção sobre o caso do desapareci-
mento do jornalista saudita Jamal 
Khashoggi, ocorrido no último dia 2.

O veículo de comunicação, 
próximo ao governo turco, afirma 
que Ahmed Abdulah Al Muzaini, a 
quem define como chefe local da in-
teligência saudita, viajou para Riad 
no dia 29 de setembro e retornou 
no dia 1o de outubro, às vésperas 
do desaparecimento de Khashoggi 
após entrar no consulado saudita, 
em Istambul.

O jornal, que não menciona 
nenhuma fonte, assegura que foi 
essa pessoa que recebeu e execu-
tou a ordem de matar o jornalista, 
crítico do atual regime saudita.

Este é um dos muitos relatos 
surgidos nas mídias turcas e ame-
ricanas, supostamente vazadas 
pelas autoridades turcas, e que 
desmentem a versão oficial de 
Riad de que o jornalista morreu 
de forma acidental durante uma 

briga dentro do consulado.
Espera-se que o presidente 

da Turquia, Recep Tayyip Erdogan, 
anuncie as conclusões da investi-
gação feita pelas autoridades de 
seu país.

O porta-voz do Partido Justiça 
e Desenvolvimento (AKP, na sigla 
em turco), Ömer Çelik, denunciou 
ontem que a morte de Khashoggi 
foi planejada.

“Foi planejado de maneira 
brutal, e fizeram um esforço enorme 
para escondê-lo. Estamos diante 
dessa situação, é um assassinato 
muito complicado”, disse.

“Esperamos que os resulta-
dos (da investigação) venham à 
tona, que os responsáveis sejam 
punidos e ninguém jamais volte a 
pensar em fazer algo parecido”, 
acrescentou Çelik.

Agência EFE

Agência EFE

O presidente 
Erdogan descreveu 

detalhes das 
investigações turcas que, 
até agora, tinham sido 
revelados na imprensa 

como vazamentos 
anônimos, enfatizando 

que o crime foi uma 
ação premeditada 

Jornalista saudita Jamal 
Khashoggi foi assassinado 
no Consulado da Arábia 
Saudita em Istambul

Foto: EFE



Encontro entre os presidentes da China e dos EUA vai acontecer em Buenos Aires entre 30 de novembro e 1o de dezembro

Os presidentes dos 
Estados Unidos, Donald 
Trump, e da China, Xi 
Jinping, se reunirão em 
Buenos Aires, na Argen-
tina, durante a cúpula de 
líderes do G20, que será 
realizada entre 30 de no-
vembro e 1º de dezembro 
na capital argentina, con-
firmou nesta terça-feira 
(23) a Casa Branca.

O encontro, que era 
especulado há semanas, 
ocorrerá em meio a um 
clima de tensão entre as 
duas potências econô-
micas, envolvidas desde 
julho em uma guerra co-
mercial que se traduziu na 
imposição mútua de so-
bretaxas bilionárias.

“Os dois presidentes se 
reunirão por um momento 
em Buenos Aires, Argen-
tina, durante a cúpula do 
G20”, disse hoje o princi-
pal assessor econômico de 
Trump, Larry Kudlow, em 
declarações a jornalistas 
na Casa Branca.

A reunião pode servir 

para diminuir as tensões 
e ativar as negociações 
comerciais entre os dois 
países, que se encontram 
estagnadas.

“Nossos pedidos es-
tão sobre a mesa. Ado-
raria que respondessem. 
Até agora não o fizeram”, 
respondeu Kudlow ao ser 
perguntado sobre essas 
negociações.

Desde o dia 24 de se-
tembro, os EUA impõem ta-
rifas de 10% sobre US$ 200 
bilhões em produtos chi-
neses, na terceira rodada 
de sanções de Washington 
contra o país asiático.

Taxas
O governo chinês res-

pondeu aplicando taxas so-
bre US$ 60 bilhões em pro-
dutos agrários americanos.

Além disso, em meados 
de setembro, Trump acusou 
publicamente a China de 
tentar influenciar as elei-
ções legislativas que acon-
tecerão em novembro nos 
EUA, uma afirmação que o 
governo chinês tachou de 
“injustificada”.

Trump e Xi se reunirão em 
cúpula do G20 na Argentina

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de outubro de 201816
Mundo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Da Agência EFE

A reunião do grupo era esperada há semanas em meio a um clima entre as duas potências econômicas envolvidas desde julho em uma guerra comercial

Foto: Reprodução/Internet
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Escorpião
Neste ano de 2018, entre os meses de janeiro e setembro, em João 
Pessoa, já foram registrados 747 acidentes com escorpião, seguidos 
dos acidentes por serpentes (42) e aranhas (46).   Página 18
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Já os leitos classificados como não SUS aumentaram de 116.083 em 2008 para 134.380 este ano, segundo a CNM

Brasil perde mais de 40 mil 
leitos do SUS em dez anos

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

Levantamento divulgado 
ontem (23) pela Confedera-
ção Nacional dos Municípios 
(CNM) aponta que o Brasil per-
deu, nos últimos dez anos, mais 
de 41 mil leitos hospitalares no 
âmbito do Sistema Único de 
Saúde (SUS). Em 2008, o total 
de leitos na rede pública era de 
344.573. Em 2018, o total che-
gava a 303.185.

Já os leitos classificados 
como não SUS aumentaram de 
116.083 em 2008 para 134.380 
este ano. De forma geral, por-
tanto, o sistema de saúde bra-
sileiro passou de 460.656 lei-
tos em 2008 para 437.565 em 
2018, totalizando 23.091 leitos 
a menos – o equivalente a seis 
leitos fechados por dia durante 
um período de dez anos.

“O estudo mostra compor-
tamentos diferentes se compa-
rarmos quantitativos de leitos 
SUS e não SUS. Enquanto o 
primeiro teve mais fechamen-
tos que habilitações, o segundo 
grupo mostrou um aumento de 
aproximadamente 18.300 uni-
dades. Isso significa que os lei-
tos públicos diminuíram mais 
drasticamente”, destacou a 
CNM que usou a base de dados 
do próprio Ministério da Saúde 
para lançar o estudo. 

Ainda de acordo com a 
pesquisa, em 2008, o Brasil 
contava com 2,4 leitos (SUS e 
não SUS) para cada mil habi-
tantes, caindo para o índice de 
2,1 leitos na mesma proporção 
de pessoas em 2018.

“Considerando a quan-
tidade de leitos hospitala-
res segundo especialidade, 
identifica-se que os leitos 
denominados ‘outras espe-
cialidades, pediátricos e obs-
tétricos’ apresentaram uma 
redução considerável”, apon-
tou o levantamento.

Regiões
Os números mostram 

que, atualmente, nenhuma das 

regiões do país atinge o índi-
ce recomendado pelo próprio 
Ministério da Saúde – entre 
2,5 e 3 leitos para cada mil ha-
bitantes. As regiões Sul e Cen-
tro-Oeste são as que mais se 
aproximam, com 2,4 e 2,3 res-
pectivamente. A pior situação 
é no Norte, com 1,7. Já Nordes-
te e Sudeste têm, ambos, 2 lei-
tos para cada mil habitantes.

Governo
Por meio de nota, o Mi-

nistério da Saúde informou 
que a redução de leitos pú-
blicos, predominantemente 
psiquiátricos e pediátricos, 
não afetou a oferta assisten-
cial e a produção aprovada 
nos sistemas de informação 
do SUS. A quantidade de in-
ternações aprovadas no siste-
ma em 2008, segundo a pas-
ta, foi de 11,1 milhões e, em 
2017, de 11,6 milhões. Nesse 
mesmo período, a produção 
ambulatorial, de acordo com 
o documento, cresceu 34%, 
passando de 2,9 bilhões de 
procedimentos ambulatoriais 
para 3,9 bilhões.

“A redução de leitos de 
internação segue tendência 
mundial de desospitalização 
– com os avanços tecnológi-
cos, tratamentos que exigiam 
internação passaram a ser fei-
tos no âmbito ambulatorial e 
domiciliar, com ampliação da 
atenção básica e de ações de 
prevenção e promoção. Dados 
da Organização para a Coope-
ração e Desenvolvimento Eco-
nômico (OCDE) apontam que 
o Reino Unido e Canadá, paí-
ses que servem como referên-
cia para o SUS, apresentaram 
quedas de leitos hospitalares 
de 26% e 20,5%, respectiva-
mente”, informou o ministério.

O ministério informou 
investir na habilitação de lei-
tos de Unidade Terapia Inten-
siva (UTI), que exigem maior 
estrutura e esforço profissio-
nal, assegurando recursos 
federais para ampliação da 
oferta no SUS. 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Pior ou melhor é questão de ótica ética
dade e contendo análises críticas de vários 
autores e suas épocas - desde o “Fausto” de 
Goethe, passando pelos poemas em prosa 
de Baudelaire e pela ficção de Dostoiévski, 
até as vanguardas artísticas do século 20. 
Seu título alude a uma frase do manifesto 
de Marx e Engels: “Tudo o que era sólido se 
desmancha no ar, tudo o que era sagrado 
é profanado, e as pessoas são finalmente 
forçadas a encarar com serenidade sua 
posição social e suas relações recíprocas”. 
Marshall Berman não hesita diante do de-
safio de lidar com as mais diversas áreas do 
saber: crítica literária, ciência econômica e 
política, arquitetura, urbanismo e estética.

Dando um salto no escuro - mas sem 
esquecer Marx, Engels, Edmund Wilson e 
Marshall Berman -. procuro ser “parceiro 
do futuro na reluzente galáxia”, como com-
posto e gravado pelos Mutantes em “Dois 
Mil e Um” (“a cor do céu me compõe, o mar 
azul me dissolve; a equação me propõe, 
computador me resolve”).

São outras, neste 2018, as realidades 
planetárias e a “Estação Finlândia” mudou 
demais, assim como Bob Dylan é o mes-
mo mas está outro. Isso é uma questão de 
mostrar identidade com este universo, a que 
chamássemos, talvez e ainda, de cultura alter-

nativa. Um universo que para minha ética e a 
de suas outras pessoas, anônimas ou não, é o 
melhor dentro das possibilidades que a nova 
“guerra fria” nos traz. Reconheço que ser pior 
ou melhor é uma questão de ótica ética, como 
o sorvete e a pizza é de gosto. Adoro sorvete 
de abacate, por sinal. É o ato de respeitar que 
do outro “lado” está uma maneira diferente 
de pensar, reagir e fazer.

Nós vivemos o Brasil e sabemos o preço 
do país ser lento e gradual, tese polariza-
da por Ernesto Geisel, que - como eclipse 
oculto - continuou existindo, atravessando 
os governos de Sarney, Collor, Itamar Franco, 
Fernando Henrique Cardoso, Luiz Inácio Lula 
da Silva, Dilma Rousseff e Michel Temer.

nnnnnnnnnn

Ser lento e gradual é incompatível 
com a velocidade da tecnologia, com a ain-
da existente luta de classes (sim, senhoras 
e senhores!), com os fantasmas automul-
tiplicáveis da recessão, com o dobrar da 
próxima esquina e as leituras das edições 
de hoje e amanhã do jornal.

Gostaria de escrever sempre, no 
cotidiano da imprensa, o que este co-
ração derruba e se derruba quando na 

De loucos e de roucos, todos temos um 
tanto, um pouco?...

As questões da linguagem e da leitura 
hoje são aventuras, como porventura terá 
sido, há mais de 500 anos, Bartolomeu Dias 
dobrar o Cabo das Tormentas. Na esperança 
de abrir novos caminhos às descobertas por-
tuguesas ele rebatizou o cabo como sendo da 
Boa Esperança. 

Gostaria, por exemplo, de escrever dia-
riamente, no jornal “A União”, para leitores 
que ouvem Bob Dylan e ainda sonham com 
uma chegada à “Estação Finlândia”. Não custa 
lembrar que Edmund Wilson, autor de “Rumo à 
Estação Finlândia”, é profundamente crítico em 
relação ao ideário socialista, e não vê grande 
diferença entre os socialistas utópicos e a dialé-
tica pretensamente científica de Marx. O livro 
foi escrito em 1940, mas é muito atual para 
discutirmos essas coisas que ainda existem na 
dicotomia entre socialistas e capitalistas. Afinal, 
nem tudo que é sólido desmancha no ar e o 
“Manifesto Comunista”, de Marx e Engels, ainda 
cruza o aparentemente novo oceano do milênio 
como uma mensagem na garrafa.

“Tudo que é sólido desmancha no ar” é a 
obra mais conhecida de Marshall Berman, con-
figurando-se numa história crítica da moderni-

companhia da solidão, quando percebendo 
as verdades gerais. Se o coração derruba 
poemas, que “Essas coisas” fossem poemas 
diários, sem a preocupação de escolas e pa-
trulhismos literários herdados da competi-
ção-nossa-de-cada-dia. Se o coração derru-
ba sinais vindos do “Kaos” de Jorge Mautner, 
da “Autobiografia precoce” de Evtuchenko, do 
“Araçá azul” de Caetano e do “Sgt. Pepper’s” dos 
Beatles, então que “Essas coisas” entrassem, 
dia a dia, com as folgas das segundas-feiras, no 
efervescente vale repousante da cultura alter-
nativa. É meu lado utópico do fazer imprensa.

É a atualidade. Mas a atualidade, hoje em 
dia (talvez sempre) confronte a realidade; por 
cima dela passa. O que vale é o atual. Não é o 
real. O pragmatismo obriga. Esse pragmatis-
mo é político, econômico, cultural, sensual, 
social. É uma doença que atacou geral. É como 
enfrentar os nossos adversários (incluindo e, 
principalmente, os de linguagem e compor-
tamento) sem a coragem de entrar no seu 
terreno. “Seu” terreno? O que é “deles”? O que 
é “nosso”? O que é alguém e de ninguém?

Metafísica por metafísica, fico com a 
ciência do espírito. Espírito científico, claro, 
aberto, limpo, disposto até a concessão na 
hora exata de saber que isso produzirá frutos 
(mesmo manifestados bem depois, onde o 
tempo é uma ilusão tão grande quanto a carne 
onde agora habito, e você também).

Conheço e desconheço as alturas & ton-
turas do Himalaia.

 

Símbolo da liberdade

Chama Eterna da Democracia é 
reacesa na Praça dos Três Poderes

Um símbolo da liber-
dade e da democracia pós- 
ditadura militar voltou a in-
tegrar a paisagem da Praça 
dos Três Poderes, em Bra-
sília.

Após dois anos apaga-
da, a Chama Eterna da De-
mocracia, na Pira do Pan-
teão da Pátria, foi reacesa 
na noite de anteontem (22).

Inaugurada em 1986, 
a pira foi interditada em 
agosto de 2016 devido a 

um vazamento de gás. A 
reforma do sistema de ar-
mazenamento de gás, que 
passou a ser subterrâneo, 
custou R$ 149,7 mil.

A intervenção inclui, 
ainda, a troca da tubulação 
para transporte de gás li-
quefeito de petróleo (GLP), 
a substituição de pedras 
quebradas e a limpeza do 
revestimento da base.

Para ser implementa-
do, o projeto da reforma 
precisou ser aprovado pe-
los órgãos distrital e federal 
de preservação, pela Secre-

taria de Cultura do Distrito 
Federal e pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Ar-
tístico Nacional (Iphan).

De acordo com a Se-
cretaria de Cultura, esta é a 
primeira vez que a pira pas-
sa por um procedimento 
completo de reforma, desde 
a inauguração do Panteão 
da Pátria.

“Os reparos vão se 
traduzir em mais seguran-
ça e eficiência ao sistema 
de acendimento da cha-
ma, preservando a estéti-
ca original do monumento 

tombado como símbolo da 
liberdade e da democracia 
brasileira”, informou, por 
meio de nota, a secretaria.

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

Após dois anos 
apagada, a Chama 

Eterna da Democracia, 
na Pira do Panteão da 
Pátria, foi reacesa na 
noite de anteontem

Foto: José Cruz/Agência Brasil)

Chama Eterna da Democracia voltou a integrar a 
paisagem da Praça dos Três Poderes, em Brasília
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Programa oferece recursos financeiros a escolas públicas para ações de adequações para pessoas com deficiência

Começou ontem (23) o 
prazo para aderir ao Progra-
ma Escola Acessível, do Minis-
tério da Educação (MEC). Ele 
oferece recursos financeiros a 
escolas públicas para ações de 
adequações para pessoas com 
deficiência. As adesões podem 
ser feitas até 9 de novembro. 

As escolas contempladas 
podem fazer adequações ar-
quitetônicas e de sanitários, 
alargamento de portas e vias de 
acesso, construção de rampas, 
instalação de corrimão, coloca-
ção de sinalização tátil e visual, 
aquisição de mobiliário aces-
sível, cadeira de rodas e outros 
recursos de tecnologia assistiva.

Adesão
O processo de adesão é 

feito em duas etapas. Primeiro, 
pelas secretarias municipais, 
estaduais e distrital de Edu-
cação, por meio do módulo 
Plano de Ações Articuladas do 

Sistema Integrado de Monito-
ramento Execução e Controle 
(PAR-Simec), com a indicação 
das escolas que estarão habili-
tadas a aderir ao programa.

Para identificar se a rede 
de ensino está contemplada 
pelo programa, o dirigente es-
tadual, municipal e distrital de 
Educação deve acessar o PAR-
Simec e consultar o Programa 
Escola Acessível. 

Em seguida, a adesão 
deve ser feita pelas unidades 
executoras representativas das 
escolas indicadas pelas secre-
tarias, por meio da elaboração 
do Plano de Atendimento do 
Programa Escola Acessível no 
PDDE Interativo LINK: http://
pddeinterativo.mec.gov.br/].

Contatos
Para mais informações so-

bre a nova resolução, deve-se 
entrar em contato pelos tele-
fones (61) 2022-7677, 2022-
7661, 2022-7670 e 2022-
9074, ou ainda pelo e-mail 
acessibilidade@mec.gov.br

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Anézia Nunes 
Especial para A União

Escola Acessível: prazo para 
adesão vai até 9 de novembro
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CNPJ: 07.202.863/0001-90
Título/Valor – CDA – R$ 8.407,74
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120328
Responsável: Adeilma Andrade Alves
CPF: 012.387.484-06 
Título/Valor – DM – R$ 300,00
Protestante: Escola Vitória-Régia
Apresentante: Caixa Econômica
Protocolo: 120398
Responsável: Ireuda Bezerra de Souza
CPF: 027.213.584-48
Título/Valor – CDA – R$ 1.578,19
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120267
Responsável: Leonardo Dantas de Sousa
CPF: 768.859.764-15
Título/Valor – CDA – R$ 2.829,23
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120265
Responsável: Francisca Alves de Freitas Oliveira
CPF: 674.287.624-72
Título/Valor – CDA – R$ 3.264,97
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional

Protocolo: 120284
Responsável: Cicero Gomes da Costa
CPF: 087.123.184-10
Título/Valor – CDA – R$ 1.798,36
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120277
Responsável: Rodrigo Soares Medeiros
CPF: 96.945.454-63
Título/Valor – DMI – R$ 150,00
Protestante: Vexillum Cursos e Linguas LTDA
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 120365
Responsável: Anderson Queiroz de Sousa ME
CNPJ: 11.700.759/0001-01
Título/Valor – DMI – R$ 781,00
Protestante: Sand Beach Industria de Con-
fecções LTDA
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 120359
Responsável: Antonio Marcos Ricarte de Souza
CPF: 768.920.694-87
Título/Valor – CDA – R$ 10.827,42
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATI-
VA - IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120304
Responsável: Edilson Altino Severino
CPF: 449.258.164-20
Título/Valor – CDA – R$ 634,38
Protestante: Conselho Regional de Adminis-
tração da Pa
Apresentante: Conselho Regional de Admi-
nistração da Pa
Protocolo: 120321
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 268/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria 
- Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 07/11/2018, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Aquisição de Material Médico, Hospitalar e Laboratório destinado à  
Secretaria de Estado da Saúde - SES/Hemocentro, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  18-01080-6
 João Pessoa, 23 de outubro de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 046/2018

O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, para conhe-
cimento dos interessados que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade de Pregão 
Presencial nº 046/2018,  através do Sistema de Registro de Preços, tipo Menor Preço   para os 
Lotes Ofertados, tendo como objeto a seleção de pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para o 
fornecimento, instalação, montagem e desmontagem de painéis de DIVISÓRIAS E PORTAS do 
tipo naval, eventuais e futuros, com garantia, visando atender a todo Estado da Paraíba, conforme 
quantitativos e especificações constantes do Termo de Referência do Edital.  A sessão pública será 
realizada no dia 07/11/2018 às 14:30 horas, na Sala de Licitações localizada no Núcleo Criminal do 
Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, situado à Rua Diogo Velho, nº 150, 
Centro, João Pessoa – PB. Os interessados terão acesso ao  Edital  no endereço acima citado, de  
segunda a quinta-feira no horário das 08:00  às 18:00 horas, e, na sexta-feira de 07:00 às 13:00 horas 
ou  pela internet no site  www.mppb.mp.br. Outras  informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 23/outubro/2018.                                                   
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
1ª CONVOCAÇÃO

Indústria Alimentícia Três de Maio S.A - CNPJ: 09.212.234/0001-77
Edital de Convocação - Assembleia Geral Extraordinária

A Presidente, em conformidade com a Legislação e o Estatuto Social da Indústria Alimentícia 
Três de Maio S.A, CNPJ nº 09.212.234/0001-77, no uso das atribuições conferidas pelo Estatuto 
Social, convoca os senhores acionistas para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária que 
se realizará em sua sede social na Praça João Pessoa, 34, Centro, Belém/PB, no dia 31 de outubro 
de 2018, em primeira convocação às 09h00min, com a presença de 2/3, no mínimo, dos acionistas, 
a fim de deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA: AGE - I – Reforma do Estatuto Social; e 
II – Outros assuntos de interesse da sociedade. Belém/PB, 22 de outubro de 2018.

Aline Barbosa de Lima - Presidente

COMARCA DE ARARUNA. 2ª VARA. EDITAL DE INTIMAÇÃO AO CÍVEL. PRAZO: 30 DIAS. 
PROCESSO: 0000687-82.2009.815.0061. AÇÃO: MONITÓRIA. O MM. Juiz de Direito da Vara supra, 
em virtude de lei, etc. FAZ SABER a todos que venham a se interessar que tramita nesta comarca 
uma Ação Monitória nº 0000687-82.2009.815.0061, tendo como autor o BANCO DO NORDESTE 
DO BRASIL S/A, em face de RAMON MACHADO TEIXEIRA-ME, CNPJ: 08.101.662/0001-60. 
Diante do exposto, determinou a MM. Juíza em substituição a intimação do demandado a fim de 
que pague o valor de R$ 32.342,04 (trinta e dois mil, trezentos e quarenta e dois reais e quatro 
centavos), no prazo de 15 dias, ficando advertido que, em caso de revelia, será nomeado curador 
especial. Dado e passado no dia de hoje, 10/10/2018, Araruna-PB. Eu, Técnico Judiciário, o digitei. 

CLARA DE FARIA QUEIROZ
Juíza de Direito em Substituição

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação n° 2978/2018 em João Pessoa, 18 de Outubro de 2018 - Prazo 730 dias. Para a ati-
vidade de: Ampliação do Sistema de Abastecimento de Água daGrande JOÃO PESSOA. Município: 
GRANDE JOÃO PESSOA - PB. Processo: 2018-007293/TEC/LI-6381.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação n° 2979/2018 em João Pessoa, 18 de Outubro de 2018 - Prazo 730 dias. Para a 
atividade de: Ampliação do Sistema de Abastecimento de Água deLUCENA. Município: LUCENA 
- PB. Processo: 2018-007295/TEC/LI-6382.

QMC TELECOM DO BRASIL CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA – CNPJ/CPF Nº 
13.733.490/0001-87. Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 2715/2018 em João Pessoa, 25 de setembro de 2018 
– Prazo 365 dias. Para a atividade de ERB ESTAÇÃO RÁDIO BASE (SITE PBDIT4624) Na(o) – 

RUA JAMAICA, S/Nº, BAIRRO DAS INSDUSTRIA Município: JOÃO PESSOA – UF: PB.Processo: 
2017-007426/tec/LI-5770.

Paulo Silas de Araujo Nóbrega, CPF 910.144.414-04 torna público que requereu a Semapa – Se-
cretaria do Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo á licença LI ( Licença de Instalação) 
para a construção de um imóvel unifamiliar situado, no condomínio boesque de intermares lote 42, 
Quadra A, Br 230 Km 9 Cabedelo PB.

Rita Deluziê de Freitas Galvão, CPF: 339.934.164-49, torna público que requereu da SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de operação (LO) para 
(Residencial Unifamiliar) situado (a Rua João Galdino de Barros, quadra I lote 12, Bairro Formosa  
Cabedelo – PB.

Localiza Rent a Car S/A, Cnpj 16.670.085/0614-56 torna Público que Requereu a Semapa – Se-
cretaria do Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo a licença Lo ( Licença de operação) 
para o funcionamento de uma locadora de automóveis sem condutor, situado na Rua: Hortencia 
helena de Amorim Brito s/n, Parque verde- Cabedelo pb.

Responsável: Assoc Comum Rural do Sitio 
Rudado
CNPJ: 02.575.342/0001-65
Título/Valor – CDA – R$ 1.159,66
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120314 
Responsável: Rovecol – Roberto’s Veiculos 
Comercio
CNPJ: 08.797.540/0001-50
Título/Valor – CDA – R$ 5.023,04
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120290
Responsável: Talles Virginio Lira Ferreira
CNPJ: 025.825.393-25
Título/Valor – CDA – R$ 5.607,85
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120268
Responsável: Fabiana Cardoso Andrade Silva
CPF: 444.413.203-53
Título/Valor – CDA – R$ 5.605,16
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120287
Responsável: F C A Silva
CNPJ: 10.347.186/0001-03
Título/Valor – CDA – R$ 5.605,16
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120323
Responsável: Francisca Alves de Freitas Oliveira
CNPJ: 07.678.000/0001-94

Título/Valor – CDA – R$ 3.264,97
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120333
Responsável: Talles Virginio Lira Ferreira
CNPJ: 13.754.563/0001-17
Título/Valor – CDA – R$ 5.607,85
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120347
Responsável: Briselpel Ind Com Brita Serrana
CNPJ: 08.270.555/0001-65
Título/Valor – DMI – R$ 568,75
Protestante: Issi Comercio de Materiais para 
Construc
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 120371
Responsável: Melo Medeiros Clinica Medica 
LTDA
CNPJ: 10.587.758/0001-21
Título/Valor – CDA – R$ 1.288,93
Protestante: Fazenda Nacional – DIV. ATIVA 
- Multa
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120270
Responsável: Wanderson Kelly de Abreu Farias
CPF: 027.943.434-08
Título/Valor – DM – R$ 300,00
Protestante: Escola Vitória-Régia
Apresentante: Caixa Econômica
Protocolo: 120406
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 24 de outubro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

Cuidado redobrado

Capital paraibana registra 747 casos 
de ataques de escorpiões este ano 

Com as altas tempera-
turas no verão também re-
dobram os cuidados neces-
sários para evitar acidentes 
com animais venenosos. A 
presença de cobras, aranhas 
e escorpiões, por exemplo, 
cresce com as chuvas e calor 
elevado. Apenas o período de 
férias concentra 40% dos aci-
dentes com bichos peçonhen-
tos, segundo a Secretaria de 
Saúde do Estado.

Neste ano de 2018, en-
tre os meses de janeiro e 
setembro, um total de 829 

ocorrências já foram regis-
tradas. Os acidentes com es-
corpião (747) foram respon-
sáveis pela maior parte dos 
casos neste ano, seguidos 
dos acidentes por serpente 
(42) e aranha (46).

No mês de setembro, 
foram notificadas no muni-
cípio cinco ocorrências com 
cobras, duas com aranhas 
e 74 com escorpião, totali-
zando 81 acidentes relacio-
nados a animais peçonhen-
tos. Nenhum caso de morte 
foi registrado. 

De acordo com o coorde-
nador adjunto do Ciatox, Luiz 
Carlos Costa, o número de 

casos vem diminuindo des-
de 2017 e a tendência é que 
2019 não tenha um número 
elevado de registros maior do 
que o ano passado. “A época 
exige que reforcemos os cui-
dados neste aspecto para pre-
venir”, observa Luiz.

O Centro de Assistência 
Toxicológica (Ciatox) é inte-
grante da Divisão de Farmá-
cia e Bioquímica, criado pelo 
Departamento de Ciências 
Farmacêuticas do Centro 
de Ciências da Saúde (CCS) 
da UFPB. Ele é vinculado a 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) e 
a Associação Brasileira de 

Centros de Informação Toxi-
cológica (ABRACIT). 

O Ciatox, que funciona 
no Centro de Ciências da Saú-
de, na UFPB, tem o papel de 
repasse de condutas terapêu-
ticas a profissionais da área 
de saúde e medidas preven-
tivas e profiláticas a popula-
ção de uma forma geral. Suas 
principais áreas de atuação 
são: medicamentos, agrotó-
xicos agrícolas e domésticos, 
domissanitários (substâncias 
destinadas à higienização, 
desinfecção), animais peço-
nhentos, plantas tóxicas, dro-
gas de abuso e produtos quí-
micos industriais.

O Juizado de Violência 
Doméstica da Comarca de 
Campina Grande e a Coor-
denadoria Municipal das 
Políticas Públicas Voltadas 
à Mulher, da Prefeitura Mu-
nicipal de Campina Grande, 
estão fazendo uma campa-
nha destinada a arrecadar 
lenços, para que sejam en-
tregues às mulheres que es-
tejam realizando tratamen-
to de câncer no Hospital da 
Fundação Assistencial da 
Paraíba (FAP). Os lenços po-
dem ser doados até o dia 31 
de outubro.

As doações estão sendo 
recebidas tanto no Fórum 

Affonso Campos, no Bairro 
da Liberdade, quanto no Fó-
rum do Juizado de Violência 
Doméstica, no Bairro de São 
José. Em João Pessoa, há um 
ponto de arrecadação no 
térreo do Anexo Adminis-
trativo do TJPB. 

A ação conta com o 
apoio da Coordenadoria 
da Mulher em Situação 
de Violência do Tribunal 
de Justiça da Paraíba e faz 
parte da Campanha Outu-
bro Rosa, que tem o obje-
tivo de alertar sobre a rea-
lidade atual do câncer de 
mama e a importância do 
diagnóstico precoce.

Campanha arrecada 
lenços para doação 

Só em setembro, foram notificadas 74 ocorrências com escorpião

Foto: Ortilo Antônio

CUIDADOS 
n Manter limpos sótãos, 
lavanderias, depósitos, 
quintais, jardins, garagens 
evitando acúmulo de ma-
teriais.
n Rebocar paredes para 
que não apresentem vãos 
e frestas.
n Vedar soleiras de portas 
com rolos de areia.
n Examinar calçados, 
roupas e toalhas antes de 
usá-los.
n Manter berços e camas 
afastados das paredes.
n Ao manusear materiais 
de construção, usar luvas 
de raspa de couro e cal-
çados.
n Acondicionar o lixo em 
recipientes fechados.
n Realizar periodicamente 
a roçada e limpeza dos 
terrenos.
n Usar botas em lugares 

com mato alto, hortas ou 
lavouras. Isto evita até 
80% dos acidentes.
n Proteger as mãos. Usar 
luvas de couro nas ativi-
dades rurais e de jardina-
gem.
n Não colocar as mãos 
em tocas, troncos ocos. 
Usar um pedaço de ma-
deira para verificar se não 
há animais.
n Combater a presença de 
roedores, pois a maioria 
das cobras alimenta-se 
deles. Manter sempre lim-
pos os terrenos, quintais e 
plantações.

TELEFONES PARA EMER-
GÊNCIAS

• CIATOX - 3216-7007 / 
3224-6001
• Hospital Universitário - 
3216-7042 
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Documento, que poderá ser assinado em novembro, é o mais amplo em matéria não tarifária já negociado pelo país

O diretor do Departamen-
to de Integração Econômica 
Regional do Ministério das 
Relações Exteriores, ministro 
Michel Arslanian Neto, disse 
ontem (23) que o acordo de 
livre comércio entre Brasil e 
Chile, que poderá ser assinado 
no mês que vem, é o mais am-
plo em matéria não tarifária já 
negociado pelo país.

Na última sexta-feira 
(19), foram concluídas, em 
Santiago, as negociações para 
o documento. O tratado ain-
da precisa ser ratificado pelo 
parlamento dos dois países 
para entrar em vigor.

Parâmetro
Segundo o diplomata, o 

acordo poderá servir de parâ-
metro para futuras negocia-
ções do Mercosul com o Cana-
dá e com a Aliança do Pacífico, 
por exemplo. “Há expectativa 
de que se criem efeitos mul-
tiplicadores na região e para 
além”, completou.

O Mercado Comum do 
Sul (Mercosul) é composto por 
Brasil, Argentina, Paraguai e 
Uruguai e tem como estados 
associados Chile, Peru, Colôm-
bia, Equador, Guiana e Surina-
me. A Bolívia está em processo 
de adesão ao bloco. A Aliança 
do Pacífico reúne Chile, Colôm-
bia, México e Peru.

Segundo o Itamaraty, ao 
todo, o novo acordo incluirá 17 
temas de natureza não tarifá-
ria, como comércio de serviços; 
comércio eletrônico; telecomu-
nicações; medidas sanitárias e 
fitossanitárias; obstáculos téc-
nicos ao comércio; facilitação 
de comércio; propriedade in-
telectual; e micro, pequenas e 
médias empresas.

Serão também incorpo-
rados ao instrumento trata-
dos firmados recentemente 
pelos dois países, como os 
protocolos de compras públi-
cas e o de investimentos em 
instituições financeiras.

“A ideia é ter em um úni-
co instrumento todo o mar-
co não tarifário que regula 
as relações do Brasil com o 
Chile”, disse Arslanian Neto. 
“Esse acordo se insere numa 
dinâmica bastante intensa de 

acordos comerciais na região, 
que teve uma aceleração nos 
últimos tempos”, disse.

Inovação
O diplomata destacou 

os aspectos inovadores do 
texto em que o Brasil assu-
mirá, pela primeira vez, em 
um documento bilateral de 
comércio: compromissos em 
comércio eletrônico, boas 
práticas regulatórias, trans-
parência em anticorrupção, 
gênero e meio ambiente, 
além de temas trabalhistas.

Ambos os países se com-
prometeram a eliminar a 
cobrança de roaming (servi-
ço que permite ligações em 
regiões fora de cobertura da 
operadora) internacional para 
dados e telefonia móvel entre 
os dois países.

O diplomata destacou que 
os países esperam intensifi-
car o comércio e estimular os 
investimentos com maior se-
gurança jurídica e melhor am-
biente de negócios.

O Chile é o segundo prin-
cipal parceiro comercial do 
Brasil na América do Sul. Em 
2017, o intercâmbio comercial 
bilateral alcançou US$ 8,5 bi-
lhões, incremento de 22% em 
relação ao ano anterior.

O Brasil é o maior parcei-
ro comercial do Chile na Amé-
rica Latina e principal destino 
dos investimentos chilenos no 
exterior, com estoque de US$ 
31 bilhões.

Liberalização tarifária
Arslanian Neto infor-

mou que a América do Sul 
terá, em janeiro de 2019, 
uma virtual área de livre co-
mércio em matéria tarifária, 
com praticamente a elimi-
nação das tarifas de impor-
tação aplicadas ao comércio 
entre os países da região.

“O caminho até essa área 
de livre comércio foi pela 
soma de acordos que não es-
tão necessariamente articula-
dos entre si mas que levarão 
a essa liberalização [tarifária]. 
Foram os acordos do Mercosul 
com Bolívia, Chile, Peru, Co-
lômbia, Equador e Venezuela. 
A soma desses acordos levará 
a essa liberalização. Guiana e 
Suriname não estão incluídos”, 
disse o diplomata.

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil

Brasil e Chile devem assinar 
um acordo de livre comércio

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Em outubro

Prévia do Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo 15 é de 0,58% 

O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo 15 (IPCA-15), que mede 
a prévia da inflação oficial, 
registrou alta de preços de 
0,58% em outubro.

A taxa é superior ao 
0,09% de setembro e ao 
0,34% de outubro de 2017. 
Os dados foram divulgados 
ontem (23) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Com o resultado da 
prévia, o IPCA anota ta-
xas de 3,83% no ano e de 
4,53% em 12 meses, acima 
dos 4,28% acumulados em 
12 meses até setembro.

Grupos
Os grupos que mais 

contribuíram para o au-
mento do IPCA-15 de se-
tembro para outubro foram 
alimentação e transportes.

Os alimentos, que ti-
nham registrado defla-
ção (queda de preços) de 

0,41% na prévia de setem-
bro, passaram a ter uma in-
flação de 0,44% na prévia 
de outubro.

O resultado foi influen-
ciado pela alta nos preços 

de alimentos como tomate 
(16,76%), frutas (1,90%) e 
carnes (0,98%).

Já a inflação dos trans-
portes subiu de 0,21% na 
prévia de setembro para 

1,65% na prévia de outu-
bro, por causa principal-
mente da gasolina, que teve 
o maior impacto individual 
do IPCA-15 com um aumen-
to de preços de 4,57%.

Alimentos, que registraram queda de preços de 0,41% em setembro, tiveram inflação de 0,44% em outubro  

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

Governo adia o leilão da Amazonas 
Energia para o dia 27 de novembro

O leilão de privatiza-
ção da Amazonas Energia, 
distribuidora de energia da 
Eletrobras no Amazonas, 
marcado para amanhã (25) 
foi adiado para 27 de novem-
bro, informou ontem (23) o 
Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e 
Social (BNDES), responsá-
vel pelo certame. De acordo 

com a Eletrobras, o motivo 
do adiamento é para que a 
empresa possa ultimar as 
tratativas de negociação das 
garantias com fornecedores 
de combustíveis.

Em comunicado ao mer-
cado, a empresa disse que 
atendeu a um pedido de an-
teontem (22) do Ministério 
de Minas e Energia (MME). 
Na última quarta-feira (18), 
dois dias após o Senado ter 
derrubado o projeto de lei 

que facilitava a privatização 
das distribuidoras de ener-
gia da Eletrobras, o ministro 
de Minas e Energia, Moreira 
Franco, disse que manteria 
o leilão.

O ministro argumentou 
que o projeto não era autori-
zativo para a venda das em-
presas, mas, sim, criava “mais 
atrativos” para os possíveis 
interessados. O anúncio da 
manutenção do certame foi 
feito durante a cerimônia 

de assinatura do contrato 
de concessão da Companhia 
Energética do Piauí (Cepisa), 
primeira das seis distribuido-
ras da Eletrobras a ser vendi-
da, no mês de julho.

Esta é a segunda vez que 
o leilão da Amazonas Energia 
é adiado. Agora, o leilão está 
marcado para ocorrer às 10h 
do dia 27 do próximo mês, 
com previsão de entrega de 
proposta para o dia 21 de no-
vembro, das 14h às 17h.

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

A queda na produção 
e no emprego na indústria 
continuam dificultando a 
recuperação do setor, de 
acordo com a Confederação 
Nacional da Indústria (CNI). 
A pesquisa Sondagem Indus-
trial, divulgada ontem (23), 
mostra queda da produção 
mais intensa que a registrada 
entre agosto e setembro do 
ano passado, e a utilização da 
capacidade instalada abaixo 
do observado em anos de 
boa atividade industrial.

A ociosidade no setor 
continua elevada e estoques 
estão acima do planejado, 
segundo a pesquisa. O alto 
custo da matéria-prima e 
taxa de câmbio ganharam 

importância entre os obstá-
culos enfrentados pelos in-
dustriais. Por outro lado, há 
leve melhora das condições 
financeiras das empresas.

O índice de evolução da 
produção foi de 47,2 pontos 
e o de nível de emprego ficou 
em 49,2 pontos em setem-
bro. Os indicadores da Son-
dagem Industrial variam de 
zero a 100 pontos. Quando 
estão abaixo de 50 pontos 
mostram queda na produção 
e no emprego.

De acordo com a pes-
quisa, a queda na produção 
no mês passado foi mais in-
tensa do que a registrada em 
setembro de 2017, quando 
o indicador ficou em 48,1 
pontos. Além disso, o índice 
de utilização da capacidade 

instalada caiu 1 ponto per-
centual em relação a agosto 
e ficou em 68%, mostrando 
que a ociosidade no setor 
continua elevada.

O índice de evolução dos 
estoques em relação ao pla-
nejado ficou em 51,2 pontos 
no mês passado. Como está 
acima dos 50 pontos, o in-
dicador mostra que os esto-
ques são superiores ao pre-
visto pelas empresas.

Para a CNI, a demanda 
fraca e a fragilidade financeira 
das empresas dificultam a re-
cuperação da indústria. Mas, 
apesar de contida, há uma 
expectativa de melhora na de-
manda e nas exportações.

Expectativas
A Sondagem Industrial 

mostra que os indicadores 
de expectativas deste mês 
caíram na comparação com 
setembro e estão abaixo dos 
registrados em outubro do 
ano passado. No entanto, 
com exceção do indicador de 
número de empregados, os 
índices de expectativa conti-
nuam acima dos 50 pontos, 
mostrando que os indus-
triais esperam o aumento da 
demanda, das compras de 
matérias-primas e das ex-
portações nos próximos seis 
meses. Já o índice de expec-
tativa de número de empre-
gados caiu de 50 pontos para 
49,1 pontos.

A disposição para inves-
tir também continua baixa, 
de acordo com a pesquisa da 
CNI. O indicador de intenção 

de investimento para os pró-
ximos seis meses ficou em 
50,9 pontos, praticamente 
o mesmo de setembro. Mas 
está 1,3 ponto acima do de 
outubro de 2017.

A propensão para in-
vestir é maior nas grandes 
empresas, segmento em que 
o indicador alcança 59,3 
pontos. Nas pequenas é de 
39,7 pontos e, nas médias, 
de 45,6 pontos. O índice 
varia de zero a cem pon-
tos. Quando maior o índice, 
maior a intenção de investir.

Problemas
A Sondagem Industrial 

mostra ainda que o alto 
custo da matéria-prima e o 
câmbio ganharam impor-
tância entre os principais 

problemas enfrentados pe-
los empresários no terceiro 
trimestre deste ano. O alto 
custo da matéria-prima é o 
terceiro principal problema 
do setor, atrás da elevada 
carga tributária e da deman-
da interna insuficiente.

Os empresários con-
tinuam insatisfeitos com 
a situação financeira e 
com o lucro das empresas. 
Mesmo com a melhora em 
relação ao segundo trimes-
tre, os indicadores, que são 
superiores aos registrados 
no terceiro trimestre de 
2017, continuam abaixo 
dos 50 pontos. De acordo 
com a CNI, isso mostra que 
as condições financeiras 
das empresas permanecem 
desfavoráveis.

Atividade industrial segue enfraquecida, diz CNI
Agência Brasil
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Lamentável - Uma idosa foi vítima de racismo em um 
voo da Ryanair de Barcelona para Londres. Um dos passa-
geiros filmou a agressão verbal e moral a que Delsie Gay-
le foi submetida no auge de seus 77 anos por um britânico 
de meia-idade. Apesar se ser a vítima do deplorável episó-
dio, foi Gayle, que sofre de artrite, quem teve de mudar de 
lugar. O agressor continuou no voo. A empresa aérea não 
chegou a se retratar publicamente, apenas informou atra-
vés do Twitter ter reportado o caso à polícia de Essex. O  
posicionamento da irlandesa Ryanair foi quase tão vergo-
nhoso quanto o do britânico racista. 

Saudades - Nesta quarta, às 17h, será celebrada 
a missa de sétimo dia do saudoso Sinfrônio Lima. Fa-
miliares e amigos vão se reunir na Igreja Nossa Se-
nhora de Fátima, no Miramar, para prestar mais 
uma homenagem ao Sinfrônio da biodança, da ban-
da Omelete... Assim como o significado de seu nome, 
Sinfrônio “pensava e sentia como os outros”. Um ser 
de luz que agora se encontra num plano melhor.

Ui!
 

Tem paraibano es-
tampando manchetes 
de tabloides ao lado de 
celebridade da música.

Leo Dias, apresenta-
dor do programa Fofo-
calizando (SBT) noticiou 
ontem que Gustavo 
Lyra é o novo affair de 
Paula Fernandes. 

No final de setem-
bro, ela publicou fotos 
turistando na Praia de 
Pipa. Outro detalhe é 
que as últimas posta-
gens do empresário 
paraibano são em Mi-
nas Gerais, onde fica o 
haras Meus Encantos, 
da cantora. 

Os arquitetos João Coura e Taty Travassos, sócios do JT Arquitetos, na mostra Espaço A

Fernando Aquino Freire será o comenta-
rista desta quinta-feira no Cineclube “Verbo & 
Imagem”, da Academia Paraibana de Letras, 
que exibe o filme “Olhos Azuis”, dirigido por 
José Joffily. Sobre a obra cinematográfica, o 
presidente da APL, Damião Ramos Cavalcanti, 
declarou que “as filas imensas nos consulados, 
a querela da construção do muro entre os paí-
ses tão vizinhos como os USA e o México são 
assuntos correlatos ao enredo deste filme, cujo 
diretor é filho do imortal desta APL José Joffily 
e primo do acadêmico Marcos Augusto Trin-
dade”. Informou também que o longa retra-
ta a trajetória desumana e massacrante a que 
se submeteu uma família pela falta de olhos 
“olhos azuis”. A exibição do drama brasileiro 
está marcada para as 18h.

Nacional 

Carlos Alberto de Brito, 
Carlos Antônio dos 
Santos, Célida Lucena 
Spínola, Domênica 
Calzavara Rabello de 
Araújo, Eitel Santiago 
Pereira, Eveliny Von 
Dessauer, Félix Araújo 
Filho, João Paulo Be-
zerra Jurema, Leandro 
Madruga, Liane Na-
varro de Lima Mishina, 
Mariá Saeger, Robéria 
Souto Maior, Sâmia 
Raquel, Silvana Sor-
rentino, Talyta Borges e 
Tatiana Bezerra Nunes.

PArAbéNS

Foto: Reprodução

exPerIMeNtAL

MúSIcA

Na tentativa de es-
timular o debate em 
torno de iniciativas 
que fomentem a cul-
tura local, a UFPB 
realiza o 1o Festival 
MêiMundo nesta quin-
ta-feira. O evento que 
se inicia às 19h no 
CCTA vai contar tam-
bém com shows das 
bandas Flor de Pedra 
e Banda-fôrra, além 
de um debate sobre 
“produção cultural e 
políticas públicas“.     
A entrada é franca.

Larisa Claudino, 
editora do blog 
Casamentos & Ca-
sas, recebe hoje 
um grupo de con-
vidados  na CASA-
COR Paraíba. Os 
participantes terão 
uma visita guiada 
pelo ambiente da 
mostra e também 
receberão dicas 
de representantes  
da MMartan e do 
Espaço A. Para en-
cerrar a visitação, 
haverá um coque-
tel no It Club.

Quem participa da 5ª Semana de Jornalismo Vladimir Herzog 
é a professora Margarete Almeida Nepomuceno

Laís Arruda, a presidente do Women’s Club entregando doações a Luciana Regis, representante da ONG Apôitchá

Gustavo Lyra e Paula Fernandes estão em clima de romance, segundo apresentador do SBT

Começou ontem a “5a Semana de Jorna-
lismo Vladimir Herzog: Vozes da Liberdade”, 
um convite a estudantes e profissionais de 
Comunicação para discutir a respeito de mí-
dia, liberdade e jornalismo no ano em que 
o Ato Institucional no 5 completa 50 anos. O 
evento continua hoje e amanhã, no turno da 
manhã, no Centro de Comunicação, Turismo 
e Artes da UFPB. A professora Margarete Al-
meida Nepomuceno vai somar aos debates.

comunicação

O Lab Corpo é um es-
paço de experimentação 
artística que propõe a 
junção do som e do mo-
vimento. Ocorre amanhã  
na Casa Tamarindeira 
entre músicos convidados 
e a Paralelo Cia de Dan-
ça. Com o tema Intensi-
dade, esta edição focará 
nas ideias de contração, 
expansão e colisão dos 
corpos. Participação das 
bailarinas Iara Costa, Dé-
bora Bezerra e Joyce Bar-
bosa, junto com os músi-
cos Esmeraldo Marques, 
João Cassiano e Lucas 
Dan. Entrada franca. 

Foto: Reprodução

Fotos: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

MADELEINE L’ENGLE CHARLIE CHAPLINmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Não é preciso ser judeu para ser 
antinazista. Basta ser uma pessoa 
humana, decente e normal                                                                                                                                 

 É a capacidade de escolher que 
faz de nós seres humanos                                                                                                                                           

Foto: Divulgação

Com dramaturgia de Márcio Marciano e 
direção de Paula Coelho, o Coletivo de Tea-
tro Alfenim estreia na próxima sexta-feira, na 
Casa Amarela (sede do grupo), seu mais novo 
espetáculo “Helenas”. A encenação parte da 
leitura de “Minha vida de menina”, diários de 
Helena Morley, pseudônimo de Alice Caldei-
ra Brandt, que viveu em Diamantina (MG) no 
final do século XIX. A Casa Amarela fica na 
Rua Amaro Coutinho, 163 – Centro. Entrada: 
R$ 20 e R$ 10 (estudante). Sexta, às 19h, e 
sábado às 17h. Lembrando que a bilheteria 
abre uma hora antes do espetáculo.

Infantojuvenil 

vISItA 
gUIAdA
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Argentinos e brasileiros iniciam mais uma disputa por vaga na final da Libertadores. Jogo de volta será no dia 31

A Libertadores de 2000 
e 2001, Palmeiras e Boca 
Juniors se enfrentaram em 
duelos decisivos. Apesar da 
igualdade no marcador nas 
quatro ocasiões, os argen-
tinos levaram a melhor nas 
duas disputas de pênaltis. 
Na primeira, o Boca foi cam-
peão. No ano seguinte, eli-
minou o time brasileiro na 
semifinal.

Quem atuava no Boca na-
quele período era Guillermo 
Schelotto, jogador habilidoso 
que comanda a equipe desde 
2016. Os argentinos do Boca 
confiam no técnico. “Por estar 
muito tempo na função, ele 
tem o time na mão. Conhece 
os atletas e como podem ren-
der”, diz Juan Ernesto Gomez, 
torcedor do time que se lem-
bra bem dos duelos com o Pal-
meiras anos atrás.

Dois ídolos do Boca não 
estão conseguindo mostrar 
potencial. Carlitos Tevez é re-
serva e, desde que retornou 
a Buenos Aires, ainda não 
empolgou. Mas é experiente 
e pode ser decisivo hoje às 
21h45, no La Bombonera. O 
outro é o volante Fernando 
Gago, acometido por lesões 
nos últimos anos. “Fisicamen-
te me sinto bem”, comentou 
para a rádio Continental. Aos 
32 anos, ele pode ajudar o 
Boca a avançar na competição.

Obviamente, na Argenti-
na já se comenta a possibilida-
de de ter uma final entre Boca 
e River Plate, que é rival do 
Grêmio na outra semifinal. Os 
jogadores argentinos, porém, 
não querem pular etapa. “Nos-
so foco é o jogo com o Palmei-
ras. Se passarmos, aí veremos 
com quem será a decisão, que 
é sempre distinta indepen-
dentemente do adversário”, 
comentou Gago.

O presidente do Boca, 
Daniel Angelici, que esteve na 
sede da Conmebol com os ou-
tros três representantes dos 
clubes semifinalistas, concor-
dou com o seu atleta. “Só pen-
samos no Palmeiras. E quere-
mos chegar à final.”

O Boca vive um momen-
to de instabilidade, mas tanto 
dirigentes quanto torcedores 
acham que a equipe tem con-
dições de superar o momento 
por ser uma partida impor-
tante. “Não estamos jogando 
bem, mas as partidas da Liber-
tadores são distintas. São 180 
minutos e teremos de estar 
concentrados em nosso cam-
po para não sofrer gol e conse-
guir, assim, um bom resultado 
para ir a São Paulo”, afirmou o 
dirigente.

Na primeira fase da com-
petição, os dois times se en-
frentaram e o Palmeiras levou 
a melhor, ganhando por 2 a 0 
na Bombonera e empatando 
por 1 a 1 no Allianz. Nas ruas, 
o torcedor argentino quer sa-
ber como está o Palmeiras e 
mostra apreensão. O dirigen-
te tenta manter o otimismo. 
“Acho que vai ser um lindo 
jogo. Agora começa uma eta-
pa decisiva e as partidas têm 
de ser jogadas. Ninguém vai 
ganhar com a história ou com 
a camisa, teremos de ganhar 
dentro de campo. O Boca tem 
grandes jogadores e confio 
muito neles”, avisou.

Estadão 

Globo Esporte

Globo Esporte

Boca Juniors e Palmeiras
duelam na La Bombonera

Mais reforços
Botafogo segue no mercado em busca de mais contratações para 
fechar o elenco para as disputas do Campeonato Paraibano e 
Copa do Nordeste no início de 2019. Página 24
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Verdão aposta tudo em Dudu

Adversário bem mais reforçado

Era abril quando o Palmeiras 
desembarcava em Buenos Aires 
para enfrentar o Boca Juniors 
ainda pela fase de grupos da Li-
bertadores. Na chegada ao hotel 
que hospedou a delegação alvi-
verde na capital argentina, Dudu, 
então símbolo do elenco, foi 
alvo de protestos de alguns tor-
cedores. Hoje, quase seis meses 
depois, a realidade é totalmente 
diferente.

Desde a chegada de Felipão, 
no fim de julho, Dudu voltou a 
ser o atleta decisivo que marcou 
a conquista do Campeonato 
Brasileiro de 2016. Os números 
provam a importância do camisa 
7 para o Palmeiras: ele é o maior 
garçom do elenco em 2018, o se-
gundo que mais entrou em campo 
no ano (57 vezes) e, com 54 gols 
desde 2015, está a dois gols de 
igualar Vagner Love como maior 
artilheiro do clube no século.

Na ocasião do encontro an-

terior com o Boca Juniors na Ar-
gentina, nem mesmo os pedidos 
de Felipe Melo em defesa do 
companheiro impediram novos 
ataques, desta vez quando a 
equipe treinou na Bombonera, 
na véspera da vitória palmeirense 
por 2 a 0. Depois do jogo, Dudu 
foi defendido publicamente pelo 
diretor Alexandre Mattos.

Durante a Copa do Mundo, 
a negociação não concluída 
com o Shandong Luneng, 
da China, chegou a 
frustrar Dudu e estre-
mecer uma rela-
ção construí-
da por 
m a i s 
c a p í -
t u l o s 
p o s i t i -
v o s  q u e 
negativos. Mas a permanência 
do atleta se mostrou acertada 
e fundamental para a boa fase 
vivida pelos palmeirenses na reta 
final de 2018.

O Boca Juniors que entra em 
campo nesta quarta-feira para abrir 
a semifinal da Libertadores terá 
mudanças em relação ao time que 
não conseguiu vencer o Palmeiras 
na fase de grupos da competição e 
precisou contar com a ajuda alviver-
de para avançar para o mata-mata.

Com reforços, retornos e até 
questionamentos, o time argentino 
será um pouco diferente para a dis-
puta contra o Palmeiras de Felipão.

De abril para cá, o Boca foi ao 
mercado para reforçar o plantel. 
Atletas que estavam fora por pro-
blemas médicos estão novamente 
à disposição do técnico Guilermo 
Schelotto. Mas ainda há dúvidas 

de parte da imprensa sobre o 
rendimento da equipe.

Reforços
Mauro Zárate, Sebastián Villa, 

Carlos Izquierdoz, Esteban Andrada 
e Carlos Lampe foram contratados 
pelo Boca Juniors nos últimos me-
ses. A lista só não foi maior porque 
Gustavo Gómez, que chegou a ter 
negociação avançada com o clube 
argentino, acertou com o Palmeiras.

O clube argentino conta tam-
bém com dois reforços caseiros. 
Recuperados de problemas médi-
cos, o volante Fernando Gago e 
o atacante Dario Di Benedetto já 
estão atuando normalmente. A du-
pla, inclusive, participou da rodada 
do fim de semana do Campeonato 
Argentino.

Dudu é o ponto de equilíbrio 
do Palmeiras e o jogador  

mais importante para o jogo 
desta quarta-feira contra o 

Boca Juniors

Nos dois jogos da fase 
classsificatória, o Boca 
perdeu em casa de 
2 a 0 e empatou em 
1 a 1 em São Paulo

Fotos: Divulgação
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Paraibanos brigam pelo título em Vila Velha de hoje até domingo, tanto no naipe masculino, quanto no feminino

A segunda etapa do 
Circuito Brasileiro Open de 
Vôlei de Praia da temporada 
2018/2019 acontece a par-
tir de hoje e vai até domingo, 
em um dos principais polos 
da modalidade. Vila Velha 
(ES) receberá o evento na 
Praia da Costa, com entrada 
franca à torcida e transmis-
são ao vivo das partidas da 
quadra central.

A cidade volta a sediar 
uma etapa após oito anos e 
terá a presença de diversos 
atletas olímpicos. Em 2010, os 
campeões em Vila Velha foram 
Alison e Emanuel (ES/PR) e 
Juliana/Larissa (CE/PA). Des-
ta vez, Alison estará presente 
ao lado do também capixaba 
André Stein. O campeão olím-
pico comentou a semelhança 
dos dois momentos vividos.

“Em 2010 era uma si-
tuação muito parecida com a 

que estou vivendo agora. Uma 
parceria nova, Emanuel era 12 
anos mais experiente, e com 
André sou nove anos mais ve-
lho. Então estamos curtindo 
muito esse momento de evo-
lução da nossa dupla, temos 
muito para crescer e passar 
por isso. Jogar em casa, perto 
da torcida, dos familiares. Va-
mos tentar aproveitar da me-
lhor maneira, curtir cada set, 
cada ponto ao lado da torcida 
capixaba”, disse Alison.

“Foi muito bacana ga-
nhar aqui em 2010, era meu 
primeiro ano de parceria com 
Emanuel, estávamos batendo 
na trave em algumas finais. 
Conseguimos fazer uma boa 
etapa, superar os desafios e 
vencer perto da nossa tor-
cida. Também consegui ser 
campeão em 2016, em uma 
etapa do Circuito Mundial 
antes dos Jogos Olímpicos, 
ao lado do Bruno Schmidt. 
Já consegui quebrar essa an-

siedade de vencer em casa. 
Mas atuar perto da família 
e amigos é sempre incrível, 
estamos sentindo a energia”, 
completou o ‘Mamute’.

Na primeira etapa da 
temporada, em Palmas (TO), 
Hevaldo/Arthur Lanci (CE/
PR) e Ana Patrícia/Rebec-
ca (MG/CE) ficaram com a 
medalha de ouro. A terceira 
parada do Circuito Brasilei-
ro ocorre em Campo Grande 
(MS), de 21 a 25 de novem-
bro. Em 2019, outras quatro 
etapas da temporada 18/19 
serão realizadas. As datas e 
cidades ainda serão divulga-
das pela Confederação Brasi-
leira de Voleibol (CBV).

A competição conta com 
24 duplas em cada gênero. 
As 16 melhores duplas no 
ranking de entradas já es-
tão pré-classificadas para a 
fase de grupos, enquanto as 
outras oito vagas em cada 
naipe são disputadas no clas-

sificatório, com partidas eli-
minatórias diretas na quar-
ta (feminino) e quinta-feira 
(masculino).

Os jogos da fase de gru-
pos, a partir de amanhã, te-
rão transmissão ao vivo pelo 
Facebook e site oficial da 
Confederação Brasileira de 
Voleibol (CBV). Já as disputas 
de medalha dos dois naipes, 
no sábado (27), a partir das 
19h30, e domingo (28), a 
partir das 10h, serão exibi-
das ao vivo exclusivamente 
pelos canais SporTV.

Além das duplas cam-
peãs de cada etapa, também 
existem os campeões gerais 
da temporada, somando a 
pontuação obtida nos sete 
eventos. A competição distri-
bui R$ 45 mil às duplas cam-
peãs dos dois naipes, e todos 
os times na fase de grupos 
são premiados. Ao todo, são 
distribuídos quase R$ 500 
mil por etapa.

CBV

MSN

Segunda etapa do Brasileiro 
de Vôlei vai reunir 32 duplas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O clássico entre o Flamengo e Palmeiras no 
próximo sábado já começou dando “pano pra 
manga”, segundo o técnico Felipão e o diretor de 
futebol, Sr. Alexandre Mattos o árbitro André Luiz 
de Freitas Castro, que apitou Palmeiras e Ceará, na 
opinião deles, foi no mínimo tendensioso, quando 
“amarelou”  o jogador Mayke, o Bruno Henrique, o 
Lucas Lima e expulsou o atacante Deyverson.

Esse tipo de comentário partindo da dire-
ção do Palmeiras não é de hoje. Se voltarmos um 
pouquinho no tempo o sr. Alexandre Mattos, na 
final do paulista, destilou seu veneno chegando a 
chamar o Campeonato estadual de “paulistinha”, 
ou seja volta e meia esse cidadão invoca a “teoria 
da conspiração”. Os erros de arbitragem no Brasi-
leirão acontece praticamente em todos os jogos.

Por isso na minha humilde opinião não con-
sigo enxergar pela ótica desse senhor que  vem a 
público falar que a aplicação dos cartões, por se 
tratar do terceiro amarelo, foi para beneficiar o 
Flamengo, assim como a expulsão também.

E aí eu pergunto: Se os jogadores chegaram 
nessa situação diante do Ceará e merecidamente 
foram “amarelados”, é problema do Palmeiras. 
O Flamengo não pode entrar nessa “pilha” do sr. 
Alexandre, que com essa postura tenta transferir 
para a equipe Rubro-Negra o “benefício” dos des-
falques da sua equipe. 

Esse cidadão devia se preocupar com o jogo 
que ainda vai ser realizado, juntamente com sua 
comissão técnica, preparar sua equipe para o 
confronto diante do Flamengo.

Do lado Rubro-Negro, o presidente do clube, 
Eduardo Bandeira de Mello rebateu: “Depois de 
2016, falar que o Flamengo está sendo beneficiado 
é ridículo”. Ele citou erros em jogos contra o Pal-
meiras em 2015, 2016 e 2017 em que o Flamengo 
se sentiu prejudicado.

Esse tipo de confronto o chamado “jogo de 6 
pontos” se caracteriza pela posição na tabela de 
classificação, para o Mengão a vitória diante do Ver-
dão significa ficar a 1 ponto do líder, e consequente-
mente, a possibilidade de brigar pelo título aumenta 
substancialmente. Em caso de derrota o Palmeiras 
abre 7 pontos para a equipe da Gávea, e aí ,nessa 
reta final tirar essa diferença fica muito difícil.

O empate do Inter contra o Santos manteve o 
Flamengo na vice-liderança, ou seja que jogo vai 
ser esse no sábado. 

Também no jogo do Colorado contra o Peixe, a 
arbitragem foi muito questionada.

Só pra concluir, chorar depois do jogo quando o 
resultado é negativo eu já ví, mais chorar por ante-
cipação, só mesmo  vindo da equipe palmeirense. 

No entanto, o choro é livre. 

O choro
é livre

Maradona
maradonapb@yahoo.com.br

Fernando

Bola cheia

Bola murcha

Para a melhor jogadora do mundo, são seis troféus.  
Número superior ao conquistado até aqui pelo portu-
guês Cristiano Ronaldo e o argentino Lionel Messi, cada 
um com cinco taças. Se o Brasil tem Pelé, o rei do futebol, 
dá para dizer que a Rainha também saiu daqui. A atacan-
te Marta, do Orlando Pride, aproveitou as férias de seu 
clube nos Estados Unidos, foi à CBF ser homenageada 
pela conquista e ainda brincou com o reinado do Atleta 
do Século. Sim, temos o rei e rainha do futebol.

Para o goleiro do Flamengo Diego Alves pela 
falta de respeito com o técnico Dorival Júnior e seus 
companheiros de equipe, por não ter aceito sentar 
no banco de reserva no jogo contra o Paraná. Faltou 
profissionalismo. Que coisa feia Diego.

DuplaS MaSculinaS
n No naipe masculino, os 16 times garantidos pelo ranking de 
entradas são Alison/André (ES), Pedro Solberg/Bruno Schmidt (RJ/
DF), Evandro/Vitor Felipe (RJ/PB), Hevaldo/Arthur Lanci (CE/PR), 
Jô/Léo Vieira (PB/DF), Guto/Saymon (RJ/MS), George/Averaldo 
(PB/TO), Jeremy/Harley (USA/DF), Ricardo/Álvaro Filho (BA/PB), 
Eduardo Davi/Adrielson (PR), Lipe/Bruno (CE/AM), Vinícius/Moisés 
(ES/BA), Fernandão/Ramon Gomes (ES/RJ), Lima/Bernardo Lima 
(SP/CE), Marcus/Pedro Henrique (RJ/PB) e Rafael/Renato (PB).

DuplaS fEMininaS 
n Já no torneio feminino, as 16 duplas pré-classificadas são 
Maria Elisa/Carol Solberg (RJ), Ágatha/Duda (PR/SE), Fernanda 
Berti/Bárbara Seixas (RJ), Tainá/Victoria (SE/MS), Josi/Lili (SC/
ES), Juliana/Andressa (CE/PB), Carolina Horta/Ângela (CE/DF), 
Izabel/Thati (PA/PB), Val/Érica Freitas (RJ/MG), Vivian/Vitória 
(PA/RJ), Andrezza/Neide (AM/AL), Aline/Diana (SC/RJ), Juliana 
Simões/Eunyce (PR/AL), Flávia/Bárbara Ferreira (RJ), Naiana/
Fabrine (CE/BA), Amanda/Mayana (RJ/TO) e Hegê/Talita (CE).

Alisson é uma das atrações do Circuito Brasileiro Open de Vôlei de Praia que acontece neste fim de semana na cidade de Vila Velha, no Espírito Santo

foto: CBV/Divulgação

Fórmula-1

Vettel reconhece erros e diz que a
ferrari demorou no acerto do carro

A volta da Ferrari ao 
topo do pódio depois de qua-
se dois meses, ou quatro cor-
ridas, veio na esteira de uma 
reversão nas atualizações 
introduzidas neste período. 
Atualizações que deram er-
rado, afirma Sebastian Vettel. 
Em meio a uma série de erros 
de estratégia e pilotagem, o 
alemão viu as chances de con-
quistar o penta desabarem 
como um castelo de cartas ao 

tempo em que o rival, Lewis 
Hamilton, venceu consecuti-
vamente na Itália, Singapura, 
Rússia e Japão. No último do-
mingo (21), em Austin, a Fer-
rari voltou a se mostrar com-
petitiva e venceu, mas com 
Kimi Räikkönen.  Na visão 
do tetracampeão, a mudança 
da Ferrari ao aceitar voltar 
com as peças antigas no car-
ro foram importantes, mas 
fez uma ressalva importante. 
“Demorou muito”, declarou. 
“Você pode ver que isso [a vi-

tória nos EUA] é uma boa no-
tícia, mas também pode ver 
isso como uma má notícia. Se 
tivemos de voltar a um carro 
que foi competitivo há três, 
quatro meses, então certa-
mente não pode ser uma boa 
notícia, se você pensar sobre 
isso”, salientou o alemão.

“Acho que, para nós, 
pelo aspecto técnico, é im-
portante entender o que deu 
errado”, disse Vettel. Na visão 
de Seb, a vitória era muito 
possível em Austin, não fosse 

pelo erro cometido na pri-
meira volta da corrida.

O próprio piloto admitiu 
que não soube como identi-
ficar o que estava errado no 
carro nas últimas corridas. “É 
um pouco difícil de explicar. 
Se você não vê que há um pro-
blema, não pode pensar que 
há um problema. Certamente 
sentimos que o carro não era 
tão forte como era antes, mas 
se você não vê que algo vai 
mal, então não dá para saber 
que há algo errado”.
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Time carioca faz o primeiro jogo das quartas de final da Copa Sul-Americana contra time uruguaio no Engenhão

A Copa Sul-Americana 
abre a sua fase de quartas 
de final e o Fluminense tem 
um novo desafio pela frente. 
Após superar as altitudes 
boliviana e equatoriana, o 
adversário agora está à ní-
vel do mar e carrega uma 
das camisas mais pesadas 
da América do Sul. Funda-
do em 1899 e dono de três 
títulos de Libertadores e de 
Mundiais, o Nacional (URU) 
enfrenta o Tricolor hoje às 
19h30 no Engenhão, para 
seguir buscando um dos 
poucos títulos que ainda 
não tem no currículo.  E o 
Flu sabe do potencial do ad-
versário.

Para isso, o Tricolor 
terá algumas novidades na 
lista de relacionados, exer-
cendo as duas trocas possí-
veis após a mudança de fase. 
O técnico Marcelo Oliveira 
confirmou, após a vitória 
contra o Atlético-MG, que o 
zagueiro Paulo Ricardo e o 
meia Daniel já estão incluí-
dos no elenco. 

“Já defini os jogadores, 
inclusive já passamos a lista. 
Vai o Paulo Ricardo, que já 
está participando, e o Daniel. 
Se fechássemos hoje, pode-
ria ter a opção do Julião. Mas 
já está definido. Podemos jo-
gar com Jadson, Dodi ou ou-
tro que pode fazer a função” 
disse o treinador. 

O defensor já estava 
confirmado, mas a segunda 
vaga estava em aberto. Da-
niel ganhou mais espaço nas 
últimas partidas e conquis-
tou a confiança de Marcelo. 
O lateral Léo ainda é dúvida 
para o confronto e, como o 
treinador afirmou, se ele for 
desfalque, a única alternati-
va será improvisar um joga-
dor na posição.

Nacional
Apesar de não estar vi-

vendo um período vitorioso 
internacionalmente, o Na-
cional aposta no seu fator 
casa para decidir a elimina-
tória. O jogo de ida acontece 
hoje e a volta no dia 31 em 
Montevidéu, no Estádio Par-
que Central - onde a equipe 
tem conseguido bons resul-
tados - que deve estar lota-
do para receber o Tricolor. 
Para conhecer o adversário, 
o LANCE! conversou com o 
jornalista Juan Pablo Rome-
ro, do Diario El País, para sa-
ber os principais pontos dos 
uruguaios.

O ponto mais forte do 
Nacional é a intensidade 
com que joga. Quando con-
segue levar esse aspecto 
para dentro de campo, é 
muito difícil que seja derro-
tado. Do meio para frente, é 
uma equipe com muitos ar-
gumentos ofensivos, talen-
tos individuais e com muitas 
variantes no ataque. 

Lance

Flu enfrenta o Nacional-Uru

O jogo de volta será 
na próxima semana 
em Montevidéu, no 

Estádio Parque Central, 
no Uruguai, onde o 

Nacional tem conseguido 
importantes resultados

O final da partida 
entre Inter e Santos no 
Beira-Rio, nessa segun-
da-feira, foi marcado 
por confusão na boca do 
túnel que dá acesso aos 
vestiários. Após o empa-
te em 2 a 2, o árbitro Ri-
cardo Marques Ribeiro 
foi cobrado por dirigen-
tes e teve uma discussão 
acalorada com Rodrigo 
Caetano, o diretor execu-
tivo colorado, aos gritos 
de “você me respeita”.

Toda confusão foi 
registrada na súmula da 
partida. Ricardo Mar-
ques Ribeiro também 
relatou ter sido cha-
mado de “safado” pelo 
executivo de futebol do 
Inter.

“Relato ainda que 
após o término da par-
tida, quando o sexteto 
de arbitragem se dirigia 
para o vestiário e pas-
sava pela zona mista 
fomos abordados pelo 
Sr. Rodrigo Caetano, ge-
rente executivo de fute-
bol do SC Internacional, 
que proferiu, em tom 
agressivo, as seguintes 
palavras: "Vocês vão pa-
rar por quê? Vocês de-
cidiram o campeonato, 
erraram feio, seu safa-
do, absurdo o que vocês 
fizeram aqui hoje" diz 
trecho do texto.

“Informo mais que 
o Sr. Rodrigo Caetano 
portava um par de mu-
letas e ao proferir tais 
palavras levantou uma 
delas em nossa dire-
ção. Relato também que 
após o Sr. Rodrigo Cae-

tano proferir as referi-
das palavras contra a 
arbitragem, eu, Ricardo 
Marques Ribeiro, árbi-
tro da partida, respon-
di em alto e bom som 
e repetidas vezes, com 
as seguintes palavras: 
"Você me respeita, res-
peite a minha institui-
ção. Eu nunca faltei com 
respeito a você. Eu exijo 
respeito, por favor, res-
peito" – acrescenta o 
documento.

Toda polêmica na 
partida girou em torno 
da anulação do gol de 
Leandro Damião, aque-
le que seria o segundo 
do atacante na partida 
– o que causou irritação 
dos dirigentes colora-
dos e do técnico Odair 
Hellmann. Principal-
mente pela demora na 
decisão do sexteto.

Aos nove minutos 
do segundo tempo, com 
o jogo empatado em 1 a 
1, Víctor Cuesta dividiu 
com Carlos Sánchez. A 
bola sobrou para Lean-
dro Damião, que estufou 
as redes de Vanderlei. A 
arbitragem deu impedi-
mento do centroavante. 
Porém, o juiz ficou na dú-
vida se a bola tinha saído 
do zagueiro do Inter ou 
do volante do Peixe.

Primeiro, o árbitro 
rumou até o bandeiri-
nha. Depois, conver-
sou com o restante dos 
companheiros. A dúvida 
prosseguia. Após sete 
minutos de debate, en-
fim, a arbitragem con-
cluiu que o lance era 
irregular. Após a parti-
da, a direção colorada 
reclamou da decisão.

Árbitro encurralado
ao deixar o campo

Sul-Americana

Bahia enfrenta o Atlético
paranaense hoje em casa

Mal venceu o Botafogo 
pelo Brasileirão, e o Bahia 
já pensa em outra compe-
tição. Nesta quarta-feira, o 
Tricolor volta a campo para 
enfrentar o Atlético-PR, 
na Arena Fonte Nova, às 
21h45, pela Sul-Americana. 
A partida é importante: é 
o jogo de ida das quartas 
da competição, e a presen-
ça da torcida no estádio é 
considerada fundamental. 
É o que afirma o técnico 
Enderson Moreira.

Em entrevista coleti-
va, o treinador do Bahia 
falou sobre a Sul-America-
na e aproveitou para con-
vocar o torcedor tricolor 
para a partida.  “Adversá-

rio difícil, que tem con-
quistado muitos pontos no 
segundo turno, uma das 
equipes melhor classifica-
das. Vaga na Sul-America-
na. É uma competição dife-
rente. Espero que a gente 
possa fazer um grande 
jogo nesta quarta. A gente 
já convoca o torcedor para 
nos apoiar, e que a gente 
tenha condição de fazer 
uma grande partida” afir-
mou o treinador.

Três dias depois de 
entrar em campo pela 
Sul-Americana, o Bahia 
volta a disputar uma par-
tida oficial. No sábado, a 
equipe vai a São Paulo 
enfrentar o Corinthians, 
pela 31ª rodada do Bra-
sileirão. E vai ter um des-
falque importante: o meia 

Zé Rafael vai cumprir sus-
pensão pelo terceiro car-
tão amarelo.

A ausência poderia 
ser motivo de preocupa-
ção para o torcedor trico-
lor, mas Enderson Moreira 
garante: o Bahia tem elen-
co. O técnico afirma que 
vai buscar opções para 
substituir o jogador e lem-
bra que Zé Rafael já ficou 
fora de outras partidas.

“ Zé é um jogador ex-
tremamente qualificado. 
Vai ficar fora do jogo con-
tra o Corinthians. Já ficou 
fora de outras partidas. 
Acima de tudo, a gente 
tem um elenco. Não te-
mos uma dependência de 
um ou outro atleta. Vamos 
buscar uma alternativa” 
finalizou.

Globo Esporte

Globo Esporte

O técnico Enderson Moreira espera o apoio da torcida  do Bahia no jogo diante do Atlético paranaense

No domingo passado, o Fluminense conseguiu um importante resultado ao vencer o Atlético mineiro por 1 a 0. Hoje, o embate será diferente, pela Copa Sul-Americana contra o Nacional, no Rio

Foto: Divulgação

Foto:  André Durão



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de outubro de 201824
Esportes

Clube pode acertar com um lateral direito, um goleiro e um volante; atacante e meia também estão sendo monitorados

Botafogo está no mercado 
e deve anunciar reforços
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo deverá anun-
ciar a qualquer momento 
novos reforços. O clube está 
negociando com um lateral 
direito, um goleiro e um se-
gundo volante. Há a possibili-
dade também de vir mais um 
zagueiro e um atacante. A di-
retoria resolveu também que 
os atletas da base Felipe Pi-
res (meia atacante), Cesinha 
(atacante) e Wanderson (la-
teral esquerdo) vão integrar a 
equipe profissional em 2019.

Com os 3 garotos da 
base, o elenco do Botafogo já 
tem 21 atletas. Os outros 18 
são os profissionais que reno-
varam contrato mais os que 
foram contratados recente-
mente. Até o momento estes 
são os atletas que vão come-
çar a pré-temporada: golei-
ros- Saulo e Rhuan, zagueiros 
- Lula, Willian Goiano e Wal-
ber, lateral direito - Roniery, 
laterais esquerdos - Fábio 
Alves, Charles e Wanderson, 
volantes - Carlão, Rogério e 
Djavan, meias - Marcos Auré-
lio, Marcos Vinícius, Clayton e 
Felipe Pires, atacantes - Neti-
nho, Paulo Renê, Dico, Adalgi-
so Pitbull e Cesinha.

O Botafogo está preo-
cupado com o Campeonato 
Paraibano, já que até agora, 
a FPF não se manifestou ofi-
cialmente sobre o conselho 
arbitral, para definir os de-
talhes da competição. Certo 
mesmo, até agora, só está a 
estreia na Copa do Nordeste, 
que será no dia 16 de janei-
ro, contra o Santa Cruz, no 
Almeidão. 

Dentro do planejamento 
da diretoria e da comissão 
técnica, a pré-temporada está 
prevista para começar em 3 
de dezembro. O técnico Eva-
risto Piza quer realizar de 3 a 
4 amistosos antes das compe-
tições oficiais, sendo 2 deles 
ainda em dezembro.

O calendário do Botafogo 
para 2019 já está definido. No 
primeiro semestre, o clube 
terá o Campeonato Paraiba-
no, Copa do Nordeste e Copa 
do Brasil, além do início do 
Campeonato Brasileiro da Sé-
rie C. No segundo semestre, 
terá apenas a competição na-
cional.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O Campeonato Paraibano 
2019 ainda não tem data para 
início, e nem se quer para o 
conselho arbitral que vai defi-
nir os detalhes da competição, 
mas já tem clube com o elenco 
formado para o campeonato. 
Trata-se do Serrano de Campi-
na Grande. O Lobo da Serra já 
divulgou a comissão técnica, 
sob o comando do treinador 
Luciano Silva e os 22 atletas 
que farão parte do grupo que 

vai disputar o estadual, e pos-
teriormente, o Campeonato 
Brasileiro da Série D.

Os atletas já selecionados 
para iniciar a pré-temporada 
em dezembro são os seguintes: 
goleiros - Rodrigo Calchi e Juci, 
laterais - Igor Soares, Balinha, 
Jefferson Sandes e Marcondes; 
zagueiros - Weverson, Lucas 
Coelho, Jerfeson Lima e Fábio, 
volantes - Dunga, Fernando e 
Igor Vinicius; meias - Ferreira, 
Renato Diniz, Michael Sillas, 
Igor Rodrigues, Gabriel e Kai-
que; atacantes - Ivandro Neto, 

Jones e Lucas, técnico - Luciano 
Silva e preparador de goleiros, 
Ednaldo, que já teve uma passa-
gem pelo Botafogo e pelo Treze.

Segundo o técnico Luciano 
Silva, o elenco ainda terá alguns 
reforços. Ele pretende traba-
lhar com 25 ou 26 atletas. "Nós 
ainda buscaremos alguns joga-
dores para alguns setores, mas 
estou muito satisfeito com o 
que temos até agora. O grupo é 
uma mistura de juventude com 
experiência, e tem condições 
de brigar, a princípio, pela per-
manência na primeira divisão. 

Vamos passo a passo tentando 
sempre galgar um degrau", dis-
se o treinador.

De acordo com Luciano 
Silva, a pré-temporada oficial 
deverá começar no dia 3 de 
dezembro, mas para alguns 
atletas de Campina Grande, há 
a possibilidade de começar o 
trabalho um pouco antes. "Os 
atletas devem se apresentar 
oficialmente dia 3 e começar os 
trabalhos. Mas, os jogadores de 
casa poderão começar ativida-
des específicas, ainda no mês 
de novembro". 

Serrano com elenco praticamente 
completo para a temporada 2019

Segunda Divisão

Clubes ganharam mais 
tempo para preparação

Por causa das eleições 
presidenciais, a Federação 
Paraibana de Futebol resol-
veu adiar os jogos de volta 
das semifinais para a quar-
ta-feira dia 31 de outubro. 
Alguns clubes gostaram 
do adiamento para treinar 
mais e recuperar jogadores 
com problemas de contusão. 
Este é o caso do São Paulo 
Crystal, de Cruz do Espírito 
Santo. O técnico Jazon Vieira 
tinha um problema na zaga 
que preocupava para o jogo 
decisivo.

"Nosso zagueiro Ale-
nilson teve um problema no 
tendão do pé direito e está 
em recuperação. Ele é um 
dos jogadores com idade 
superior a 23 anos e mui-

to importante para nosso 
time, que é bastante jovem 
e por isto oscila muito de 
partida para partida", disse 
o treinador.

Apesar de jogar em 
casa, com o apoio da torcida 
e ter empatado na casa do 
adversário, Jazon Vieira não 
espera um jogo fácil contra o 
Esporte, em Cruz do Espíri-
to Santo. "Eu espero um jogo 
duríssimo, como o que foi 
em Patos. Mas nós estamos 
em casa e temos que propor 
o jogo. A partida é muito 
importante para a direção 
do clube que investiu muito 
para levar o time a primeira 
divisão do futebol paraiba-
no. Este é o nosso objetivo e 
temos que vencer para che-
gar lá. O título se vier será 
uma consequência do traba-
lho, mas o grande objetivo é 

garantir a vaga para a divi-
são de elite em 2019", disse 
Jazon Vieira.

Sobre a partida ser no 
próximo dia 31, Jazon Viei-
ra elogiou a posição tomada 
pela FPF. "A distância entre 
Patos e Cruz do Espírito San-
to é muito grande e isso gera 
muito desgaste para ambos 
os elencos. Esta folga bene-
ficiará as duas equipes e o 
próprio espetáculo em si", 
afirmou.

Esporte
Assim como o Santa 

Cruz Crystal, o Esporte é só 
otimismo para esta partida. 
O técnico Marcos Nascimen-
to, mesmo tendo empata-
do dentro de casa, acredita 
na classificação do Patinho 
para as finais. "Será um jogo 
digno de duas equipes que 

estão invictas na competição, 
assim como foi em Patos. Nós 
erramos muito no setor defen-
sivo, no jogo de ida, e fomos 
prejudicados pela arbitragem, 
mas vamos para Cruz do Espí-
rito Santo para vencer e fazer 
um grande jogo. Nós vamos 
preparados", disse o treinador. 

Os jogos das semifinais 
serão no mesmo horário, às 18 
horas. Em Campina Grande, 
no Estádio Presidente Vargas, 
a Perilima enfrentará o Sport 

Clube. No primeiro jogo, dis-
putado em Lagoa Seca,  a Peri-
lima venceu o Sport por 1 a 0, e 
agora tem a vantagem de jogar 
pelo empate. O outro jogo será 
no Estádio Carneirão, em Cruz 
do Espírito Santo, entre São 
Paulo e Esporte de Patos. Na 
primeira partida entre as duas 
equipes, disputada no Está-
dio José Cavalcanti , em Patos, 
houve um empate em 3 a 3. A 
FPF ainda não definiu a arbi-
tragem para as duas partidas.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Luciano Silva é o técnico do Serrano para 2019

Sillas comemorando o gol da vitória da Perilima sobre o Sport, no jogo de ida

O goleiro Saulo é um dos 
atletas que permanecerão 
no Belo na temporada 2019. 
O elenco já tem 21 atletas, 
incluindo os jogadores da 
base do clube

Foto: Reprodução/Facebook

Foto: Ramon Smith/Ascom Perilima 

Foto: Josemar Gonçalves



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00045/2018, que objetiva: Contratação de uma 
pessoa jurídica para prestar o fornecimento de medicamentos de Hiperdia, Injetáveis, Psicotrópicos, 
Farmácia Básica e Éticos (Balcão de Farmácia), destinados a atender as necessidades da Secretaria 
de Saúde e Postos de Saúde; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: DROGAFONTE LTDA - R$ 34.555,00; NNMED DISTRIBUIÇÃO IMP. E EXP. MEDICAMENTOS 
LTDA - R$ 303.208,85.

Assunção - PB, 19 de Outubro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00029/2018, 
onde se lê: “às 09:00 horas do dia 02 de Novembro de 2018”; leia-se: “às 09:00 horas do dia 06 
de Novembro de 2018”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 

Arara - PB, 23 de Outubro de 2018
RAMON SANTOS DA COSTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE RESULTADO DE IMPUGNAÇÃO DO EDITAL TOMADA DE PREÇOS 00002/2018
O Prefeito Constitucional do Município de Arara torna público para conhecimento de quem 

interessar possa que, relativamente à Impugnação do Edital, interposta pela CARDOSO & FELIX 
CONSTRUÇÃO LTDA  –  CNPJ nº 16.755.072/0001-89, por tudo que fora exposta, em respeito 
aos princípios que regem a administração pública, em consonância com o Parecer emitido pela 
Consultoria Jurídica deliberamos pela suspensão da Tomada de Preço, haja vista, a constatação 
de irregularidade quanto ao prazo de pagamento, para a correção da mesma e posteriormente 
publicação de nova data para abertura, sendo disponibilizado neste órgão nos autos do processo 
cópia das razões de impugnação.

Arara - PB, 15 de Outubro de 2018
RAMON SANTOS DA COSTA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - LEILÃO Nº 01.2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB, sediada à Av. Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/
PB, através de seu Leiloeiro Oficial, devidamente constituído através da Portaria de nº 157/2018, de 
24.09.2018, comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, fará realizar no dia 18.11.2018, às 09h00min, no Pátio Central da Secretaria Municipal 
de Transportes localizado por trás da Unidade de Saúde VANILDO MAROJA, Centro – Araçagi/
PB, Licitação na modalidade LEILÃO de n.º 01.2018, tipo MAIOR LANCE OU OFERTA, destinada 
a alienações de bens móveis declarados inservíveis e equipamentos danificados considerados 
imprestáveis para a Administração Pública Municipal – (Decreto 005/2018) e Autorização Legisla-
tiva “(Lei 338/2018)”. Demais esclarecimentos e Cópia do referido Edital poderão ser obtidos no 
endereço supramencionado em dias úteis, no horário compreendido entre 08h00min e 12h00min, 
Site do TCE/PB e no Sítio “www.aracagi.pb.gov.br”.

Araçagi/PB, 19 de outubro 2018.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Leiloeiro

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE AREIA 

TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2018
RESULTADO DE JULGAMENTO DE ANÁLISE DE DOCUMENTAÇÃO DE HABILITAÇÃO
A Comissão Permanente de Licitação da Câmara Municipal de Areia, com base na legislação 

aplicável, após realização de várias diligências, vem apresentar o resultado de sua análise no que 
se refere à Tomada de Preços Nº. 002/2018.EMPRESAS INABILITADAS:SST CONSTRUTORA 
EIRELI – ME. EMPRESAS HABILITADAS:MELO CONSTRUÇÕES EIRELI – ME. Caso não haja 
interposição de recurso, fica marcada a sessão de abertura das propostas de preços para o dia 01 de 
novembro de 2018, as 11h00min (horário local) ou na mesma hora do primeiro dia útil subsequente, 
na hipótese de não haver expediente na referida data, na sede da Câmara Municipal de Areia, Rua 
Dr. Cunha Lima, S/N – Centro, Areia – PB - CEP 58.397-000, no horário de expediente.A decisão 
encontra-se a disposição dos interessados na Câmara Municipal.

Areia – PB, 23 de outubro de 2018.
REGINALDO LOPES DOS SANTOS

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2018
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: PAVIMENTAÇÃO EM PARA-
LELEPÍPEDOS DA RUA BELIZIO GOMES - AREIA/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: 
comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 23 de Outubro de 2018
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 002/2018

A Secretaria de Educação do Município de Alagoa Grande, torna público que realizará CHA-
MADA PÚBLICA Nº 002/2018, para aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do 
Empreendedor Familiar Rural, para alimentação escolar dos alunos da Rede Municipal de Ensino, 
no dia 08/11/2018 às 9:00 horas, na Sala da Secretaria de Educação, situada à Rua Cônego Firmino 
Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

A Chamada Pública e informações poderão ser obtidas no endereço acima das 8:00 às 12:00 
horas, até o dia 07/11/2018. Tel.: (0xx83) 3273-2687.

Alagoa Grande(PB), 23 de outubro de 2018.
Mônica de Fátima Silva Cavalcante Pereira

Secretária de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 040/2018
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que foram realizadas alterações no Edital do Procedimento 
Licitatório Modalidade Pregão Presencial 040/2018, objetivando a AQUISIÇÃO DE 03 (TRÊS) PA-
TRULHAS MECANIZADAS (TRATORES + GRADES ARADORAS). RECURSOS: CR 874250/2018 
- Operação 1060087-29.

Por este motivo, a data de abertura dos envelopes que estava marcada para o dia 26/10/2018 
às 10h00min (Horário Local), fica remarcada para o dia 07/11/2018 às 10h30min. Cópia do Edital 
retificado e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3391-2318. 

Boqueirão, 23 de Outubro de 2018.
CRYSTIANE GOMES BEZERRA – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS MECANICOS PARA ATENDER AS NESCESSIDA-

DES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00028/2018. DOTAÇÃO: 04 122 2002 2005 Manutenção das Atividades da Secretaria 
de Administração / 12 361 2002 2012 Manutenção da Secretaria de Educação / 12 361 1002 2014 
Manutenção do Transporte Escolar- ENSINO FUNDAMENTAL / 12 362 1002 2023 Manutenção 
das Atividades do Transporte Escolar- ENSINO MÉDIO / 12 365 1002 2024 Manutenção das Ativi-
dades do Transporte Escolar- ENSINO INFANTIL / 12 364 1002 2028 Manutenção do Transporte 
para Estudantes Universitários / 12 368 1002 2030 Manutenção de Outros Programas do FNDE 
- 02.050 Secretaria de Saúde - 10 301 2002 2031 Manutenção das Atividades da Secretaria de 
Saúde - 02.060 Fundo Municipal de Saúde - 10 301 1004 2033 Manutenção do Fundo Municipal de 
Saúde (Recursos Próprios) - 02.070 Secretaria de Infraestrutura - 15 122 2002 2045 Manutenção 
das Atividades da Secretaria de Infraestrutura - 02.100 Fundo Municipal de Assistência Social - 08 
244 1003 2063 Manutenção de Outros Programas, Projetos, Benefícios e Serviços Sócio assis-
tenciais do 45.000 0 FNAS - 02.110 Secretaria de Agropecuária e Meio Ambiente - 20 122 2002 
2069 Manutenção da Secretaria de Agricultura, Abastecimento e Meio Ambiente - 33.90.39 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04601/2018 - 18.10.18 - EDNALDO CIRINO DO 
NASCIMENTO 67613950468 - R$ 67.200,00; CT Nº 04602/2018 - 18.10.18 - VALDIR BARBOSA 
CORDEIRO - ME - R$ 80.250,00.

 Barra de Santana - PB, 17 de Outubro de 2018
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS MECANICOS PARA ATENDER AS NESCESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE BARRA DE SANTANA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
EDNALDO CIRINO DO NASCIMENTO 67613950468 - R$ 67.200,00; VALDIR BARBOSA COR-
DEIRO - ME - R$ 80.250,00.

Barra de Santana - PB, 17 de Outubro de 2018
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A AQUISIÇÃO DE SOFTWARE PARA A FOLHA DE 
PAGAMENTO E IPTU, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA EDILIDADE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2018. DOTAÇÃO: 04 122 2002 2005 Manutenção das Atividades 
da Secretaria de Administração 04 123 2002 2006 Manutenção das Atividades da Secretaria de 
Finanças 3390.39 Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04701/2018 - 17.10.18 - FRAN 
INFORMATICA LTDA - ME - R$ 16.200,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA A AQUISIÇÃO DE SOFTWARE PARA A FOLHA DE PAGAMENTO E IPTU, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DESTA EDILIDADE; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: FRAN INFORMATICA LTDA - ME - R$ 16.200,00.Barra de Santana - PB, 16 
de Outubro de 2018 CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 07 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento de material 
para o sistema de segurança eletrônico.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.
licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. .

Campina Grande - PB, 23 de Outubro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviços de instalação e/ou remanejamento de equipamentos de ar condicionados 

novos e/ou usados, incluindo tubulação, cabos elétricos, suporte, suporte, fixação das maquinas, 
teste de funcionamento. O valor de instalação não sofrerá mudanças para contratante em razão 
de e/ou modelo.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Campina Grande / STTP: 05.010 Superintendencia de Transito de Trans-
portes Publicos 04.122.2001.2092- Ações Administrativas 3390.39.99 - Outros Serviços de Terceiros 
Pessoa Juridica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de 
Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00157/2018 - 23.10.18 - MARCELL 
VIANNEY SOUZA SILVA - R$ 11.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2018, que objetiva: Serviços de instalação e/ou 
remanejamento de equipamentos de ar condicionados novos e/ou usados, incluindo tubulação, cabos 
elétricos, suporte, suporte, fixação das maquinas, teste de funcionamento. O valor de instalação 
não sofrerá mudanças para contratante em razão de e/ou modelo.; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: MARCELL VIANNEY SOUZA SILVA - R$ 11.200,00.

Campina Grande - PB, 23 de Outubro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa especializada em para prestação de serviços gráficos para 

STTP.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande/STTP: 05.010 - Superintendência de Transito e Transportes 
Públicos 15 451 1029 2152 - 15 451 1025 2091 - 03 122 2001 2092 - 3390.39.99. 000 -. VIGÊN-
CIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes 
Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00154/2018 - 22.10.18 - IND.& COM. EDITORA GRÁFICA 
DAVID LTDA - R$ 18.501,00; CT Nº 00155/2018 - 22.10.18 - MLP GRAFICA E EDITORA EIRELLI 
LTDA ME - R$ 1.220,00; CT Nº 00156/2018 - 22.10.18 - IMEDIATA – (JRDS GRAFICA) EDITORA 
E FAB - R$ 5.246,08.

ESTADO DA PARAÍBA
SUPERINTENDÊNCIA CAJAZEIRENSE DE TRANSPORTES E TRÂNSITO

 RESULTADO FASE PROPOSTA TECNICA - CONCORRÊNCIA Nº 00002/2018
OBJETO: Concessão Onerosa dos serviços de Implantação, Operação, Manutenção e Geren-

ciamento do Sistema de estacionamento rotativo eletrônico pago de veículos nas vias e logradouros 
públicos do Município de Cajazeiras-PB, denominado “Zona Azul”.  R2 SISTEMA EIRELI. Proposta 
“desclassificada” por não atender ao Item 12.0 do Instrumento Convocatório. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, Rua Arsênio Rolim Araruna, 309 - Centro 
- Cajazeiras - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3531-5630. 
E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. 

Cajazeiras - PB, 23 de outubro de 2018
JOSEFA VANOBIA FERREIRA NÓBREGA DE SOUZA - Presidente da Comissão

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RETIFICAÇÃO DE PUBLICAÇÃO EXTRATO DOS TERMOS ADITIVOS DE VALORES
Inclusão de informações sobre as publicações no DOE/PB e Jornal a União, em 23/10/2018, 

páginas 17 e 26, respectivamente.
Pregão Eletrônico nº 00004/2018
Início do Aditivo: 18/10/2018      Término Aditivo: 31/12/2018

Cajazeiras-PB, 23 de setembro de 2018.
José Aldemir Meireles de Almeida

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviços de controle sanitário integrado com combate de vetores 
e pragas, compreendendo: desinsetização e desratização; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório em favor de: EFICAZ SERVIÇOS E TERCEIRIZAÇÕES EIRELI - R$ 69.007,94.

Conde - PB, 23 de Outubro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Formação de Registro de preço para AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRU-

ÇÃO atendendo às necessidades da Secretaria Municipal de Infraestrutura diante das condições, 
quantidades, exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00025/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 14.00 
Secretaria Municipal de Educação; 12.361.0025.2029 Manutenção das Atividades do Ensino 
Fundamental - MDE; 001.01 Receitas de Impostos e de Transferências de Imposto - Educação; 
147 3.3.90.30.01 Material de Consumo.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00182/2018 - 15.10.18 - JSB 
DISTRIBUIDORA EIRELI - ME - R$ 1.358,88; CT Nº 00185/2018 - 15.10.18 - CASA DA CONS-
TRUCAO LTDA - R$ 22.316,68; 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviços de confecção, manipulação e fornecimento de refeições (café 

da manhã, almoço e jantar) tipo quentinha, para atender as necessidades do Pronto Atendimento 
da Policlínica, do Serviço de Atendimento Móvel de Urgência (Samu), do Pronto Atendimento de 
Jacumã, das ações de promoção e prevenção da saúde que ocorrem nos fins-de-semana, bem 
como do Centro de Atenção Psicossocial (Caps I), todos da Secretaria Municipal de Saúde. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Conde: 16.00 Secretaria Municipal de Saúde; 10.301.0034.2053 Manutenção das Atividades da 
Secretaria Municipal de Saúde; 211.01 Receitas de Impostos e de Tranferência de Imposto - Saúde; 
288 3.3.90.30.01 Material de Consumo.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00191/2018 - 22.10.18 - EDNALVA ALVES DE SOUSA 
67605222491 - R$ 309.646,70.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviços de confecção, manipulação e fornecimento de refeições (café 

da manhã, almoço e jantar) tipo quentinha, para atender as necessidades do Pronto Atendimento 
da Policlínica, do Serviço de Atendimento Móvel de Urgência (Samu), do Pronto Atendimento de 
Jacumã, das ações de promoção e prevenção da saúde que ocorrem nos fins-de-semana, bem 
como do Centro de Atenção Psicossocial (Caps I), todos da Secretaria Municipal de Saúde. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Conde: 16.00 Secretaria Municipal de Saúde; 10.301.0034.2053 Manutenção das Atividades da 
Secretaria Municipal de Saúde; 211.01 Receitas de Impostos e de Tranferência de Imposto - Saúde; 
288 3.3.90.30.01 Material de Consumo.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00191/2018 - 22.10.18 - EDNALVA ALVES DE SOUSA 
67605222491 - R$ 309.646,70.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00042/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00042/2018, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE VEÍCULOS (CARRO-PIPA) COM MOTORISTA, COM CAPACI-
DADE DE TRANSPORTE DE 7M³ DE ÁGUA, PARA DISTRIBUIÇÃO DE ÁGUA POTÁVEL PARA 
ATENDER À ESTA EDILIDADE E A POPULAÇÃO ATINGIDA PELA ESTIAGEM DO NOSSO MUNI-
CÍPIO.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ALFREDO MOTA 
DE OLIVEIRA NETO - R$ 40.000,00; ANTONIO DINIZ - R$ 40.000,00; FRANCISCO DE ASSIS 
TARGINO - R$ 40.000,00; INACIO LAERCIO ELEUTERIO BATISTA - R$ 40.000,00; JOAO ANTONIO 
DA COSTA GONÇALVES - R$ 40.000,00; JOSENILDO DOS SANTOS SILVA - R$ 40.000,00; LEAN-
DRO BATISTA SALES - R$ 40.000,00; LEANDRO SILVA LIMEIRA - R$ 40.000,00; LEOMARCOS 
SOARES BRITO ROCHA - R$ 40.000,00; LUCIANO BATISTA SALES - R$ 40.000,00; LUIS CLAU-
DIO ELEUTERIO BATISTA - R$ 40.000,00; MANUEL GOMES ROCHA - R$ 40.000,00; MARCOS 
URQUIZA HERCULANO - R$ 40.000,00; MARICELIA PAULINO DE OLIVEIRA - R$ 40.000,00; 
MATHEUS CARLOS BASILIO DA SILVA - R$ 40.000,00; PAULO CEZAR GOMES DA ROCHA - R$ 
40.000,00.Esperança - PB, 23 de Outubro de 2018. NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2018, que objetiva: Prestação de 
Serviços no Levantamento topográfico e elaboração de Projeto Básico de abastecimento de água 
(redes adutoras de abastecimento de água, reservatórios e redes de distribuição com todos os 
seus elementos necessários) em comunidades rurais para atender as localidades de Massabiele, 
Boa Vista, Benefício, Lagoa de Pedra, Timbaúba e Pintado, conforme Convênio com a FUNASA 
nº 861831/2017.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DIVISA 
TOPOGRAFIA E PLANEJAMENTO LTDA - R$ 139.000,00.Esperança - PB, 22 de Outubro de 2018. 
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

AVISO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2018

A Prefeitura Municipal de Igaracy-PB, através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, torna 
público a CONVOCAÇÃO das seguintes empresas: FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS 
FARMACEUTICOS, MEDICOS E HOSPITALARES LTDA - CNPJ: 08.160.290/0001-42 e DROGA-
FONTE LTDA - CNPJ: 08.778.201/0001-26, referente ao Pregão Presencial nº 00052/2018, para 
ofertarem lances, no dia 26/10/2018 as 10:00 horas, na sede da Prefeitura na rua Pedro Lopes 
Brasileiro, sn, centro de Igaracy/PB.

Igaracy - PB, 22 de Outubro de 2018
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

TERMO DE CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL n. 020/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ, CONVOCA as empresas: THOMAS JOSE BEL-
TRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE/CNPJ: 19.918.905/0001-73 e CANAPU COMERCIO DE 
DISTRIBUIÇÃO LTDA/CNPJ: 08.449.096/0001-81, para assinatura do Contrato proveniente  do 
Pregão Presencial nº 020/2018, no prazo de 02 (dois) dias corridos. O não comparecimento no prazo 
estipulado acarretará na decadência do Direito de Contratar com a Prefeitura de Jacaraú. Maiores 
informações no setor de licitações, situado na Rua Augusto Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no 
horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min Horas.

Jacaraú-Pb, 23 de Outubro de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresas para 
implantação de prontuário eletrônico nas 04 (QUATRO) Unidades Básicas de Saúde (UBS), por 
meio da contratação de solução que contemple serviços de hardware, software, manutenção de 
equipamentos de TI, treinamento dos profissionais de saúde e suporte técnico para o uso do Pron-
tuário Eletrônico, conforme especificações do presente PROJETO BÁSICO e de seus apêndices, 
para atendimento à Secretaria Municipal de Saúde de JURU PB.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3555. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. 

E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Juru - PB, 23 de Outubro de 2018

RONNY KLEBER PEREIRA DE LIMA - Pregoeiro Oficial 

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.075/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, PARA PRESTAÇÃO DOS SERVI-
ÇOS DE PAGAMENTO, COM EXCLUSIVIDADE, DE SALÁRIOS, PROVENTOS E VENCIMENTOS, 
APOSENTADORIAS, PENSÕES E SIMILARES, DE SERVIDORES OU EMPREGADOS PÚBLICOS 
ATIVOS, INATIVOS E PENSIONISTAS, BEM COMO O PAGAMENTO DOS FORNECEDORES, 
BENS, SERVIÇOS E INSUMOS, DA ADMINISTRAÇÃO DIRETA E INDIRETA; O PROCESSA-
MENTO DA MOVIMENTAÇÃO DAS CONTAS CORRENTES DO MUNICÍPIO, ADMINISTRAÇÃO 
DIRETA E INDIRETA, INCLUSIVE DOS FUNDOS MUNICIPAIS, BEM COMO A REALIZAÇÃO DAS 
APLICAÇÕES FINANCEIRAS DESTAS DISPONIBILIDADES, TODOS DO PODER EXECUTIVO 
MUNICIPAL, SUAS AUTARQUIAS E FUNDAÇÕES, CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES 
E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE INSTRUMENTO, PARA ATENDER ÀS NECESSIDA-
DES DO (S) ÓRGÃOS E ENTIDADES DO PODER EXECUTIVO MUNICIPAL, SEM ÔNUS PARA 
A CONTRATANTE.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/060870 da SEAD.
DATA DA SESSÃO: 06/11/2018
Horário da Abertura das Propostas: 09:30 h – Sessão de Disputa: 10:00 h. 
Local: www.licitacoes-e.com.br
Fonte de Recurso: 00 - Ordinário
Nº da Licitação: 741958
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 23 de outubro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM

Extrato de Contrato
Contrato: 024/2018 Processo:  9963/2018  
Contratante : INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA - IPM 
Contratada: MARIA JOSE FERREIRA - ME, CNPJ: 12.270.525/0001-26
Fundamentação Legal: Pregão Eletrônico nº 013/2018
Vigência:  31/12/2018
Finalidade/objeto do Contrato: Aquisição de Material de Expediente, para atender as necessi-

dades do IPMJP.   
Fonte de Recursos Orçamentária:
Atividade: Manter e implementar os serviços administrativos gerais. 
09.122.5001.2603 -3 – 3.90.30 – Material de consumo (3659)  
Fonte de Recursos: Funprev (34)          
Valor: R$  4.394,04 (quatro mil, trezentos e noventa e quatro reais e quatro centavos)

 Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente IPM/JP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 06.444/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.127/2018
DATA DE ABERTURA: 12/11/2018 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PEÇAS E SUPRI-

MENTOS DE INFORMÁTICA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob 
o número da Chave : 741902, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00H 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS, TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE e RECEITAS DIRETA-
MENTE ARRECADADAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 
5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 23 de Outubro de 2018. 
Everaldo Francisco da Silva Junior 

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL
EXTRATO DE CONTRATO Nº 34002/2018 – SEMHAB

PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA DE HABITAÇÃO SOCIAL da Prefeitura Municipal de João Pessoa 
CONTRATADA: PLANCON PLANEJAMENTO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO NA COMUNIDADE TAIPA, NO BAIRRO DO COSTA E SILVA, EM 

JOÃO PESSOA/PB.
PRAZO EXECUÇÃO: 07 (sete) meses 
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 07 (sete) meses
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33001/2018.
VALOR: R$ 663.157,99 (seiscentos e sessenta e três mil cento e cinqüenta e sete reais e 

noventa e nove centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Orçamentária: 24.104.16.451.5372.1188 - Programa integrado de habitação 
b) Elemento de despesa: 4.4.90.51 - obras e instalações
c) Fonte: Recursos: 1001 - Recursos Ordinários e 1940 - Outras vinculações de transferências 

(Convênio com a união).
d) Registrada no PPA 2018/2021 na secretaria de Habitação Social 
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa 22 de outubro de 2018.

SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL
Sachenka Bandeira da Hora - Secretária

CONTRATANTE

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Educação e Cultura

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09076/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09048/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/030057
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE E LIMPEZA PARA ATENDER ÀS DE-

MANDAS DAS ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09048/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELE CNPJ: 30.597.577/0001-93 FONE/
FAX: (83) 99989-3143 END.: RUA GUILHERMINO BARBOSA, 52- BLOCI 02-CAMPINA GRANDE/
PB CEP: 58.410-100. EMAIL: mcmdistribuidora.cg@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

52 Unid

PANO DE CHÃO
Pano de chão, tipo saco, em 
algodão, medindo 70 x 60 cm.
Observação: Serão aceitos tama-
nhos diferentes, desde que tais 
divergências não excedam 10%, 
para mais ou para menos, em 
qualquer dimensão ou em todas.

10.000

R$ 1,81 
(um real e 
oitenta e 

um centa-
vos).

R$ 
18.100,00 
(dezoito 

mil e cem 
reais).

CAMTEX

53 Unid

PANO DE PRATO
Pano de prato, em algodão alve-
jado, medindo 80x45cm.
Observação: Serão aceitos tama-
nhos diferentes, desde que tais 
divergências não excedam 10%, 
para mais ou para menos, em 
qualquer dimensão ou em todas.

8.000

R$ 1,88 
(um real e 
oitenta e 

oito centa-
vos).

R$ 
15.040,00 

(quinze 
mil e 

quarenta 
reais).

CAMTEX

63 Pacote

SACO DE LIXO 60 LITROS
Saco para lixo orgânico, es-
pessura mínima 0,5 micras. 
Fabricado em polietileno de 
baixa densidade. Cor preta. 60 
litros. Pacote com 100 unidades. 
Em conformidade com NBR 
9191 e 9090.

5.000 R$ 7,00 
(sete reais).

R$ 
35.000,00 
(trinta e 

cinco mil 
reais).

DONAPA-
CK

64 Unid

VASSOURA DE NYLON
Vassoura com cerdas de nylon, 
cabo de madeira revestido em 
plástico, medindo 1,20 m.
Observação: Serão aceitos tama-
nhos diferentes, desde que tais 
divergências não excedam 10%, 
para mais ou para menos, em 
qualquer dimensão ou em todas.

9.000

R$ 4,33 
(quatro 
reais e 

tinta e três 
centavos).

R$ 
38.970,00 
(trinta e 
oito mil, 

novecentos 
e setenta 
reais).

MUNDIAL

Total Geral: R$ 107.110,00 (cento e sete mil e cento e dez reais).

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09075/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09048/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/030057
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE E LIMPEZA PARA ATENDER ÀS DE-

MANDAS DAS ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09048/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: ASR DISTRIBUIDORA COMÉRCIO & SERVIÇOS LTDA-ME CNPJ: 15.158.575/0001-
04 FONE/FAX: (79)3041-7130 END.: RUA JOANA DE SOUZA BONFIM, Nº. 71 ARACAJÚ-SE. CEP: 
49.040-260. EMAIL: asr_distribuidora@yahoo.combr

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

54 Pacote

PAPEL HIGIÊNICO
Papel higiênico 10 cm x 30m, 
branco, macio, absorvente e 
picotado, FOLHA DUPLA. 
Composição: fibras celulósi-
cas. Deverá dissolver-se em 
água, macio, absorvente e 
homogêneo, não poderá esfa-
relar durante o uso, não poderá 
apresentar odor desagradável 
(não característico), matéria 
prima não poderá ser oriunda 
de material reciclado. Deverá 
ainda, ser enrolado de maneira 
uniforme de modo a suportar 
sem deformação as condições 
de estocagem, transporte e 
trabalho, apresentando corte 
lateral sem rebarbas. Pacote 
com 04 unidades.

50.000

R$ 3,57 
(três reais 

e cinquenta 
e sete 

centavos).

R$ 
178.500,00 

(cento e 
setenta e 
oito mil e 

quinhentos 
reais).

COPAPA

Total Geral: R$ 178.500,00 (cento e setenta e oito mil e quinhentos reais).

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

UNIÃO  A
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 00.183/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.108/2018

DATA DE ABERTURA: 08/11/2018 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE    

EXPEDIENTE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da Chave : 741507 no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00H e das 13:00h 
às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: OR-
DINÁRIOS, SUS, TRANSF REC. ESTADO PROG SAÚDE e RECEITAS DIRETAMENTE ARRECA-
DADAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 23 de Outubro de 2018. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que requereu a SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia para Reforma do Mercado de Geisel, no bairro do Geisel, em João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09081/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09048/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/030057
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE E LIMPEZA PARA ATENDER ÀS DE-

MANDAS DAS ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09048/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: JSB DISTRIBUIDORA EIRELI – ME CNPJ: 16.693.935/0001-30 FONE/FAX: (83) 
98884-5835 END.: RUA ELIAS PEREIRA DE ARAUJO, Nº 80, MANGABEIRA – JOÃO PESSOA/
PB CEP: 58.056-010 EMAIL: jsb.dist@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

50 Unid.

PÁ COLETORA DE LIXO
Pá coletora de lixo de plás-
tico, com cabo de 60 cm em 
madeira, pá e cabo forman-
do um ângulo de 90º graus.

5.000

R$ 3,78 
(três reais 
e setenta e 
oito centa-

vos).

R$ 18.900,00
 (dezoito mil 
e novecentos 

reais).

BRASIL

51 Pacote.

PALHA DE AÇO
Esponja de lã de aço car-
bono, para uso em limpeza 
geral, textura macia e isenta 
de sinais de oxidação, me-
dindo 100 mm x 75 mm. 
Pacote com 08 unidades. 
Observação: Serão aceitos 
tamanhos diferentes, desde 
que tais divergências não 
excedam 10%, para mais 
ou para menos, em qualquer 
dimensão ou em todas.

500

R$ 0,98 
(noventa e 
oito centa-

vos).

R$ 490,00
 (quatrocen-
tos e noventa 

reais).

ASSOLAN

55 Unid.

SABÃO EM PASTA
Sabão de brilho para alumí-
nios, em pasta. Embalagem 
c/ 500 g. Deve conter no 
rótulo o nome do respon-
sável técnico, o número 
do registro na ANVISA/ 
Ministério da Saúde, data 
de fabricação e validade, o 
lote, o número telefônico do 
serviço ativo de atendimento 
ao cliente.

10.000

R$ 3,07 
(três reais 
e sete cen-

tavos).

R$ 30.700,00
 (trinta mil 

e setecentos 
reais).

SANY

56 Pacote

SABÃO EM BARRA
Aspecto físico sólido, neutro 
e glicerinado. Pacote com 5 
barras de 200g cada. Deve 
conter no rótulo o nome 
do responsável técnico, 
o número do registro na 
ANVISA/ Ministério da 
Saúde, data de fabricação e 
validade, o lote, o número 
telefônico do serviço ativo 
de atendimento ao cliente.

8.000

R$ 3,87 
(três reais 
e oitenta e 
sete centa-

vos).

R$ 30.960,00
 (trinta mil, 
novecentos 
e sessenta 

reais).

DAS NEVES

57 Unid. 

POLIDOR DE ALUMINIO
Polidor para alumínio, em-
balagem com 500 ml, com 
informações do fabricante 
e composição estampados 
no corpo da embalagem. 
Registro na ANVISA/Mi-
nistério da Saúde.

4.000

R$ 1,37 
(um real e 

trinta e sete 
centavos).

R$ 5.480,00
 (cinco mil, 

quatrocentos 
e oitenta 
reais).

ORIENTAL

59 Unid.

RODO
Linha profissional, base em 
polipropileno e elemento 
secante EVA. Dimensões 
mínimas: altura do elemento 
secante 5cm, base de 40 cm 
de largura, com cabo de 
madeira de comprimento 
1,20 m.

3.000

R$ 4,15 
(quatro 
reais e 
quinze 

centavos).

R$ 12.450,00
 (doze mil, 

quatrocentos 
e cinquenta 

reais).

BRASIL

Total Geral: R$ 98.980,00 (noventa e oito mil, novecentos e oitenta reais).

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09079/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09048/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/030057

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE E LIMPEZA PARA ATENDER ÀS DE-
MANDAS DAS ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09048/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: DISTRIBUIDORA FF ALIMENTOS LTDA – ME CNPJ: 19.447.850/0001-60 FONE/
FAX: (83) 3512-5521/ 98888-8719 END.: RUA JULIETA GONÇALVES RESENDE,46-JOSÉ AMÉ-
RICO CEP: 58074-675 EMAIL: distribuidoraffalimentos@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO /
 DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

5 Unid.

CONJUNTO DE PEN-
TES
Em material sintético, 
cores diversas, com 
dentes largos, ideal para 
desembaraçar todos os 
tipos de cabelos. A em-
balagem do conjunto 
deve conter 02 pentes.

3.000

R$ 3,99 
(três reais 
e noventa 

e nove 
centavos).

R$ 11.970,00
 (onze mil, 

novecentos e 
setenta reais).

LILLI

11 Unid.

HASTE FLEXIVEL DE 
ALGODÃO
Para higiene pessoal 
das crianças. Matéria 
prima de fabricação: 
Palinetes de material 
plástico com algodão 
nas extremidades. 100% 
puro algodão, macio e 
extra absorvente. Caixa 
com 75 unidades. Com 
registro na ANVISA e/
ou Ministério da Saúde 
e/ou INMETRO.

4.000

R$ 1,01 
(um real 

e um 
centavo).

R$ 4.040,00
 (quatro mil e 

quarenta reais).
ENLACE

21 Unid.

SABONETEIRA
Deverá ser em material 
de plástico e atóxico 
para comportar sabone-
tes em formato retangu-
lar. Capacidade ml: 230 
Dimensões por Peça: 
109 x 78 x 43mm.

8.000

R$ 2,19 
(dois reais 
e dezenove 
centavos).

R$ 17.520,00
 (dezessete mil, 

quinhentos e 
vinte reais).

RAINHA

23 Unid.

CAIXA ORGANIZA-
DORA PLÁSTICA
Caixa organizadora plás-
tica de 4,3 litros. Cores 
diversas. Dimensões por 
peça: 262 x 177 x 147 
mm . Com grampos de 
fechamento que pren-
dem a tampa firmemente 
à caixa plástica. Produto 
anatômico, não tóxico, 
durável.

1.400

R$ 8,70 
(oito reais 
e setenta 

centavos).

R$ 12.180,00 
(doze mil, cento 
e oitenta reais).

PLAS MONT

61 Pacote

SACO DE LIXO 100 
LITROS
Saco para lixo orgâni-
co, espessura mínima 
0,8 micras. Fabricado 
em polietileno de baixa 
densidade. Cor preta. 
100 litros. Pacote com 
100 unidades. Em con-
formidade com NBR 
9191 e 9090.

5.000

R$ 10,56 
(dez reais e 
cinquenta 

e seis 
centavos).

R$ 52.800,00
(cinquenta e 

dois mil e oito-
centos reais).

BYE BYE

62 Pacote

SACO DE LIXO 200 
LITROS
Saco para lixo orgâni-
co, espessura mínima 
0,10 micras. Fabricado 
em polietileno de baixa 
densidade. Cor preta. 
200 litros. Pacote com 
100 unidades. Em con-
formidade com NBR 
9191 e 9090.

5.000

R$ 20,19 
(vinte reais 
e dezenove 
centavos).

R$ 100.950,00
(cem mil, 

novecentos 
e cinquenta 

reais).

DONAPACK

Total Geral: R$ 199.460,00 (cento e noventa e nove mil, quatrocentos e sessenta reais).

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09077/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09048/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/030057

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE E LIMPEZA PARA ATENDER ÀS DE-
MANDAS DAS ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09048/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, 
e do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o 
Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: BJ COMÉRCIO DE ALIMENTOS LTDA. CNPJ: 07.227.808/0001-55 FONE/FAX: 
(83) 3031-9054/98877-2179 END.: RUA ELIAS PEREIRA DE ARAÚJO, 80 SALA 01 MANGABEIRA  
JOÃO PESSOA/PB.  CEP: 58.056-010. EMAIL: bjcomercio@yahoo.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

4 Unid.

CONJUNTO DE PENTE E 
ESCOVA PARA BEBÊ
Composição: 1 escova, corpo de 
poliestireno e cerdas de nylon, 
1 pente de poliestireno. Escova 
com cerdas extra macias, ideal 
para escovar o cabelo dos bebês. 
Tamanho adequado para bebês. 
Nas três cores: azul, rosa e bran-
co. Pente adequado para pentear 
cabelos de bebês e para remover 
resíduos do couro cabeludo. 

1.000

R$ 4,21 
(quatro 
reais e 

vinte e um 
centavos).

R$ 4.210,00
 (quatro mil, 
duzentos e 
dez reais).

LOLY 
BABY

25 Unid.

CHUPETA
Chupeta com bico ortodôntico 
de silicone, produzida em mate-
rial 100% atóxico com medidas 
e curvaturas ideais para uma 
utilização segura e confortável, 
escudo ventilado com sua base 
de plástico atóxico. Com regis-
tro na ANVISA e/ou Ministério 
da Saúde e/ou INMETRO.

8.000

R$ 1,78 
(um real e 
setenta e 

oito centa-
vos).

R$ 14.240,00 
(quatorze 

mil, duzentos 
e quarenta 

reais).

LOLY 
BABY

26 Unid.

ESCOVA P/ LIMPAR 
MAMADEIRA
As escovas devem possuir cer-
das macias e resistentes. Com-
posição: cabo de polipropileno 
e cerdas sintéticas. Com registro 
na ANVISA e/ou Ministério da 
Saúde e/ou INMETRO.

4.000

R$ 6,27 
(seis reais e 
vinte e sete 
centavos).

R$ 25.080,00
 (vinte e cinco 
mil e oitenta 

reais).

LOLY 
BABY

41 Unid.

ESPONJA PARA PRATO
Esponja sintética dupla face, um 
lado em espuma poliuretano e 
outro em fibra sintética abrasiva, 
medidas 100 x 70 x 20 mm. 
Acondicionada em embalagem 
original do fabricante com da-
dos de identificação do produto.
Observação: Serão aceitos tama-
nhos diferentes, desde que tais 
divergências não excedam 10%, 
para mais ou para menos, em 
qualquer dimensão ou em todas.

20.000

R$ 0,34 
(trinta e 
quatro 

centavos).

R$ 6.800,00 
(seis mil e 
oitocentos 

reais).

WISH

42 Pacote
FÓSFORO
Fósforo. Pacote com 10 caixas. 5.000

R$ 2,09 
(dois reais 

e nove 
centavos).

R$ 10.450,00 
(dez mil, 

quatrocentos 
e cinquenta 

reais).

PARANÁ

58 Pacote

PREGADOR DE ROUPA
Prendedor de roupa, em ma-
deira, formato retangular, e 
acondicionado em pacote com 
12 unidades.

3.000

R$ 1,26 
(um real e 
vinte e seis 
centavos).

R$ 3.780,00 
(três mil, 

setecentos e 
oitenta reais).

BÍLIA

66 Unid.

VASSOURA COM PIAÇAVA
Cepa de Madeira com no míni-
mo 22cm. Cerdas de piaçava. 
Cabo fixo com 1,20 cm de 
altura. 
Observação: Serão aceitos 
tamanhos diferentes, desde que 
tais divergências não excedam 
10%, para mais ou para menos, 
em qualquer dimensão ou em 
todas.

9.000

R$ 4,08 
(quatro 

reais e oito 
centavos).

R$ 36.720,00 
(trinta e seis 
mil, setecen-
tos e vinte 

reais).

BRASIL

Total Geral: R$ 101.280,00 (cento e um mil, duzentos e oitenta reais).

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2018, que objetiva: Aquisições Parceladas de 
Materiais de Construção diversos, destinados a Construção da Praça da Cultura, localizada no Centro 
deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: GERALDO 
VIDAL DA NOBREGA-ME - R$ 19.195,40; HUMBERTO LIMA DA SILVA - EPP - R$ 92.356,33.

Pirpirituba - PB, 04 de outubro de 2018
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições Parceladas de Materiais de Construção diversos, destinados a Constru-
ção da Praça da Cultura, localizada no Centro deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00039/2018. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS e TRIBUTOS: 07.00 - SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA 15.452.1002.2049 - Manutenção das Atividades da Sec. de Infraestrutura 
3.3.90.30.01 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00101/2018 - 08.10.18 - GERALDO 
VIDAL DA NOBREGA-ME - R$ 19.195,40; CT Nº 00102/2018 - 08.10.18 - HUMBERTO LIMA DA 
SILVA - EPP - R$ 92.356,33.

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 07/2018 
OBJETO: Fornecimento e instalação de vidros temperados para as portas dos Gabinetes dos 

vereadores da Câmara Municipal. Data e Local, às 11h00min do dia 06/11/2018, na sala de Reuniões 
da CPL, na Rua Cel. José Avelino, 416, Centro, Pombal – PB. 

Pombal - PB, 23 de Outubro de 2018. 
Joabe de Sá Lourenço

Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 06/2018 
OBJETO: Contratação de empresa para a execução de serviços comuns de engenharia de 

manutenção e conservação dos Gabinetes dos Vereadores da Câmara Municipal, nos termos da 
Súmula 257/2010 do TCU. Data e Local, às 09h00min do dia 06/11/2018, na sala de Reuniões da 
CPL, na Rua Cel. José Avelino, 416, Centro, Pombal – PB. 

Pombal - PB, 23 de Outubro de 2018. 
Joabe de Sá Lourenço

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00066/2018. OBJETO: ALUGUEL DE ANALISADOR 

DE OTOEMISSÕES PARA O ‘’TESTE DO OLHINHO’’. ABERTURA: 19/10/2018 as 09:30 horas. 
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 22/10/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00066/2018, que objetiva: ALUGUEL DE ANA-
LISADOR DE OTOEMISSÕES PARA O ‘’TESTE DO OLHINHO’’; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Remigio - PB, 22 de Outubro de 2018
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE ERRATA
CONVITE Nº 00001/2018

A Comissão Permanente de Licitação comunica que no Aviso de Licitação - Convite nº 
00001/2018, onde se lê: “às 09:00 do dia 24/10/2018” publicado dia 12/10/2018 na página 23 ; 
leia-se: “às 09:00 do dia 05/11/2018”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35352334. 

São João Rio do Peixe - PB, 22 de Outubro de 2018
THAMYSE MARTINS SOARES - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RI0 DO PEIXE
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

TERMO DE APOSTILAMENTO 00002/2018 DOS CONTRATOS 00002/2018, CELEBRADO 
PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE E A EMPRESA MUNDO NOVO 
COMERCIO DE PETROLEO – ME CNPJ 18.392.453/0001-76, QUE ALTERA OS VALORES DOS 
COMBUSTIVEIS (OLEO DIESEL S500 E OLEO DIESEL S10).

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 23 DE OUTUBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
012/2018, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: FERREIRA COMERCIO DE ESTIVAS EIRELI/CNPJ: 

24.513.541/0001-81, nos itens 01, 02, 03, 04, 05, 06, 07, 08, 09, 10, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 
20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 
46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71 e 
72 no valor total de R$ 113.619,00 (Cento e treze mil, seiscentos e dezenove reais) e ANTONIO A 
AMARAL JUNIOR ME/CNPJ: 18.044.711/0001-23, no item 11, no valor total de R$ 3.770,00 (Três 
mil, setecentos e setenta reais), pelas razões expostas no referido Laudo. 

São José dos Ramos - PB, 22 de outubro de 2018.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRESEN-

CIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 012/2018, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para as empresas: 
FERREIRA COMERCIO DE ESTIVAS EIRELI/CNPJ: 24.513.541/0001-81, nos itens 01, 02, 03, 04, 
05, 06, 07, 08, 09, 10, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 
33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 
59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71 e 72 no valor total de R$ 113.619,00 (Cento e treze 
mil, seiscentos e dezenove reais) e ANTONIO A AMARAL JUNIOR ME/CNPJ: 18.044.711/0001-23, 
no item 11, no valor total de R$ 3.770,00 (Três mil, setecentos e setenta reais).

São José dos Ramos - PB, 22 de outubro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 012/2018

O prefeito do Município de São José dos Ramos, no uso de suas atribuições, CONVOCA as 
empresas: FERREIRA COMERCIO DE ESTIVAS EIRELI/CNPJ: 24.513.541/0001-81 e ANTONIO 
A AMARAL JUNIOR ME/CNPJ: 18.044.711/0001-23, para assinatura da Ata de Registro de Preços, 
do Pregão Presencial nº 012/2018, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações na 
sala da CPL, localizado na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, 
no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São José dos Ramos-Pb, 22 de Outubro de 2018.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 041/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 05 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para: REGIS-
TRO DE PREÇOS PARA EVENTUALAQUISIÇÃO DE LUBRIFICANTES FLUÍDOS E FILTROS 
AUTOMOTIVOS PARA ATENDER A FROTA MUNICIPAL.Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. 
E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia 
ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 23 de Outubrode 2018
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº. 00004/2018
A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, através do seu Presidente, 

torna público aos interessados o resultado da análise da Documentação de Habilitação da Tomada 
de Preços 00004/2018, que tem como objeto: contratação de serviços de Elaboração de Projetos 
de Engenharia para implantação de Infraestrutura Urbana - Construção de Praça com Drenagem 
nas Ruas Anilton Claudino de Sousa, Ezequiel Fernandes e João Cirilo da Silva, e pavimentação de 
trecho da Rua Anilton Claudino de Sousa e trecho da Rua Pedro Amâncio, no município de Santa 
Luzia-PB, conforme especificações constantes no Edital e seus anexos. Assim informa os seguintes 
resultados: decidiu pela Inabilitação do licitante: PROYFE-BRASIL PROJETOS & CONSULTORIA 
LTDA - CNPJ: 13.728.921/0001-17, por não cumprir as exigências do edital, não apresentou os 
documentos dos sócios, conforme o item 7.2.6, somente apresentou o documento do administrador; 
Na certidão de Registro e Quitação de pessoa jurídica não consta o responsável técnico do qual foi 
apresentado o Acervo Técnico, como também na Certidão de Registro de Pessoa Física apresentada 
do responsável técnico no Conselho Regional de Engenharia, Arquitetura e Agronomia (CREA), não 
consta o vinculo com a empresa PROYFE-BRASIL PROJETOS & CONSULTORIA LTDA, ficando 
em desacordo com o item 7.4.1 do edital; apresentou cópia do contrato de trabalho do responsável 
técnico, detentor de Acervo Técnico com a empresa, constante na Carteira de Trabalho e Previdência 
Social (CTPS), expedida pelo Ministério do Trabalho e Ficha de Registro de Empregado, porém foi 
admitido mediante consta registrado na carteira de trabalho em 16/04/2018, onde no contrato de 
trabalho na clausula oitava determina: a vigência será de 45 (quarenta e cinco dias) sendo celebrado 
para as partes verificarem reciprocamente a conveniência ou não de se vincularem em caráter de-
finitivo a um contrato de trabalho. A empregadora passando a conhecer as aptidões do empregado 
e suas qualidades pessoais e morais; o empregado verificando se o ambiente e os métodos de 
trabalho atendem a sua conveniência de serviço. Portanto sendo o contrato de experiência celebrado 
em 16/04/2018 e admissão do registro de empregado em 16/04/2018, mesmo sendo o contrato 
prorrogável por igual período o mesmo teria encerrado em 15/07/2018, e não consta nos autos 
termos de prorrogação, nem tão pouco contrato definitivo com o empregado. Decidiu ainda pela 
Habilitação da empresa PRATICAECO - SOLUCOES AMBIENTAIS LTDA - CNPJ: 22.817.809/0001-
43, por cumprir todas as exigências do edital. Portanto fica a partir desta publicação informado aos 
licitantes que a documentação está a disposição dos mesmos no Setor de Licitações, na Sala da 
Comissão Permanente de Licitação, na sede temporária da Prefeitura Municipal, situada na Rua 
Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000, no horário 
das 08:00 às 14:00 horas de segunda à sexta - feira e que está aberto o prazo recursal mediante o 
que o preceitua o artigo 109, inciso I, da Lei 8.888/93. O Presidente ainda informa que não havendo 
interposição de recursos a abertura dos Envelopes de Proposta de Preços será realizada no dia 01 
de novembro de 2018, às 08:00hs. Autue-se, divulgue-se e cumpra-se.

Santa Luzia/PB, 23 de outubro de 2018.
EVERALDO MARTINS DE OLIVEIRA

Presidente da CPL  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

GABINETE DA PREFEITA
DESPACHO DE RATIFICAÇÃO

A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE SÃO JOSÉ DO BONFIM, ESTADO DA 
PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município, 

CONSIDERANDO, o que consta no caput do Art. 15, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas Alterações 
e Decreto Federal 4.342 de 28 de agosto de 2002.

RESOLVE:
RATIFICAR, o Processo Administrativo nº. 181018AD00003, contratar, a empresa APFORM 

INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA, CNPJ Nº 06.198.597/0001-07, estabelecida na 
Rua Projetada, S/N, Lote 04,  Bairro: Distrito Industrial I – Macaíba/RN – CEP: 59.280-000,  no 
valor total de 41.767,00 (Quarenta e um mil, setecentos e sessenta e sete reais). Com objetivo de 
fazer a Adesão a Ata de Registro de Preço de preço do Pregão Eletrônico Nº 10/2017/FNDE/MEC 
para aquisição de Mobiliários Escolares constituídos de conjunto aluno, mesa acessível e conjunto 
professor, em atendimento às entidades educacionais das redes públicas de ensino nos Estados, 
Distrito Federal e Municípios, conforme especificações e quantitativos estabelecidos no edital do 
Pregão identificado no preâmbulo e na proposta vencedora, os quais integram este instrumento, 
independente de transcrição.

Publique-se. 
São José do Bonfim-PB, 22 de Outubro de 2018.

ROSALBA GOMES DA NÓBREGA MOTA

PREFEITA CONSTITUCIONAL
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Adesão a Ata de Registro de Preço de preço do Pregão Eletrônico Nº 10/2017/FNDE/
MEC para aquisição de Mobiliários Escolares constituídos de conjunto aluno, mesa acessível e 
conjunto professor, em atendimento às entidades educacionais das redes públicas de ensino nos 
Estados, Distrito Federal e Municípios, conforme especificações e quantitativos estabelecidos 
no edital do Pregão identificado no preâmbulo e na proposta vencedora, os quais integram este 
instrumento, independente de transcrição. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço 
nº AD10001/2018 - Ata de Registro de Preços nº 10/2017/FNDE/MEC, decorrente do processo 
licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 00010/2017, realizado pelo FUNDO NACIONAL DE 
DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO - FNDE. DOTAÇÃO: Recursos: 02.06 - Secretaria de Edu-
cação, na classificação nº 12 122 2008 2071 Manutenção de Programas Básicos de Educação, 
no elemento de despesa nº 4490.52. - equipamentos e material permanente, Fonte: 124 Outras 
Transferências de Recursos do FNDE. VIGÊNCIA: 12 (DOZE) MESES. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São José do Bonfim e: CT Nº 80401/2018 - 23.10.18 - APFORM INDUSTRIA 
E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - R$ 41.767,00.

São José do Bonfim – PB, 23 de Outubro de 2018.
ROSALBA GOMES DA NÓBREGA MOTA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 016/2018
PROCESSO Nº091/2018
PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2018
1.0 - DO OBJETIVO
REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE INFANTIL, VISANDO 

ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. 
 2.0 - DO RESULTADO
- DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI
CNPJ: 29.903.019/0001-20
Valor R$: 56.400,00 (cinquenta e seis mil e quatrocentos reais)
- JOÃO PESSOA COMÉRCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI
CNPJ: 19.580.923/0001-98
Valor R$: 180.150,00 (cento e oitenta mil cento e cinquenta reais)
- NEVALTO DE SOUSA PEREIRA
CNPJ: 21.187.875/0001-14
Valor R$: 34.940,00 (trinta e quatro mil novecentos e quarenta reais)
Publique-se e cumpra-se.

 Santa Rita - PB, 19 de outubro de 2018.
EMERSON FERNANDES A. PANTA

Prefeito Constitucional
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SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 06/18 - CEL
Registro CGE Nº 18-01081-4 26/11/2018 15:00

Contratação de empresa de engenharia 
especializada para execução de obra 
referente à recapeamento asfáltico com 
micro revestimento da PB-025, trecho 
entroncamento BR-101/Lucena.
Valor Estimado - R$ 3.939.580,40
Prazo execução - 90 (noventa) dias 
corridos

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, infor-
mando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, 
telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo 
referido e-mail.

João Pessoa,  23  de outubro de 2018.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação   
   

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação (CPL), a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

TOMADA DE PREÇOS Nº 08/18-
CEL
Registro CGE Nº 18-01089-9

08/11/2018 15:00

Contratação de empresa de engenharia espe-
cializada para execução de obra referente à 
iluminação ornamental da avenida Marechal 
Rondon no segmento compreendido entre as 
estacas 0(zero) e 90(noventa) de acesso ao 
aeroporto Castro Pinto em Bayeux
Valor Estimado – R$ 630.691,63 
Prazo Execução – 60 (sessenta) dias corridos,

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, infor-
mando os dados da Empresa solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e 
e-mail); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João pessoa, 23 de outubro de 2018
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação
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